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УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА 
ПМР О ВВЕДЕНИИ ЧЭППМР О ВВЕДЕНИИ ЧЭП
11 декабря на 1-м 11 декабря на 1-м 

чрезвычайном засе-чрезвычайном засе-
дании VIII сессии VII дании VIII сессии VII 
созыва Верховного созыва Верховного 
Совета ПМР депу-Совета ПМР депу-
таты единогласно таты единогласно 
утвердили Указ Пре-утвердили Указ Пре-
зидента Вадима Крас-зидента Вадима Крас-
носельского о введе-носельского о введе-
нии чрезвычайного нии чрезвычайного 
экономического по-экономического по-
ложения. Кризисная ложения. Кризисная 

ситуация с поставками газа в Приднестровье ситуация с поставками газа в Приднестровье 
возникла из-за отсутствия договоренности о возникла из-за отсутствия договоренности о 
транзите газа с 1 января 2025 года. транзите газа с 1 января 2025 года. 

Президент ПМР лично обосновал необходи-Президент ПМР лично обосновал необходи-
мость введения в республике чрезвычайного мость введения в республике чрезвычайного 
экономического положения. Вадим Красно-экономического положения. Вадим Красно-
сельский отметил, что о проблемах продления сельский отметил, что о проблемах продления 
контракта было известно давно. Переговоры контракта было известно давно. Переговоры 
Приднестровье вело с февраля, но власти Мол-Приднестровье вело с февраля, но власти Мол-
довы не готовы решать возникшую проблему.довы не готовы решать возникшую проблему.

«То, что с заключением договора будут про-«То, что с заключением договора будут про-
блемы, было понятно и раньше. Приднестровье блемы, было понятно и раньше. Приднестровье 
плотно работало и с Российской Федерацей, и плотно работало и с Российской Федерацей, и 
с Украиной. Мы вели переговоры о сохранении с Украиной. Мы вели переговоры о сохранении 
транзита газа, который направляется в При-транзита газа, который направляется в При-
днестровье. Как таковых прямых переговоров днестровье. Как таковых прямых переговоров 
с Молдовой не было. Вели, естественно, на с Молдовой не было. Вели, естественно, на 
уровне рабочих групп, на уровне отдельных уровне рабочих групп, на уровне отдельных 
контактов», – сказал глава государства.контактов», – сказал глава государства.

Президент рассказал, что сегодня есть два Президент рассказал, что сегодня есть два 
варианта поставок газа в республику: через варианта поставок газа в республику: через 
Украину и через Молдову. Однако четких до-Украину и через Молдову. Однако четких до-
говоренностей по-прежнему нет. говоренностей по-прежнему нет. 

В Указе Президента также перечислены чрез-В Указе Президента также перечислены чрез-
вычайные меры, которые будут введены в При-вычайные меры, которые будут введены в При-
днестровье на период действия ЧП в экономике, днестровье на период действия ЧП в экономике, 
и оговорены основные ограничения конститу-и оговорены основные ограничения конститу-
ционных прав и свобод человека и гражданина ционных прав и свобод человека и гражданина 
во время действия особого правового режима.во время действия особого правового режима.

Для справки: в современной истории При-Для справки: в современной истории При-
днестровской Молдавской Республики особый днестровской Молдавской Республики особый 
правовой режим вводится в 4-й раз. Летом 2008 правовой режим вводится в 4-й раз. Летом 2008 
года чрезвычайное положение было введено в года чрезвычайное положение было введено в 

связи с «чрезвычайной ситуацией природного связи с «чрезвычайной ситуацией природного 
характера, возникшей в результате проливных характера, возникшей в результате проливных 
дождей на территории Западных областей Укра-дождей на территории Западных областей Укра-
ины, повлекшей катастрофические затопления ины, повлекшей катастрофические затопления 
ряда населенных пунктов ПМР, расположенных ряда населенных пунктов ПМР, расположенных 
в пойме реки Днестр». В марте 2020 года режим в пойме реки Днестр». В марте 2020 года режим 
ЧП был установлен для предотвращения рас-ЧП был установлен для предотвращения рас-
пространения коронавирусной инфекции. Ре-пространения коронавирусной инфекции. Ре-
жим чрезвычайного экономического положения жим чрезвычайного экономического положения 
действовал в республике с 20 октября 2022 года действовал в республике с 20 октября 2022 года 
по 20 апреля 2023 года. 2 года назад меры были по 20 апреля 2023 года. 2 года назад меры были 
вызваны сокращением поставок природного вызваны сокращением поставок природного 
газа из России в Приднестровье.газа из России в Приднестровье.

ПРИДНЕСТРОВЬЕПРИДНЕСТРОВЬЕ
ГОТОВИТСЯ К ПРЕКРАЩЕНИЮ ПОСТАВОК ГАЗА ГОТОВИТСЯ К ПРЕКРАЩЕНИЮ ПОСТАВОК ГАЗА 

Председатель Верховного Совета ПМР Алек-Председатель Верховного Совета ПМР Алек-
сандр Коршунов отметил, что все органы госу-сандр Коршунов отметил, что все органы госу-
дарственной власти работают над выработкой дарственной власти работают над выработкой 
решений по нивелированию негативных послед-решений по нивелированию негативных послед-
ствий, которые возможны в случае сокращения ствий, которые возможны в случае сокращения 
или полного прекращения поставок природного или полного прекращения поставок природного 
газа в республику.газа в республику.

«Если транзит газа в Приднестровскую Мол-«Если транзит газа в Приднестровскую Мол-
давскую Республику не будет осуществлен, давскую Республику не будет осуществлен, 
то у нас наступят определенные проблемы с то у нас наступят определенные проблемы с 
точки зрения генерации электроэнергии, и с точки зрения генерации электроэнергии, и с 
точки зрения отопления как жилого фонда, точки зрения отопления как жилого фонда, 
так и объектов социального и культурного на-так и объектов социального и культурного на-
значения – детские сады, школы, больницы, значения – детские сады, школы, больницы, 
коррекционные учреждения. Все эти объекты коррекционные учреждения. Все эти объекты 
отапливаются через котельные, которые рабо-отапливаются через котельные, которые рабо-
тают на газе. Органы государственной власти тают на газе. Органы государственной власти 
и управления плотно работают над тем, чтобы и управления плотно работают над тем, чтобы 
рассмотреть возможность обогрева тех помеще-рассмотреть возможность обогрева тех помеще-
ний, которые можно обогреть в отсутствие газа. ний, которые можно обогреть в отсутствие газа. 
Правительству на период действия ЧЭП даются Правительству на период действия ЧЭП даются 
полномочия по нефинансированию части про-полномочия по нефинансированию части про-
чих расходов и консолидации данных расходов чих расходов и консолидации данных расходов 
на необходимые нужды. Это, к примеру, и при-на необходимые нужды. Это, к примеру, и при-
обретение генераторов и другой обретение генераторов и другой необходимой необходимой 
техники. Все это позволит минимизировать те техники. Все это позволит минимизировать те 
риски, о которых мы знаем и предполагаем», – риски, о которых мы знаем и предполагаем», – 
подчеркнул Председатель Верховного Совета подчеркнул Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов.ПМР Александр Коршунов.

Режим чрезвычайного экономического поло-Режим чрезвычайного экономического поло-
жения в Приднестровье будет действовать до 10 жения в Приднестровье будет действовать до 10 
января. В случае необходимости срок действия января. В случае необходимости срок действия 
ЧЭП может быть продлен.ЧЭП может быть продлен.

РЕШЕНИЯ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИРЕШЕНИЯ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ ПМР ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ ПМР 

19 декабря состоялось второе совещание 19 декабря состоялось второе совещание 
Совета Безопасности по подготовке на слу-Совета Безопасности по подготовке на слу-
чай сокращения либо полного прекращения чай сокращения либо полного прекращения 
поставок в Приднестровье российского газа. поставок в Приднестровье российского газа. 
Вадим Красносельский дал новые поручения Вадим Красносельский дал новые поручения 
министрам и главам госадминистраций, кото-министрам и главам госадминистраций, кото-

С 11 ДЕКАБРЯ ПРИДНЕСТРОВЬЕ ЖИВЕТ В УСЛОВИЯХ РЕЖИМА ЧЭП
С 11 декабря в Приднестровье на 30 С 11 декабря в Приднестровье на 30 
суток введено чрезвычайное эконо-суток введено чрезвычайное эконо-
мическое положение из-за вероят-мическое положение из-за вероят-
ности прекращения поставок газа на ности прекращения поставок газа на 
территорию ПМР с 1 января 2025 года. территорию ПМР с 1 января 2025 года. 
Об этом говорилось на заседании Со-Об этом говорилось на заседании Со-
вета безопасности при Президенте вета безопасности при Президенте 
ПМР 6 декабря.ПМР 6 декабря.

С НОВЫМ ГОДОМ И РОЖДЕСТВОМ
Дорогие приднестровцы!

О т  и м е н и  В е р -О т  и м е н и  В е р -
х о в н о г о  С о в е т а х о в н о г о  С о в е т а 
Приднес тров с кой Приднес тров с кой 
Молдав с кой  Ре с - Молдав с кой  Ре с - 
публики и от себя лич-публики и от себя лич-
но поздравляю вас с но поздравляю вас с 
Новым годом и Рож-Новым годом и Рож-
деством Христовым!  деством Христовым!  

Вот и наступил этот волнительный мо-Вот и наступил этот волнительный мо-
мент – канун Нового года! Дома, в кругу мент – канун Нового года! Дома, в кругу 
друзей, на рабочем месте или в дороге, друзей, на рабочем месте или в дороге, 
все мы сейчас смотрим на часы и видим, все мы сейчас смотрим на часы и видим, 
как стремительно летит и уходит в исто-как стремительно летит и уходит в исто-
рию время, приближая нас к новому, 2025, рию время, приближая нас к новому, 2025, 
году. Скоро мы проводим уходящий год – году. Скоро мы проводим уходящий год – 
Год семейных ценностей, который станет Год семейных ценностей, который станет 
частью нашего прошлого, а все события частью нашего прошлого, а все события 
уходящего года станут очередной главой уходящего года станут очередной главой 
летописи жизни приднестровского народа. летописи жизни приднестровского народа. 
Уходящий 2024 год был непростым, очень Уходящий 2024 год был непростым, очень 
противоречивым и напряженным, но самое противоречивым и напряженным, но самое 
главное, что он остался для нас мирным.  главное, что он остался для нас мирным.  

Новогодние и Рождественские празд-Новогодние и Рождественские празд-
ники – самые любимые, долгожданные ники – самые любимые, долгожданные 

и яркие, которые дарят нам радость и и яркие, которые дарят нам радость и 
счастье, несут в каждый дом тепло род-счастье, несут в каждый дом тепло род-
ных сердец. Мы подводим итоги уходя-ных сердец. Мы подводим итоги уходя-
щего года и намечаем планы на будущее. щего года и намечаем планы на будущее. 
 Уверен, что благодаря совместным уси- Уверен, что благодаря совместным уси-
лиям, консолидации всего общества нам лиям, консолидации всего общества нам 
удастся создать фундамент, на котором удастся создать фундамент, на котором 
движение вперед, к новым вершинам во движение вперед, к новым вершинам во 
всех областях жизни обязательно реализу-всех областях жизни обязательно реализу-
ется. Без опоры на традиционные ценности, ется. Без опоры на традиционные ценности, 
культурное достояние, духовный авторитет культурное достояние, духовный авторитет 
Православной церкви невозможно развитие Православной церкви невозможно развитие 
нашего государства. Мы черпаем свои силы нашего государства. Мы черпаем свои силы 
из нашей культуры, истории, преодолевая из нашей культуры, истории, преодолевая 
все трудности, потому что без веры нет все трудности, потому что без веры нет 
будущего. будущего. 

 В преддверии Нового года и Рожде- В преддверии Нового года и Рожде-
ства Христова от всей души желаю всем ства Христова от всей души желаю всем 
приднестровцам счастья и здоровья, до-приднестровцам счастья и здоровья, до-
статка и удачи, исполнения всех заветных статка и удачи, исполнения всех заветных 
желаний, тепла в доме, мирного неба и желаний, тепла в доме, мирного неба и 
благополучия! благополучия! 

С Новым годом! С Новым годом! 

Председатель Верховного Совета
Приднестровской Молдавской  
Республики             А.В. Коршунов

рые на заседании доложили о том, как идет рые на заседании доложили о том, как идет 
подготовка к обеспечению жизнедеятельности подготовка к обеспечению жизнедеятельности 
Приднестровья в условиях потенциального Приднестровья в условиях потенциального 
энергетического кризиса.энергетического кризиса.

Основные пункты решений Совета безопас-Основные пункты решений Совета безопас-
ности по итогам второго заседания: ности по итогам второго заседания: 

1. Есть два плана действий. Один – при со-1. Есть два плана действий. Один – при со-
кращении поставок газа. Второй – при полном кращении поставок газа. Второй – при полном 
их прекращении.их прекращении.

2.Молдавская ГРЭС готова к работе на угле.2.Молдавская ГРЭС готова к работе на угле.
3. Производителям продуктов питания дадут 3. Производителям продуктов питания дадут 

энергоресурсы в любом случае.энергоресурсы в любом случае.
4. Промышленность перейдет на ночной 4. Промышленность перейдет на ночной 

режим работы, школы, техникумы и вузы – на режим работы, школы, техникумы и вузы – на 
«удаленку».«удаленку».

5. Детсады – только для тех детей, у которых 5. Детсады – только для тех детей, у которых 
оба родителя работают.оба родителя работают.

6. Часть медучреждений приостановит прием, 6. Часть медучреждений приостановит прием, 
но без помощи не останется никто. Людей будут но без помощи не останется никто. Людей будут 
направлять в другие больницы и поликлиники. направлять в другие больницы и поликлиники. 
Приоритет – срочному стационарному лечению.Приоритет – срочному стационарному лечению.

7. Минобороны предоставит 40 полевых ку-7. Минобороны предоставит 40 полевых ку-
хонь. Во всех городах и районах будут пункты хонь. Во всех городах и районах будут пункты 
обогрева.обогрева.

8. В МВД будет центр управления волонтер-8. В МВД будет центр управления волонтер-
ской деятельностью, а также колл-центр – по ской деятельностью, а также колл-центр – по 
примеру того, что был в период ЧП по COVID-19.примеру того, что был в период ЧП по COVID-19.

9. Запрещен вывоз из республики падежного 9. Запрещен вывоз из республики падежного 
леса. Людям можно его собирать для собствен-леса. Людям можно его собирать для собствен-
ных нужд.ных нужд.

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ В СВЯЗИ С ЧЭП.МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ В СВЯЗИ С ЧЭП.
ПРИНЯТ НОВЫЙ ЗАКОНПРИНЯТ НОВЫЙ ЗАКОН

Верховный Совет ПМР принял в окончатель-Верховный Совет ПМР принял в окончатель-
ном чтении проект нового закона, который ном чтении проект нового закона, который 
определяет государственные меры по миними-определяет государственные меры по миними-
зации негативных последствий из-за возможно-зации негативных последствий из-за возможно-
го прекращения поставок газа в Приднестровье.го прекращения поставок газа в Приднестровье.

В первом чтении проект закона, направлен-В первом чтении проект закона, направлен-
ный Президентом ПМР в парламент в режиме ный Президентом ПМР в парламент в режиме 
законодательной необходимости, был принят законодательной необходимости, был принят 
депутатским корпусом 25 декабря. Ко второму депутатским корпусом 25 декабря. Ко второму 
чтению Комитет по экономической политике, чтению Комитет по экономической политике, 
бюджету и финансам провел большую работу бюджету и финансам провел большую работу 
по отработке поступивших поправок от субъ-по отработке поступивших поправок от субъ-
ектов права законодательной инициативы. ектов права законодательной инициативы. 
Были сформированы таблицы к принятию и к Были сформированы таблицы к принятию и к 
отклонению – в общей сложности 50 поправок.отклонению – в общей сложности 50 поправок.

После их принятия и отклонения часть фор-После их принятия и отклонения часть фор-
мулировок по определению государственных мулировок по определению государственных 
мер изменилась. В первую очередь, было изме-мер изменилась. В первую очередь, было изме-
нено название закона - нено название закона - «О государственных «О государственных 
мерах, направленных на минимизацию мерах, направленных на минимизацию 
негативного воздействия в связи с введе-негативного воздействия в связи с введе-
нием чрезвычайного экономического по-нием чрезвычайного экономического по-
ложения, связанного с сокращением (пре-ложения, связанного с сокращением (пре-
кращением) поставок природного газа в кращением) поставок природного газа в 
Приднестровскую Молдавскую Республи-Приднестровскую Молдавскую Республи-
ку»ку». Также депутаты исключили предложенный . Также депутаты исключили предложенный 
30-дневный период действия закона после 30-дневный период действия закона после 
отмены особого правового режима. Главное, отмены особого правового режима. Главное, 
что будут действовать меры господдержки на-что будут действовать меры господдержки на-
селения в сфере жилищно-коммунальных услуг: селения в сфере жилищно-коммунальных услуг: 
на период действия особого правового режима на период действия особого правового режима 
штрафные санкции за неоплату коммунальных штрафные санкции за неоплату коммунальных 
услуг налагаться не будут. А неиспользованные услуг налагаться не будут. А неиспользованные 
социальные нормы для льготников будут пере-социальные нормы для льготников будут пере-
несены на другой месяц.несены на другой месяц.

«Предусмотрено, что не будут начисляться «Предусмотрено, что не будут начисляться 
штрафные санкции и пени на тех граждан, штрафные санкции и пени на тех граждан, 
которые потребляли услуги естественных моно-которые потребляли услуги естественных моно-
полий – это газ, если он будет, вода, электри-полий – это газ, если он будет, вода, электри-
чество, в том числе иные услуги. Но в связи чество, в том числе иные услуги. Но в связи 
с введением ЧЭП, если не будет произведена с введением ЧЭП, если не будет произведена 
оплата, соответственно, штрафные санкции оплата, соответственно, штрафные санкции 
начисляться не будут. При этом те социальные начисляться не будут. При этом те социальные 

нормы, которыми пользуются наши граждане, нормы, которыми пользуются наши граждане, 
будут сохранены и будут пересчитываться в будут сохранены и будут пересчитываться в 
следующие месяцы. Другими словами, есть у следующие месяцы. Другими словами, есть у 
нас льготный тариф на газ, льготный тариф на нас льготный тариф на газ, льготный тариф на 
электроэнергию. Газа не будет, и люди не будут электроэнергию. Газа не будет, и люди не будут 
потреблять газ. Но они платили за какое-то потреблять газ. Но они платили за какое-то 
количество кубометров по одной цене, свыше количество кубометров по одной цене, свыше 
– по другой цене. И вот задают люди вопрос: – по другой цене. И вот задают люди вопрос: 
раз я не потреблял газ в январе, а в феврале раз я не потреблял газ в январе, а в феврале 
у меня будет больший расход, могу ли я этой у меня будет больший расход, могу ли я этой 
нормой воспользоваться? Да, пожалуйста, мо-нормой воспользоваться? Да, пожалуйста, мо-
жете воспользоваться. Эти социальные нормы жете воспользоваться. Эти социальные нормы 
перейдут», - пояснил председатель Комитета по перейдут», - пояснил председатель Комитета по 
экономической политике, бюджету и финансам экономической политике, бюджету и финансам 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

С 1 января 2025 года автоматически будут С 1 января 2025 года автоматически будут 
продлеваться до окончания действия ЧЭП и продлеваться до окончания действия ЧЭП и 
еще 30 дней после документы разрешительного еще 30 дней после документы разрешительного 
характера, срок действия которых истекает в характера, срок действия которых истекает в 
период особого правового режима. Перечень период особого правового режима. Перечень 
таких документов утвержден нормативным таких документов утвержден нормативным 
правовым актом Правительства. Это, напри-правовым актом Правительства. Это, напри-
мер, лицензии или талон техобслуживания. мер, лицензии или талон техобслуживания. 
Из проекта исключена также мера по приоста-Из проекта исключена также мера по приоста-
новке контрольных мероприятий в отношении новке контрольных мероприятий в отношении 
организаций и предпринимателей. При этом, организаций и предпринимателей. При этом, 
экономическим агентам в случае, если придется экономическим агентам в случае, если придется 
приостанавливать свою деятельность в период приостанавливать свою деятельность в период 
ЧЭП, дается возможность не предоставлять ЧЭП, дается возможность не предоставлять 
статистическую информацию и сдвигать сроки статистическую информацию и сдвигать сроки 
предоставления госорганам финансовой и на-предоставления госорганам финансовой и на-
логовой отчетности. Налоговые органы смогут логовой отчетности. Налоговые органы смогут 
принимать меры по поддержке хозяйствующих принимать меры по поддержке хозяйствующих 
субъектов в виде отсрочки (рассрочки) в связи субъектов в виде отсрочки (рассрочки) в связи 
с приостановлением их деятельности либо на-с приостановлением их деятельности либо на-
хождением в простое.хождением в простое.

«Также законопроектом предусмотрено право «Также законопроектом предусмотрено право 
работодателям устанавливать режим рабочего работодателям устанавливать режим рабочего 
времени либо отправлять работников в про-времени либо отправлять работников в про-
стой из-за тех решений, которые не зависят стой из-за тех решений, которые не зависят 
от работодателя. Мы понимаем, к сожалению, от работодателя. Мы понимаем, к сожалению, 
что, если наступит период, когда не будет что, если наступит период, когда не будет 
электричества, и тот или иной работодатель электричества, и тот или иной работодатель 
будет отправлять своих сотрудников в «про-будет отправлять своих сотрудников в «про-
стой», такое право у него должно быть. Но с стой», такое право у него должно быть. Но с 
сохранением обязательной выплаты на уровне сохранением обязательной выплаты на уровне 
не меньше минимального размера оплаты труда не меньше минимального размера оплаты труда 
(МРОТ). Мы надеемся, что данная чрезвычайная (МРОТ). Мы надеемся, что данная чрезвычайная 
ситуация не будет реализована в той мере, в ситуация не будет реализована в той мере, в 
которой могут оказать все те негативные по-которой могут оказать все те негативные по-
следствия, но предусмотреть их необходимо», следствия, но предусмотреть их необходимо», 
- отметил Виктор Гузун.- отметил Виктор Гузун.

Поправкой депутатов внесены изменения Поправкой депутатов внесены изменения 
в статью 16 законопроекта, которая касается в статью 16 законопроекта, которая касается 
приостановки действия норм КоАП в отноше-приостановки действия норм КоАП в отноше-
нии нарушения закона о тишине. Уточняется, нии нарушения закона о тишине. Уточняется, 
что в период действия ЧП в экономике адми-что в период действия ЧП в экономике адми-
нответственность не будет применяться за на-нответственность не будет применяться за на-
рушение покоя граждан и тишины вследствие рушение покоя граждан и тишины вследствие 
использования оборудования для отопления и использования оборудования для отопления и 
(или) генераторов электрического тока. Также, (или) генераторов электрического тока. Также, 
согласно принятому в окончательном чтении за-согласно принятому в окончательном чтении за-
кону, Правительство ПМР наделяется полномо-кону, Правительство ПМР наделяется полномо-
чиями по оперативному управлению и влиянию чиями по оперативному управлению и влиянию 
на ситуацию, связанную с газовым кризисом. В на ситуацию, связанную с газовым кризисом. В 
том числе, для перераспределения средств на том числе, для перераспределения средств на 
социальные выплаты.социальные выплаты.

Новый закон о мерах по минимизации по-Новый закон о мерах по минимизации по-
следствий из-за отсутствия газа вступит в силу следствий из-за отсутствия газа вступит в силу 
с 1 января 2025 года.с 1 января 2025 года.

Верховный Совет ПМР провел 26 декабря по-Верховный Совет ПМР провел 26 декабря по-
следнее в уходящем году пленарное заседание. следнее в уходящем году пленарное заседание. 
Но VIII (осенняя) сессия VII созыва не закрыта Но VIII (осенняя) сессия VII созыва не закрыта 
на основании норм Конституционного Закона на основании норм Конституционного Закона 
ПМР «Об особых правовых режимах».ПМР «Об особых правовых режимах».
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За 34 года высший представительный и единственный за-За 34 года высший представительный и единственный за-
конодательный орган власти Приднестровья провел большую конодательный орган власти Приднестровья провел большую 
работу по созданию законотворческого массива. Законода-работу по созданию законотворческого массива. Законода-
тельная база молодого государства была создана фактически тельная база молодого государства была создана фактически 
с нуля. За основу брались законы СССР и МССР, учитывались с нуля. За основу брались законы СССР и МССР, учитывались 
стремительно менявшиеся экономические, геополитические, стремительно менявшиеся экономические, геополитические, 
региональные условия.региональные условия.

Приднестровским депутатам приходилось принимать зако-Приднестровским депутатам приходилось принимать зако-
ны в условиях постоянного политического и экономического ны в условиях постоянного политического и экономического 
давления, а в 1992 году и в условиях широкомасштабных давления, а в 1992 году и в условиях широкомасштабных 
военных действий.военных действий.

За 34 года Верховный Совет принял тысячи законов и по-За 34 года Верховный Совет принял тысячи законов и по-
становлений, которые сформировали основу нашей государ-становлений, которые сформировали основу нашей государ-
ственности. Один из самых важных документов, над которым ственности. Один из самых важных документов, над которым 
работали первые приднестровские депутаты, – Основной работали первые приднестровские депутаты, – Основной 
закон. Для разработки первой Конституции на первой сессии закон. Для разработки первой Конституции на первой сессии 
29 ноября 1990 года была создана Конституционная комис-29 ноября 1990 года была создана Конституционная комис-
сия во главе с Игорем Смирновым. Менее чем через год, 2 сия во главе с Игорем Смирновым. Менее чем через год, 2 
сентября 1991 года, проект первой Конституции был одобрен сентября 1991 года, проект первой Конституции был одобрен 
IV Съездом народных депутатов всех уровней. Конституция IV Съездом народных депутатов всех уровней. Конституция 
1991 года представляла собой модифицированный вариант 1991 года представляла собой модифицированный вариант 
Конституций СССР и МССР.Конституций СССР и МССР.

Уже через год, в ноябре 1992 года Постановлением Верхов-Уже через год, в ноябре 1992 года Постановлением Верхов-
ного Совета была образована Конституционная комиссия для ного Совета была образована Конституционная комиссия для 
разработки проектов изменений и дополнений в первую при-разработки проектов изменений и дополнений в первую при-
днестровскую Конституцию 1991 года. Однако со временем днестровскую Конституцию 1991 года. Однако со временем 
возможность постоянно вносить изменения в Основной закон возможность постоянно вносить изменения в Основной закон 
исчерпала себя. Возникла необходимость создания новой исчерпала себя. Возникла необходимость создания новой 
Конституции. Ее разработку снова доверили Конституционной Конституции. Ее разработку снова доверили Конституционной 
комиссии в парламенте. В августе 1995 года Верховный Совет комиссии в парламенте. В августе 1995 года Верховный Совет 
ПМР в своем Постановлении уточнил ее состав и функции. ПМР в своем Постановлении уточнил ее состав и функции. 
Окончательный проект новой Конституции Верховный Совет Окончательный проект новой Конституции Верховный Совет 
принял 14 декабря 1995 года, а уже 24 декабря состоялся принял 14 декабря 1995 года, а уже 24 декабря состоялся 
конституционный референдум.конституционный референдум.

В 2007 году, через год после проведения референдума о В 2007 году, через год после проведения референдума о 
независимости ПМР и курсе на сближение с РФ, в Придне-независимости ПМР и курсе на сближение с РФ, в Придне-
стровье была утверждена Концепция гармонизации нашего стровье была утверждена Концепция гармонизации нашего 
законодательства с российским. С тех пор Верховный Совет законодательства с российским. С тех пор Верховный Совет 

ПМР ведет поэтапную работу по гармонизации приднестров-ПМР ведет поэтапную работу по гармонизации приднестров-
ского законодательства с законодательством РФ (с учетом ского законодательства с законодательством РФ (с учетом 
регионального компонента).регионального компонента).

Сейчас в Верховном Совете ПМР работают депутаты VII Сейчас в Верховном Совете ПМР работают депутаты VII 
созыва. Структуру парламента составляют 6 комитетов и 3 созыва. Структуру парламента составляют 6 комитетов и 3 
комиссии. Очередные парламентские выборы назначены на комиссии. Очередные парламентские выборы назначены на 
30 ноября 2025 года. А 29 ноября 2025 года Верховный Совет 30 ноября 2025 года. А 29 ноября 2025 года Верховный Совет 
ПМР отметит 35-ю годовщину со дня образования.ПМР отметит 35-ю годовщину со дня образования.

На торжественном собрании, посвященном 34-й годовщине На торжественном собрании, посвященном 34-й годовщине 
образования Верховного Совета ПМР, спикер парламента образования Верховного Совета ПМР, спикер парламента 
Александр Коршунов отметил, что в Верховный Совет при-Александр Коршунов отметил, что в Верховный Совет при-
ходит работать молодежь, родившаяся в Приднестровье. В ходит работать молодежь, родившаяся в Приднестровье. В 
стенах парламента молодые сотрудники реализуют свои про-стенах парламента молодые сотрудники реализуют свои про-
фессиональные навыки для развития общества и государства фессиональные навыки для развития общества и государства 
вместе с более опытными коллегами.вместе с более опытными коллегами.

«Спасибо нашим опытным сотрудникам за профессио-«Спасибо нашим опытным сотрудникам за профессио-
нальные знания, умения и навыки, которыми они делятся с нальные знания, умения и навыки, которыми они делятся с 
молодыми коллегами. Благодарю весь коллектив за работу. молодыми коллегами. Благодарю весь коллектив за работу. 
Надо продолжать совершенствоваться, расширять кругозор, Надо продолжать совершенствоваться, расширять кругозор, 
генерировать идеи на благо развития республики. Желаю генерировать идеи на благо развития республики. Желаю 
праздничного настроения, тепла в доме, любви в сердце и праздничного настроения, тепла в доме, любви в сердце и 
мирного неба», – поздравил спикер Александр Коршунов.мирного неба», – поздравил спикер Александр Коршунов.

В связи с 34-й годовщиной образования приднестровского В связи с 34-й годовщиной образования приднестровского 
парламента Председатель Верховного Совета вручил госу-парламента Председатель Верховного Совета вручил госу-
дарственные награды отличившимся сотрудникам Аппарата, дарственные награды отличившимся сотрудникам Аппарата, 
грамоты и благодарственные письма Президента ПМР и грамоты и благодарственные письма Президента ПМР и 
Верховного Совета ПМР.Верховного Совета ПМР.

ВЕРХОВНОМУ СОВЕТУ – 34 ГОДА
29 ноября 1990 года состоялось первое заседа-

ние Верховного Совета Приднестровья I созыва. 
С этой даты приднестровский парламент ведет 
отсчет своей деятельности.

Экскурсию для группы студентов специ-Экскурсию для группы студентов специ-
альности «Реклама и связи с общественно-альности «Реклама и связи с общественно-
стью» провела заместитель Председателя стью» провела заместитель Председателя 
Верховного Совета, глава Комитета по Верховного Совета, глава Комитета по 
законодательству, защите прав и свобод законодательству, защите прав и свобод 
граждан, а также Комиссии по внешней граждан, а также Комиссии по внешней 
политике и международным связям Гали-политике и международным связям Гали-
на Антюфеева. Она рассказала об исто-на Антюфеева. Она рассказала об исто-
рии создания законодательного органа, рии создания законодательного органа, 
его роли в жизни республики и теку-его роли в жизни республики и теку-
щей деятельности депутатского корпуса. щей деятельности депутатского корпуса. 
    «Сегодня мы решили продолжить тради-«Сегодня мы решили продолжить тради-
цию, чтобы вы могли поближе познако-цию, чтобы вы могли поближе познако-
миться с Верховным Советом — местом, миться с Верховным Советом — местом, 
где рождаются законы. В Верховный Совет где рождаются законы. В Верховный Совет 
поступают законопроекты, здесь обсужда-поступают законопроекты, здесь обсужда-
ются инициа-тивы и принимаются ключе-ются инициа-тивы и принимаются ключе-
вые решения. Я рада вас приветствовать вые решения. Я рада вас приветствовать 
и надеюсь, что посещение зала пленарных и надеюсь, что посещение зала пленарных 
заседаний, кабинетов руководителей и заседаний, кабинетов руководителей и 
управлений Верховного Совета станет для управлений Верховного Совета станет для 
вас полезным опытом», — отметила в беседе вас полезным опытом», — отметила в беседе 
с молодежью Галина Антюфеева.с молодежью Галина Антюфеева.

Студенты специальности «Реклама и связи Студенты специальности «Реклама и связи 
с общественностью» посетили зал пленар-с общественностью» посетили зал пленар-
ных заседаний, брифинговый зал для пресс-ных заседаний, брифинговый зал для пресс-
конференций. Большой интерес вызвала конференций. Большой интерес вызвала 
фотоэкспозиция, посвященная ключевым фотоэкспозиция, посвященная ключевым 
моментам в истории Верховного Совета.моментам в истории Верховного Совета.

Кроме того, будущие специалисты в Кроме того, будущие специалисты в 
области коммуникаций побывали в пресс-области коммуникаций побывали в пресс-
службе, где узнали о работе с информацией службе, где узнали о работе с информацией 
в государственном органе власти. Ребятам в государственном органе власти. Ребятам 
предложили попробовать свои силы в предложили попробовать свои силы в 
озвучивании текста и изучении основ ви-озвучивании текста и изучении основ ви-
деомонтажа, например, информационных деомонтажа, например, информационных 
видеосюжетов. На следующий день студен-видеосюжетов. На следующий день студен-
ты присутствовали в зале пленарных засе-ты присутствовали в зале пленарных засе-
даний, где смогли посмотреть, как проходит даний, где смогли посмотреть, как проходит 
пленарное заседание Верховного Совета, пленарное заседание Верховного Совета, 
и на практике изучить процесс внесений и на практике изучить процесс внесений 
изменений в действующее законодатель-изменений в действующее законодатель-
ство. Участники экскурсии отметили, что ство. Участники экскурсии отметили, что 
подобные встречи помогают лучше понять подобные встречи помогают лучше понять 
устройство государственной власти и вдох-устройство государственной власти и вдох-
новляют на участие молодого поколения в новляют на участие молодого поколения в 
развитии Приднестровья.развитии Приднестровья.

СТУДЕНТЫ ПГУ ПОСЕТИЛИ СТУДЕНТЫ ПГУ ПОСЕТИЛИ 
ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ПМРВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ПМР

6 декабря в Верховном Совете состоялась экскурсия для студентов 
Приднестровского государственного университета имени Т. Г. Шевченко. 
Мероприятие было приурочено к 34-й годовщине образования законода-
тельного органа республики.

«Верховный Совет поддерживает идею «Верховный Совет поддерживает идею 
такого конкурса для молодежи. Это хорошая такого конкурса для молодежи. Это хорошая 
возможность для наших молодых граждан возможность для наших молодых граждан 
попробовать себя в законотворчестве. Темы попробовать себя в законотворчестве. Темы 
для инициатив обширные. Права граждан, эко-для инициатив обширные. Права граждан, эко-
номика, социальная политика, образование, номика, социальная политика, образование, 
наука, культура. Часто мы, государственные наука, культура. Часто мы, государственные 
деятели, руководители различных уровней, деятели, руководители различных уровней, 
говорим, что молодежь – это будущее При-говорим, что молодежь – это будущее При-
днестровья. Им в последующем решать, как днестровья. Им в последующем решать, как 
будет развиваться наша республика. Но уве-будет развиваться наша республика. Но уве-
рен, что проведение этого конкурса говорит рен, что проведение этого конкурса говорит 
о том, что уже сегодня наша молодежь может о том, что уже сегодня наша молодежь может 
поучаствовать в разрешении многих серьезных поучаствовать в разрешении многих серьезных 
задач», – сказал Александр Коршунов.задач», – сказал Александр Коршунов.

Председатель общественного движения Председатель общественного движения 
«Гражданская инициатива» Юрий Касумян рас-«Гражданская инициатива» Юрий Касумян рас-
сказал, что одними из главных целей конкурса сказал, что одними из главных целей конкурса 
являются привлечение молодежи к государ-являются привлечение молодежи к государ-
ственному управлению и развитие правовой ственному управлению и развитие правовой 
культуры в молодежной среде.культуры в молодежной среде.

«Наше общественное движение уже при-«Наше общественное движение уже при-
нимало участие в законотворческой деятель-нимало участие в законотворческой деятель-
ности. Не так давно Верховный Совет под-ности. Не так давно Верховный Совет под-

держал инициативу, которая была основана держал инициативу, которая была основана 
на нашем обращении в адрес депутатов. За-на нашем обращении в адрес депутатов. За-
конопроект касался представления налогового конопроект касался представления налогового 
вычета для молодых педагогов. И после приня-вычета для молодых педагогов. И после приня-
тия этой инициативы к нам стали обращаться тия этой инициативы к нам стали обращаться 
молодые граждане с разными вопросами и молодые граждане с разными вопросами и 
предложениями. Так возникла идея организо-предложениями. Так возникла идея организо-
вать такой конкурс», – отметил председатель вать такой конкурс», – отметил председатель 
общественного движения «Гражданская ини-общественного движения «Гражданская ини-
циатива» Юрий Касумян. циатива» Юрий Касумян. 

Юрий Касумян добавил, что конкурс про-Юрий Касумян добавил, что конкурс про-
ходит в три тура. В первом туре эксперты уже ходит в три тура. В первом туре эксперты уже 
оценили и отобрали представленные работы оценили и отобрали представленные работы 
участников. Во втором туре, который уже на-участников. Во втором туре, который уже на-
чался, специалисты помогают конкурсантам чался, специалисты помогают конкурсантам 
превратить проекты в законодательные иници-превратить проекты в законодательные иници-
ативы. Третий финальный тур пройдет в зале ативы. Третий финальный тур пройдет в зале 
пленарных заседаний Верховного Совета ПМР пленарных заседаний Верховного Совета ПМР 
через 2-3 месяца. На итоговой конференции через 2-3 месяца. На итоговой конференции 
лучшие работы будут представлены на суд лучшие работы будут представлены на суд 
жюри, в состав которого войдут депутаты и жюри, в состав которого войдут депутаты и 
сотрудники Аппарата парламента. сотрудники Аппарата парламента. 

«Верховному Совету будет интересно узнать, «Верховному Совету будет интересно узнать, 
о чем сегодня говорит молодежь, какие вопро-о чем сегодня говорит молодежь, какие вопро-
сы поднимает. Уверен, что конкурсанты пред-сы поднимает. Уверен, что конкурсанты пред-
ставят нам работы интересные, креативные и, ставят нам работы интересные, креативные и, 
самое главное, полезные для Приднестровской самое главное, полезные для Приднестровской 
Молдавской Республики», – добавил Пред-Молдавской Республики», – добавил Пред-
седатель Верховного Совета ПМР Александр седатель Верховного Совета ПМР Александр 
Коршунов.Коршунов.

Приднестровцы в возрасте от 14 до 35 лет, Приднестровцы в возрасте от 14 до 35 лет, 
желающие попробовать свои силы в законот-желающие попробовать свои силы в законот-
ворчестве, в качестве темы для исследования ворчестве, в качестве темы для исследования 
выбрали права граждан, экономику и налоги, выбрали права граждан, экономику и налоги, 
социальную политику и здравоохранение, об-социальную политику и здравоохранение, об-
разование, науку, культуру и другие.разование, науку, культуру и другие.

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ КОНКУРС РЕСПУБЛИКАНСКИЙ КОНКУРС 
ИССЛЕДОВАНИЙ ДЛЯ МОЛОДЕЖИИССЛЕДОВАНИЙ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ  «#ВПРАВЕ»«#ВПРАВЕ»

Общественное движение «Гражданская инициатива» при поддержке Вер-
ховного Совета ПМР и Приднестровского правозащитного центра при Союзе 
русских общин Приднестровья проводит конкурс исследований для моло-
дежи «#ВПраве». Молодые люди предлагают свои идеи для законодательной 
инициативы. 

«Партия «Обновление» неоднократно обращалась к теме «Партия «Обновление» неоднократно обращалась к теме 
Суворова, его побед, проводила различные конкурсы и круг-Суворова, его побед, проводила различные конкурсы и круг-
лые столы. И накануне нового юбилея открывается большой лые столы. И накануне нового юбилея открывается большой 
долгосрочный культурно-просветительский проект. Уже долгосрочный культурно-просветительский проект. Уже 
начата работа над фильмом о музеях Александра Суворова. начата работа над фильмом о музеях Александра Суворова. 
Идет работа над сборником в память о Суворове, в котором Идет работа над сборником в память о Суворове, в котором 
будут собраны его портреты художников, а также в данном будут собраны его портреты художников, а также в данном 
сборнике будут опубликованы рисунки и эссе приднестровских сборнике будут опубликованы рисунки и эссе приднестровских 
школьников и студентов», - подчеркнул в своем выступлении школьников и студентов», - подчеркнул в своем выступлении 
депутат Верховного Совета ПМР Григорий Дьяченко.депутат Верховного Совета ПМР Григорий Дьяченко.

На торжественном открытии проекта наградили школьников На торжественном открытии проекта наградили школьников 
и студентов, отличившихся на конкурсах рисунков и эссе о и студентов, отличившихся на конкурсах рисунков и эссе о 

Суворове. Именно их работы будут включены в сборник о Суворове. Именно их работы будут включены в сборник о 
Суворове, который выйдет по итогам проекта.  Юные худож-Суворове, который выйдет по итогам проекта.  Юные худож-
ники представили его и как героя Отечества, и как простого ники представили его и как героя Отечества, и как простого 
человека, по-отечески относившегося к солдатам. Авторы человека, по-отечески относившегося к солдатам. Авторы 
эссе рассуждали о том, как сами поступили бы на месте Су-эссе рассуждали о том, как сами поступили бы на месте Су-
ворова в той или иной ситуации, какие качества полководца ворова в той или иной ситуации, какие качества полководца 
хотели бы перенять, какие уроки можно извлечь из его опыта.  хотели бы перенять, какие уроки можно извлечь из его опыта.  

Всего на конкурс прислали больше 600 рисунков и порядка Всего на конкурс прислали больше 600 рисунков и порядка 
300 эссе. Лауреатами конкурса эссе и призерами конкурса ри-300 эссе. Лауреатами конкурса эссе и призерами конкурса ри-
сунков стали более 80 ребят со всего Приднестровья. Дипломы сунков стали более 80 ребят со всего Приднестровья. Дипломы 
ребятам вручили депутаты Верховного Совета Григорий Дья-ребятам вручили депутаты Верховного Совета Григорий Дья-
ченко и Вадим Левицкий, а также писатель Ольга ченко и Вадим Левицкий, а также писатель Ольга Молчанова и Молчанова и 

замдиректора тираспольской  детской художественной школы замдиректора тираспольской  детской художественной школы 
им. А. Ф. Фойницкого Екатерина Бойко, которые участвовали им. А. Ф. Фойницкого Екатерина Бойко, которые участвовали 
в работе жюри.  в работе жюри.  

«Суворов, наверное, и не думал, что по прошествии не-«Суворов, наверное, и не думал, что по прошествии не-
скольких сотен лет о нем будут вспоминать, будут изучать скольких сотен лет о нем будут вспоминать, будут изучать 
его тактику и стратегию, писать эссе, рисовать его портре-его тактику и стратегию, писать эссе, рисовать его портре-
ты, красивые статные ребята будут ходить в форме и звать ты, красивые статные ребята будут ходить в форме и звать 
себя суворовцами. В Тирасполе, в Приднестровье, по моему себя суворовцами. В Тирасполе, в Приднестровье, по моему 
глубокому убеждению, звание суворовец звучит гордо, как глубокому убеждению, звание суворовец звучит гордо, как 
нигде. И Приднестровье является эталоном того, как нужно нигде. И Приднестровье является эталоном того, как нужно 
сохранять память о великих предках и идти вперед», - отметил сохранять память о великих предках и идти вперед», - отметил 
исполняющий обязанности руководителя Российского центра исполняющий обязанности руководителя Российского центра 
науки и культуры в Кишиневе Артем Науменков.науки и культуры в Кишиневе Артем Науменков.

Александр Васильевич Суворов (24 ноября 1730 г. - 17 Александр Васильевич Суворов (24 ноября 1730 г. - 17 
мая 1800 г.) - великий русский полководец, генералиссимус мая 1800 г.) - великий русский полководец, генералиссимус 
— участвовал в семи крупных войнах, выиграл 60 сражений — участвовал в семи крупных войнах, выиграл 60 сражений 
и ни одного не проиграл. Суворов является автором воен-и ни одного не проиграл. Суворов является автором воен-
но-теоретических работ «Полковое учреждение» и «Наука но-теоретических работ «Полковое учреждение» и «Наука 
побеждать». побеждать». 

Александр Суворов считается основателем Тирасполя, так Александр Суворов считается основателем Тирасполя, так 
как именно по его указанию для укрепления новых границ им-как именно по его указанию для укрепления новых границ им-
перии в 1792 году на левом берегу Днестра в рамках перии в 1792 году на левом берегу Днестра в рамках 
организации Днестровской линии была заложена кре-организации Днестровской линии была заложена кре-
пость Срединная; при земляной крепости Срединной пость Срединная; при земляной крепости Срединной 
был основан город Тирасполь (статус города с 1795 г).был основан город Тирасполь (статус города с 1795 г).

БОЛЬШОЙ ПРОЕКТ К ЮБИЛЕЮ СУВОРОВА СТАРТОВАЛБОЛЬШОЙ ПРОЕКТ К ЮБИЛЕЮ СУВОРОВА СТАРТОВАЛ
  Партия «Обновление» и фонд «Будущее Приднестровья» к 295-летию со дня рождения великого 

полководца запустили долгосрочный культурно-просветительский проект «Непобедимый Суворов» . 
Юбилей будет отмечаться в ноябре 2025 года. С идеей о проведении проекта выступила парламен-
тарий, а с ноября 2024 года глава госадминистрации Тирасполя и Днестровска Илона Тюряева. Цель 
проекта – увековечить память о Суворове, сделать так, чтобы она служила маяком новым поколени-
ям, пишет сайт партии «Обновление». Этой осенью были объявлены творческие конкурсы рисунков 
и эссе в память об основателе Тирасполя. 29 ноября на торжественном открытии культурно-про-
светительского проекта «Непобедимый Суворов» чествовали победителей и призеров творческих 
конкурсов о Суворове.

ПАМЯТЬ О ВЕЛИКИХПАМЯТЬ О ВЕЛИКИХ
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О деталях организации военно-историче-О деталях организации военно-историче-
ского фестиваля шла речь на встрече Прези-ского фестиваля шла речь на встрече Прези-
дента ПМР Вадима Красносельского с руково-дента ПМР Вадима Красносельского с руково-
дящим составом общественной организации дящим составом общественной организации 
«Наследники Победы». В рамках фестиваля «Наследники Победы». В рамках фестиваля 
ожидается постановочная реконструкция и ожидается постановочная реконструкция и 
разнообразные выставки. Кроме того, есть разнообразные выставки. Кроме того, есть 
идея организовать для молодежи полевую идея организовать для молодежи полевую 
экспедицию. В планах – трехмесячный прак-экспедицию. В планах – трехмесячный прак-

тикум, в ходе которого молодые люди смогут тикум, в ходе которого молодые люди смогут 
поучаствовать в реальной поисковой деятель-поучаствовать в реальной поисковой деятель-
ности и тем самым приобщиться к истории и ности и тем самым приобщиться к истории и 
ее сохранению.ее сохранению.

«Наследники Победы» - это молодежно-«Наследники Победы» - это молодежно-
патриотическое движение, которое начина-патриотическое движение, которое начина-
лось с деятельности военно-патриотического лось с деятельности военно-патриотического 
клуба. Инициатор создания и руководитель клуба. Инициатор создания и руководитель 
движения – депутат Верховного Совета Игорь движения – депутат Верховного Совета Игорь 
Буга вместе с коллегами Родионом Романовым Буга вместе с коллегами Родионом Романовым 
и Александром Антроповым рассказали Вади-и Александром Антроповым рассказали Вади-
му Красносельскому о достижениях, текущей му Красносельскому о достижениях, текущей 
работе и планах, сообщает сайт Президента работе и планах, сообщает сайт Президента 
ПМР.ПМР.

Вадим Красносельский подчеркнул, что, не-Вадим Красносельский подчеркнул, что, не-
смотря на прошедшие со времен Великой Оте-смотря на прошедшие со времен Великой Оте-
чественной войны восемь десятилетий, еще чественной войны восемь десятилетий, еще 
много тех, кто документально «не вернулся много тех, кто документально «не вернулся 

из боя» – без вести пропавших участников из боя» – без вести пропавших участников 
ВОВ. Задача благодарных потомков – назвать ВОВ. Задача благодарных потомков – назвать 
имена и предать земле останки каждого пав-имена и предать земле останки каждого пав-
шего воина, подчеркнул глава государства. шего воина, подчеркнул глава государства. 
Представители организации «Наследники Представители организации «Наследники 
Победы» рассказали о проводимой в этом на-Победы» рассказали о проводимой в этом на-
правлении работе, исследованиях, находках. правлении работе, исследованиях, находках. 
Говорили о землянках, окопах и санитарных Говорили о землянках, окопах и санитарных 
захоронениях, которые обнаруживают, в том захоронениях, которые обнаруживают, в том 
числе на береговой линии Днестра в районе числе на береговой линии Днестра в районе 
села Меренешты. Проинформировали о взаи-села Меренешты. Проинформировали о взаи-
модействии с коллегами-поисковиками из модействии с коллегами-поисковиками из 
других государств и о проводимых под эги-других государств и о проводимых под эги-
дой движения мероприятиях, среди которых дой движения мероприятиях, среди которых 
четыре сотни выставок, организованных в четыре сотни выставок, организованных в 
школах республики.школах республики.

Вадим Красносельский подчеркнул зна-Вадим Красносельский подчеркнул зна-
чимость поисковой и воспитательной дея-чимость поисковой и воспитательной дея-

тельности движения «Наследники Победы», тельности движения «Наследники Победы», 
выразил благодарность за неравнодушие и выразил благодарность за неравнодушие и 
активность, нацелил на дальнейшую плодот-активность, нацелил на дальнейшую плодот-
ворную работу.ворную работу.

Акция собрала широкий круг участников: студентов, школьников, суворовцев Акция собрала широкий круг участников: студентов, школьников, суворовцев 
и юнармейцев. Все они проверяли свои знания о событиях Великой Отечествен-и юнармейцев. Все они проверяли свои знания о событиях Великой Отечествен-
ной войны. Тематика теста охватывала ключевые моменты войны: важнейшие ной войны. Тематика теста охватывала ключевые моменты войны: важнейшие 
даты, имена героев, великих полководцев, а также историю военной техники и даты, имена героев, великих полководцев, а также историю военной техники и 
вооружения. Уже несколько лет Молодежный парламент при Верховном Совете вооружения. Уже несколько лет Молодежный парламент при Верховном Совете 
ПМР является региональным координатором проекта.ПМР является региональным координатором проекта.

«Ежегодно мы фиксируем повышенный интерес молодого поколения к этому «Ежегодно мы фиксируем повышенный интерес молодого поколения к этому 
мероприятию. Данные, которые они отражают в своих тестовых заданиях, показы-мероприятию. Данные, которые они отражают в своих тестовых заданиях, показы-
вают, насколько молодежь интересуется тематикой истории Великой Отечествен-вают, насколько молодежь интересуется тематикой истории Великой Отечествен-
ной войны и насколько информация о ключевых событиях, подвигах советских ной войны и насколько информация о ключевых событиях, подвигах советских 
воинов, героях известна нашей молодежи. Молодежный парламент ПМР считает, воинов, героях известна нашей молодежи. Молодежный парламент ПМР считает, 
что подобные мероприятия в очередной раз демонстрируют, насколько важно что подобные мероприятия в очередной раз демонстрируют, насколько важно 
поднимать актуальные вопросы популяризации истории среди молодежи, а также поднимать актуальные вопросы популяризации истории среди молодежи, а также 
насколько необходимо сегодня противодействовать попыткам фальсификации насколько необходимо сегодня противодействовать попыткам фальсификации 
и трансформации сознания молодого поколения, особенно с учетом того факта, и трансформации сознания молодого поколения, особенно с учетом того факта, 
что история сегодня подвержена массированным атакам извне», – рассказал что история сегодня подвержена массированным атакам извне», – рассказал 
координатор проекта, депутат Молодежного парламента ПМР Василий Бадян.координатор проекта, депутат Молодежного парламента ПМР Василий Бадян.

Участие можно было принять как в традиционном формате на одной из 50 Участие можно было принять как в традиционном формате на одной из 50 
организованных по всей республике площадках, так и онлайн, пройдя тест на организованных по всей республике площадках, так и онлайн, пройдя тест на 
официальном сайте проекта www. https://big-history.ru.  Все участники теста официальном сайте проекта www. https://big-history.ru.  Все участники теста 
получили сертификат о прохождении. Организаторы надеются, что возможность получили сертификат о прохождении. Организаторы надеются, что возможность 
выбора удобного формата участия привлечет к акции еще больше желающих в выбора удобного формата участия привлечет к акции еще больше желающих в 
будущем.будущем.

Международная акция «Тест по Международная акция «Тест по 
истории Великой Отечественной истории Великой Отечественной 
войны» проводится с 2015 года. войны» проводится с 2015 года. 
За 9 лет ее информационный За 9 лет ее информационный 
охват превысил 50 миллионов охват превысил 50 миллионов 
человек. Инициаторы проекта человек. Инициаторы проекта 
- Молодежные парламенты при - Молодежные парламенты при 
законодательных органах вла-законодательных органах вла-
сти Российской Федерации при сти Российской Федерации при 
поддержке Российского военно-поддержке Российского военно-
исторического общества и веду-исторического общества и веду-
щих историков. Приднестровье щих историков. Приднестровье 
участвует в акции уже четвертый участвует в акции уже четвертый 
год подряд, и интерес к тесту про-год подряд, и интерес к тесту про-
должает расти.должает расти.

Михаил Юзефович Катков родился в 1945 году, Михаил Юзефович Катков родился в 1945 году, 
получил образование в Кишиневском государствен-получил образование в Кишиневском государствен-
ном университете, трудовой путь начал в 1963 году ном университете, трудовой путь начал в 1963 году 
с работы электриком, а затем посвятил значитель-с работы электриком, а затем посвятил значитель-
ную часть жизни службе в Вооруженных Силах ную часть жизни службе в Вооруженных Силах 
СССР, в том числе выполняя интернациональный СССР, в том числе выполняя интернациональный 
долг в Афганистане. С 1990 года Михаил Юзефович долг в Афганистане. С 1990 года Михаил Юзефович 
активно участвовал в политической жизни, он был активно участвовал в политической жизни, он был 
избран депутатом Верховного Совета Молдавской избран депутатом Верховного Совета Молдавской 
ССР, в 1992-м сложил полномочия.  В начале 90-х ССР, в 1992-м сложил полномочия.  В начале 90-х 
работал в штабе гражданской защиты Бендер. В работал в штабе гражданской защиты Бендер. В 
дальнейшем Михаил Катков представлял интересы дальнейшем Михаил Катков представлял интересы 
народа Приднестровья в Верховном Совете II и III народа Приднестровья в Верховном Совете II и III 
созывов, занимая пост заместителя председателя созывов, занимая пост заместителя председателя 
Комитета по вопросам безопасности и обороны. Комитета по вопросам безопасности и обороны. 
Проститься с известным государственным и обще-Проститься с известным государственным и обще-
ственным деятелем пришли близкие, коллеги, ственным деятелем пришли близкие, коллеги, 
депутаты Верховного Совета, боевые товарищи.депутаты Верховного Совета, боевые товарищи.

«Мы проводили в последний путь нашего боевого «Мы проводили в последний путь нашего боевого 
товарища Михаила Юзефовича Каткова, который, товарища Михаила Юзефовича Каткова, который, 
став в молодости инвалидом афганской войны, став в молодости инвалидом афганской войны, 
потеряв ногу, остался на боевом посту, много ра-потеряв ногу, остался на боевом посту, много ра-
ботал, служил Родине, был депутатом двух созывов ботал, служил Родине, был депутатом двух созывов 
Верховного Совета. Более 10 лет он возглавлял Верховного Совета. Более 10 лет он возглавлял 
Приднестровскую ассоциацию ветеранов войны в Приднестровскую ассоциацию ветеранов войны в 
Афганистане и всегда пользовался огромным ува-Афганистане и всегда пользовался огромным ува-
жением всех, кто с ним работал, кто его знал. Мы жением всех, кто с ним работал, кто его знал. Мы 
глубоко скорбим, выражаем его семье искренние со-глубоко скорбим, выражаем его семье искренние со-
болезнования. Земля ему пухом и вечная память», болезнования. Земля ему пухом и вечная память», 
– отметил депутат Верховного Совета ПМР, глава – отметил депутат Верховного Совета ПМР, глава 
Приднестровской ассоциации ветеранов войны в Приднестровской ассоциации ветеранов войны в 
Афганистане Игорь Буга.Афганистане Игорь Буга.

Большой вклад Михаил Катков внес и в развитие Большой вклад Михаил Катков внес и в развитие 
ветеранского движения. С 1998 года он возглавлял ветеранского движения. С 1998 года он возглавлял 
Приднестровскую ассоциацию ветеранов войны Приднестровскую ассоциацию ветеранов войны 
в Афганистане, а с 2014 года стал ее почетным в Афганистане, а с 2014 года стал ее почетным 
членом. Под его редакцией была издана книга «За-членом. Под его редакцией была издана книга «За-

каленные Афганистаном», в которой были собраны каленные Афганистаном», в которой были собраны 
творческие работы детей на тему Афгана.творческие работы детей на тему Афгана.

«Помним его активную работу в Верховном Со-«Помним его активную работу в Верховном Со-
вете, помним его активную общественную деятель-вете, помним его активную общественную деятель-
ность. Я помню его работу над книгой «Закаленные ность. Я помню его работу над книгой «Закаленные 
Афганистаном». В эту работу он вложил всю душу, Афганистаном». В эту работу он вложил всю душу, 
в этой книге собраны работы детей об Афганистане, в этой книге собраны работы детей об Афганистане, 
детей погибших отцов в Афганистане. Это было детей погибших отцов в Афганистане. Это было 
его творчество, он гордился этой книгой. Будем его творчество, он гордился этой книгой. Будем 
помнить его. Земля ему пухом», – поделился воспо-помнить его. Земля ему пухом», – поделился воспо-
минаниями о Михаиле Каткове депутат Верховного минаниями о Михаиле Каткове депутат Верховного 
Совета ПМР Григорий Дьяченко.Совета ПМР Григорий Дьяченко.

О Михаиле Юзефовиче вспоминали его коллеги О Михаиле Юзефовиче вспоминали его коллеги 
и боевые товарищи, пришедшие проводить его в и боевые товарищи, пришедшие проводить его в 
последний путь. Они подчеркивали, что Михаил последний путь. Они подчеркивали, что Михаил 
Катков был не только опытным руководителем Катков был не только опытным руководителем 
и талантливым организатором, но и человеком и талантливым организатором, но и человеком 
большой души. Его готовность поддержать добрым большой души. Его готовность поддержать добрым 
словом или делом оставила хорошие воспоминания словом или делом оставила хорошие воспоминания 
у всех, кто с ним общался и был знаком лично. у всех, кто с ним общался и был знаком лично. 
Михаил Юзефович Катков внес вклад в развитие Михаил Юзефович Катков внес вклад в развитие 
парламентаризма, в укрепление ветеранского парламентаризма, в укрепление ветеранского 
движения и патриотическое воспитание молодежи.движения и патриотическое воспитание молодежи.

В памятном мероприятии приняли участие депутат Верховного Совета В памятном мероприятии приняли участие депутат Верховного Совета 
по избирательному округу №21 «Слободзейский» Павел Шинкарюк, глава по избирательному округу №21 «Слободзейский» Павел Шинкарюк, глава 
госадминистрации города и района Василий Тищенко и председатель госадминистрации города и района Василий Тищенко и председатель 
Слободзейского райгорсовета Татьяна Залевская. Митинг с возложением Слободзейского райгорсовета Татьяна Залевская. Митинг с возложением 
цветов прошел затем и у стелы на окраине с. Карагаш - на месте обстрела цветов прошел затем и у стелы на окраине с. Карагаш - на месте обстрела 
автомобиля Николая Остапенко членами молдавской террористической автомобиля Николая Остапенко членами молдавской террористической 
группы «Бужор» 23 апреля 1992 года. После полученных ран Николай группы «Бужор» 23 апреля 1992 года. После полученных ран Николай 
Остапенко ушел из жизни спустя неделю, 30 апреля на 38-м году жизни.Остапенко ушел из жизни спустя неделю, 30 апреля на 38-м году жизни.

Депутат Верховного Совета Павел Шинкарюк отмечал активную Депутат Верховного Совета Павел Шинкарюк отмечал активную 
жизненную позицию Николая Остапенко, его честность, порядочность, жизненную позицию Николая Остапенко, его честность, порядочность, 
отзывчивость, любовь к людям. Глава Слободзейского райгорсовета отзывчивость, любовь к людям. Глава Слободзейского райгорсовета 
Татьяна Залевская подчеркнула, что вклад Николая Остапенко в станов-Татьяна Залевская подчеркнула, что вклад Николая Остапенко в станов-
ление и развитие Приднестровской Молдавской Республики невозможно ление и развитие Приднестровской Молдавской Республики невозможно 
переоценить.переоценить.

«Он был одним из тех, кто стоял у истоков создания нашего госу-«Он был одним из тех, кто стоял у истоков создания нашего госу-
дарства. Сегодня, вспоминая нашего земляка Николая Остапенко, мы дарства. Сегодня, вспоминая нашего земляка Николая Остапенко, мы 
вспоминаем всех, кто вместе с ним шел по этому трудному, но важному вспоминаем всех, кто вместе с ним шел по этому трудному, но важному 
пути. Их идеи, энергия и стремление к справедливости легли в основу пути. Их идеи, энергия и стремление к справедливости легли в основу 
нашего общества. Эти люди боролись за наши права, за наше будущее, нашего общества. Эти люди боролись за наши права, за наше будущее, 
создавали все условия для стабильного развития и благополучия. И мы создавали все условия для стабильного развития и благополучия. И мы 
– молодое поколение приднестровцев – будем делать все возможное – молодое поколение приднестровцев – будем делать все возможное 
для процветания нашей страны и сохранения истории и памяти», – от-для процветания нашей страны и сохранения истории и памяти», – от-
метила председатель Слободзейского райгорсовета Татьяна Залевская метила председатель Слободзейского райгорсовета Татьяна Залевская 
в комментарии пресс-службе местного Совета.в комментарии пресс-службе местного Совета.

Светлая память о Николае Остапенко жива в сердцах жителей респуб-Светлая память о Николае Остапенко жива в сердцах жителей респуб-
лики, подчеркивалось на памятном митинге.лики, подчеркивалось на памятном митинге.

Около 60 письменных обращений должностным Около 60 письменных обращений должностным 
лицам различных органов власти, коммерческим и лицам различных органов власти, коммерческим и 
общественным объединениям по вопросам, связанным общественным объединениям по вопросам, связанным 
с деятельностью Молодежного парламента, было на-с деятельностью Молодежного парламента, было на-
правлено в 2024 году. Также были подготовлены 4 правлено в 2024 году. Также были подготовлены 4 
заключения на проекты законов Верховного Совета, заключения на проекты законов Верховного Совета, 
в Верховный Совет направлены 2 законодательные в Верховный Совет направлены 2 законодательные 
инициативы, касающиеся приднестровской молодежи. инициативы, касающиеся приднестровской молодежи. 
Об одной из них - о внесении изменений в закон «О Об одной из них - о внесении изменений в закон «О 
предоставлении права льготного проезда в транспор-предоставлении права льготного проезда в транспор-
те общего пользования отдельным категориями граж-те общего пользования отдельным категориями граж-
дан» - говорили на заседании. Законом установлено дан» - говорили на заседании. Законом установлено 
право студентов в течение учебного года с 1 сентября право студентов в течение учебного года с 1 сентября 
по 1 июля пользоваться 50%-й скидкой при оплате по 1 июля пользоваться 50%-й скидкой при оплате 
проезда на городских и пригородных маршрутах и проезда на городских и пригородных маршрутах и 
25%-й льготой на междугороднем транспорте. Одна-25%-й льготой на междугороднем транспорте. Одна-
ко, отмечают студенты, во многих учебных заведениях ко, отмечают студенты, во многих учебных заведениях 
учеба 1 июля не заканчивается. учеба 1 июля не заканчивается. 

«Комитетом по экономике, предпринимательству и «Комитетом по экономике, предпринимательству и 
занятости молодежи Молодежного парламента был занятости молодежи Молодежного парламента был 
проанализирован календарный график учебного проанализирован календарный график учебного 
процесса на 2023-2024 годы факультетов ПГУ. Со-процесса на 2023-2024 годы факультетов ПГУ. Со-
гласно данному графику, производственная учебная гласно данному графику, производственная учебная 
практика на некоторых факультетах и в филиалах практика на некоторых факультетах и в филиалах 
проходит до 26 июля включительно. Таким образом, проходит до 26 июля включительно. Таким образом, 
складывается ситуация, при которой студенты, уча-складывается ситуация, при которой студенты, уча-
щиеся очной формы обучения, не могут полноценно щиеся очной формы обучения, не могут полноценно 
использовать право на льготный проезд во время сво-использовать право на льготный проезд во время сво-
его обучения», - отметила, представляя инициативу его обучения», - отметила, представляя инициативу 
коллегам, глава Комитета по экономике Молодежного коллегам, глава Комитета по экономике Молодежного 

парламента Надежда Лупашко.парламента Надежда Лупашко.
Молодые парламентарии предлагают внести из-Молодые парламентарии предлагают внести из-

менения в закон «О предоставлении права льготного менения в закон «О предоставлении права льготного 
проезда в транспорте общего пользования отдельным проезда в транспорте общего пользования отдельным 
категориям граждан» и продлить срок предоставления категориям граждан» и продлить срок предоставления 
права льготного проезда на общественном автотран-права льготного проезда на общественном автотран-
спорте студентам до 1 августа. Проект законодатель-спорте студентам до 1 августа. Проект законодатель-
ных изменений будет направлен для рассмотрения в ных изменений будет направлен для рассмотрения в 
Верховный Совет ПМР.Верховный Совет ПМР.

Глава Молодежного парламента отметил, что сей-Глава Молодежного парламента отметил, что сей-
час в комитетах находятся еще несколько проектов час в комитетах находятся еще несколько проектов 
по изменению в действующее законодательство, по изменению в действующее законодательство, 
которые уже в следующем году будут вынесены для которые уже в следующем году будут вынесены для 
рассмотрения молодежным депутатским корпусом.рассмотрения молодежным депутатским корпусом.

«В следующем году планируем увеличить деятель-«В следующем году планируем увеличить деятель-
ность в направлении законодательных инициатив. На ность в направлении законодательных инициатив. На 
данный момент в работе находится законодательная данный момент в работе находится законодательная 
инициатива по поводу внесения изменения в закон «О инициатива по поводу внесения изменения в закон «О 
государственной молодежной политике в ПМР». У нас государственной молодежной политике в ПМР». У нас 
в республике есть понятие «молодой специалист», по в республике есть понятие «молодой специалист», по 
аналогии с РФ мы хотели бы рассмотреть понятие «мо-аналогии с РФ мы хотели бы рассмотреть понятие «мо-
лодой работник». Сейчас комитет изучает все аспекты лодой работник». Сейчас комитет изучает все аспекты 
данного вопроса», - рассказал Роман Ефодиев.  данного вопроса», - рассказал Роман Ефодиев.  

Также на заседании Молодежного парламента были Также на заседании Молодежного парламента были 
признаны полномочия новых депутатов из Каменки и признаны полномочия новых депутатов из Каменки и 
Рыбницы и избраны главы Комитетов по образованию Рыбницы и избраны главы Комитетов по образованию 
и культуре и по региональной политике и ЖКХ. и культуре и по региональной политике и ЖКХ. 

В 2024 году депутаты Молодежного парламента В 2024 году депутаты Молодежного парламента 
принимали участие в городских и республиканских принимали участие в городских и республиканских 
мероприятиях, некоторые из них организовал Моло-мероприятиях, некоторые из них организовал Моло-
дежный парламент. Например, спортивный турнир в дежный парламент. Например, спортивный турнир в 
Слободзее и проведение в Приднестровье междуна-Слободзее и проведение в Приднестровье междуна-
родной акции «Тест по истории Великой Отечествен-родной акции «Тест по истории Великой Отечествен-
ной войны». ной войны». 

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ В 2025 ГОДУ 
Масштабный военно-историче-

ский фестиваль состоится в 2025 
году. Его проведение будет посвя-
щено сразу двум значимым датам 
– 80-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне и 35-й годовщине 
образования Приднестровской Мол-
давской Республики. 

«ТЕСТ ПО ИСТОРИИ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ»

6 декабря 2024 года Приднестровье вновь стало частью масштаб-
ной международной акции – теста по истории Великой Отечествен-
ной войны. Основной площадкой проведения мероприятия стал При-
днестровский государственный университет имени Т.Г. Шевченко. 

В БЕНДЕРАХ ПРОСТИЛИСЬ С ДЕПУТАТОМ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА II И III СОЗЫВОВ МИХАИЛОМ КАТКОВЫМ

14 декабря в Бендерах, в крепостном храме Святого Благоверного князя Алексан-
дра Невского, состоялась церемония прощания с депутатом Верховного Совета 
Приднестровья II и III созывов Михаилом Катковым. Михаил Юзефович скончался 
12 декабря на 80-м году жизни. Председатель Верховного Совета ПМР Александр 
Коршунов от имени Верховного Совета выразил глубокие соболезнования в связи с 
безвременной кончиной государственного и общественного деятеля Приднестровья.

МИТИНГ ПАМЯТИ
17 декабря в Слободзейском районе состоялся митинг в 

память о руководителе района Николае Остапенко, стояв-
шем у истоков создания Приднестровской Молдавской Рес-
публики. 15 декабря ему исполнился бы 71 год. Церемония 
возложения цветов прошла у мемориальной доски, уста-
новленной на здании Слободзейской госадминистрации. 

МОЛОДЕЖНЫЙ ПАРЛАМЕНТ: ИТОГИ-2024 
20 декабря Молодежный парламент ПМР 

собрался на III заседание и подвел итоги 
работы за 2024 год. 
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НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ
ЧП В ЭКОНОМИКЕ: УВЕЛИЧЕНЫ РЕЗЕРВНЫЕ ФОНДЫЧП В ЭКОНОМИКЕ: УВЕЛИЧЕНЫ РЕЗЕРВНЫЕ ФОНДЫ

ПРЕЗИДЕНТА И ПРАВИТЕЛЬСТВА ПМРПРЕЗИДЕНТА И ПРАВИТЕЛЬСТВА ПМР
Верховный Совет ПМР поддержал в Верховный Совет ПМР поддержал в 

двух чтениях инициативу Президента двух чтениях инициативу Президента 
о внесении изменений и дополнений в о внесении изменений и дополнений в 
закон «О республиканском бюджете на закон «О республиканском бюджете на 
2024 год».2024 год».

На 2,4 млн рублей увеличены лимиты Резервно-На 2,4 млн рублей увеличены лимиты Резервно-
го фонда Президента ПМР. Это даст возможность го фонда Президента ПМР. Это даст возможность 
в рамках действия ЧП в экономике оперативно в рамках действия ЧП в экономике оперативно 
реагировать на негативные ситуации в экономике, реагировать на негативные ситуации в экономике, 
финансировать расходы на мероприятия по пре-финансировать расходы на мероприятия по пре-
дупреждению и ликвидации последствий, сопря-дупреждению и ликвидации последствий, сопря-
женных с возникновением ситуаций, требующих женных с возникновением ситуаций, требующих 
незамедлительного реагирования.незамедлительного реагирования.

Ко второму чтению законопроекта были подго-Ко второму чтению законопроекта были подго-
товлены поправки, которые также позволят Прави-товлены поправки, которые также позволят Прави-
тельству оперативно решать внеплановые задачи и тельству оперативно решать внеплановые задачи и 
обеспечивать устойчивость в условиях возможных обеспечивать устойчивость в условиях возможных 
кризисов. Для этих целей лимиты Резервного фонда кризисов. Для этих целей лимиты Резервного фонда 
Правительства ПМР на 2024 год были увеличены Правительства ПМР на 2024 год были увеличены 
на 6 млн рублей. Дополнительные средства пойдут на 6 млн рублей. Дополнительные средства пойдут 
на приобретение генераторов, создание запасов на приобретение генераторов, создание запасов 
горюче-смазочных материалов, ремонт социально горюче-смазочных материалов, ремонт социально 
значимых объектов и подготовку к возможным значимых объектов и подготовку к возможным 
последствиям текущей нестабильности. Также последствиям текущей нестабильности. Также 
будет ограничено принятие новых бюджетных будет ограничено принятие новых бюджетных 
обязательств и изменения принятых бюджетных обязательств и изменения принятых бюджетных 
обязательств главными распорядителями средств, обязательств главными распорядителями средств, 
финансирование расходов бюджетов различных финансирование расходов бюджетов различных 
уровней. Это позволит сконцентрировать ресурсы уровней. Это позволит сконцентрировать ресурсы 
на приоритетных направлениях и сформировать на приоритетных направлениях и сформировать 
финансовый резерв для выполнения социальных финансовый резерв для выполнения социальных 
обязательств. Такие меры, по мнению депутатского обязательств. Такие меры, по мнению депутатского 
корпуса, помогут государству встретить возможные корпуса, помогут государству встретить возможные 
трудности с максимальной готовностью.трудности с максимальной готовностью.

ПЕНСИИ И СОЦИАЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫПЕНСИИ И СОЦИАЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ
ЗА ЯНВАРЬ ПРИДНЕСТРОВЦЫ ПОЛУЧАТ РАНЬШЕЗА ЯНВАРЬ ПРИДНЕСТРОВЦЫ ПОЛУЧАТ РАНЬШЕ

26 и 27 декабря пенсионеры и граж-26 и 27 декабря пенсионеры и граж-
дане, которым положены социальные дане, которым положены социальные 
пособия, смогли получить выплаты за пособия, смогли получить выплаты за 
январь. Такое решение было принято в январь. Такое решение было принято в 
связи с тем, что рабочие будни у бюд-связи с тем, что рабочие будни у бюд-

жетных организаций после новогодних праздников жетных организаций после новогодних праздников 
начнутся 8 января. 11 декабря депутаты Верховного начнутся 8 января. 11 декабря депутаты Верховного 
Совета единогласно приняли соответствующий за-Совета единогласно приняли соответствующий за-
конопроект Президента о внесении дополнения в конопроект Президента о внесении дополнения в 
закон «О бюджете Единого государственного фонда закон «О бюджете Единого государственного фонда 
социального страхования ПМР на 2024 год».социального страхования ПМР на 2024 год».

В приднестровском парламенте пояснили, что В приднестровском парламенте пояснили, что 
в конце декабря выплата за январь придет всем в конце декабря выплата за январь придет всем 
пенсионерам, у кого открыт банковский счет. А те пенсионерам, у кого открыт банковский счет. А те 
приднестровцы, которым выдают выплату «на ру-приднестровцы, которым выдают выплату «на ру-
ки», тоже смогут получить пенсию 26 и 27 декабря, ки», тоже смогут получить пенсию 26 и 27 декабря, 
если их график получения выпадает на выходные и если их график получения выпадает на выходные и 
праздничные дни (1, 2, 3 и 7 января). Разносчики праздничные дни (1, 2, 3 и 7 января). Разносчики 
пенсии принесут выплату домой либо ее можно пенсии принесут выплату домой либо ее можно 
будет получить в кассе центров соцстрахования. будет получить в кассе центров соцстрахования. 
Остальные получат свою пенсию «на руки» в ян-Остальные получат свою пенсию «на руки» в ян-
варе согласно маршрутному графику.варе согласно маршрутному графику.

В РЕСБЮДЖЕТЕ В РЕСБЮДЖЕТЕ 2025 ГОДА2025 ГОДА
СФОРМИРОВАНА «ПОДУШКА БЕЗОПАСНОСТИ»СФОРМИРОВАНА «ПОДУШКА БЕЗОПАСНОСТИ»

ДЛЯ СОЦИАЛЬНЫХ ВЫПЛАТ НАСЕЛЕНИЮДЛЯ СОЦИАЛЬНЫХ ВЫПЛАТ НАСЕЛЕНИЮ
18 декабря на пленарном заседании 18 декабря на пленарном заседании 

Верховный Совет ПМР принял в третьем Верховный Совет ПМР принял в третьем 
окончательном чтении закон «О респу-окончательном чтении закон «О респу-
бликанском бюджете на 2025 год». бликанском бюджете на 2025 год». 

Во втором чтении проект закона о ресбюджете на Во втором чтении проект закона о ресбюджете на 
2025 год был принят 11 декабря. В рамках второго 2025 год был принят 11 декабря. В рамках второго 
чтения депутаты и Правительство обсудили больше чтения депутаты и Правительство обсудили больше 
100 поправок к законопроекту. 66 поправок были 100 поправок к законопроекту. 66 поправок были 
внесены в текстовую часть проекта закона. Так, внесены в текстовую часть проекта закона. Так, 
например, парламентский Комитет по экономиче-например, парламентский Комитет по экономиче-
ской политике предложил и депутатский корпус ской политике предложил и депутатский корпус 
согласился с тем, что в 2025 году к юбилею Великой согласился с тем, что в 2025 году к юбилею Великой 
Победы инвалидам и участникам Великой Отече-Победы инвалидам и участникам Великой Отече-
ственной войны в полном объеме будут выплачены ственной войны в полном объеме будут выплачены 
восстановленные советские вклады. С 2018 года восстановленные советские вклады. С 2018 года 
гражданам, согласно закону, гарантированные гражданам, согласно закону, гарантированные 
восстановленные сбережения выплачиваются восстановленные сбережения выплачиваются 
частично. частично. 

«Это такой очень символичный шаг, чтобы в «Это такой очень символичный шаг, чтобы в 
2025 году в преддверии 80-летия Победы, когда 2025 году в преддверии 80-летия Победы, когда 
мы будем праздновать этот значимый юбилей для мы будем праздновать этот значимый юбилей для 
всех приднестровцев и всего постсоветского про-всех приднестровцев и всего постсоветского про-
странства, мы могли направить денежные средства, странства, мы могли направить денежные средства, 
которые заложены в республиканском бюджете на которые заложены в республиканском бюджете на 
выплату гарантированных вкладов наших граждан, выплату гарантированных вкладов наших граждан, 
на выплаты участникам боевых действий Великой на выплаты участникам боевых действий Великой 
Отечественной войны. Мы сделали предваритель-Отечественной войны. Мы сделали предваритель-
ные расчеты, для того чтобы мы могли произвести ные расчеты, для того чтобы мы могли произвести 
в 100% объеме эти выплаты. И я считаю, что даже в 100% объеме эти выплаты. И я считаю, что даже 
несмотря на трудности, нам это сделать удастся», несмотря на трудности, нам это сделать удастся», 
-  отметил Виктор Гузун.   -  отметил Виктор Гузун.   

На выплаты остатков проиндексированных сумм На выплаты остатков проиндексированных сумм 
по советским вкладам участникам боевых действий по советским вкладам участникам боевых действий 
и ветеранам Великой Отечественной войны по-и ветеранам Великой Отечественной войны по-
требуется 2 млн рублей. Всего на данную статью требуется 2 млн рублей. Всего на данную статью 
в ресбюджете заложено порядка 25,5 млн рублей. в ресбюджете заложено порядка 25,5 млн рублей. 

К третьему чтению проект закона был доработан К третьему чтению проект закона был доработан 
профильным Комитетом с учетом рекомендаций и профильным Комитетом с учетом рекомендаций и 
поправок, принятых при его рассмотрении в первом поправок, принятых при его рассмотрении в первом 
и втором чтениях.и втором чтениях.

В связи с утверждением с 1 января 2025 года В связи с утверждением с 1 января 2025 года 
нового порядка уплаты налога на доходы органи-нового порядка уплаты налога на доходы органи-
заций единым платежом в республиканский бюджет заций единым платежом в республиканский бюджет 
и внедрением налогового эксперимента по уплате и внедрением налогового эксперимента по уплате 
экологических платежей по принципу единого экологических платежей по принципу единого 
платежа, пересчитаны доходы республиканского платежа, пересчитаны доходы республиканского 
бюджета и доходы местных бюджетов, а также до-бюджета и доходы местных бюджетов, а также до-
ходы Единого государственного фонда социального ходы Единого государственного фонда социального 
страхования. Плановые доходы республиканского страхования. Плановые доходы республиканского 
бюджета на 2025 год утверждены в сумме 2 млрд бюджета на 2025 год утверждены в сумме 2 млрд 
656 млн рублей, плановые расходы – 5 млрд 648 656 млн рублей, плановые расходы – 5 млрд 648 
млн рублей.млн рублей.

«В непростых условиях ограниченности нашего «В непростых условиях ограниченности нашего 
бюджета акцент сделан на то, чтобы государство бюджета акцент сделан на то, чтобы государство 
смогло выполнить все свои социальные обязатель-смогло выполнить все свои социальные обязатель-
ства. Прежде всего, это вовремя выплачивать за-ства. Прежде всего, это вовремя выплачивать за-
работную плату и пенсии нашим гражданам. Вместе работную плату и пенсии нашим гражданам. Вместе 
с тем, направленность бюджета сохранила соци-с тем, направленность бюджета сохранила соци-

альную ориентированность. Это говорит о том, что альную ориентированность. Это говорит о том, что 
те государственные целевые программы, которые те государственные целевые программы, которые 
были реализованы ранее в сфере здравоохранения были реализованы ранее в сфере здравоохранения 
и социальной политики, будут реализовываться», - и социальной политики, будут реализовываться», - 
отметил председатель Комитета по экономической отметил председатель Комитета по экономической 
политике, бюджету и финансам Виктор Гузун.политике, бюджету и финансам Виктор Гузун.

На 2025 год по ряду государственных целевых На 2025 год по ряду государственных целевых 
программ финансирование было увеличено – это, программ финансирование было увеличено – это, 
например, финансирование лечения приднестров-например, финансирование лечения приднестров-
цев за рубежом (41,6 млн рублей), госпрограмма цев за рубежом (41,6 млн рублей), госпрограмма 
по приобретению жилья сиротам (около 18 млн по приобретению жилья сиротам (около 18 млн 
рублей). На некоторые госпрограммы финансиро-рублей). На некоторые госпрограммы финансиро-
вание было уменьшено, так как на практике к концу вание было уменьшено, так как на практике к концу 
года оставались невостребованные целевые сред-года оставались невостребованные целевые сред-
ства. То же касается и финансирования целевых ства. То же касается и финансирования целевых 
фондов. Так, например, размер Дорожного фонда фондов. Так, например, размер Дорожного фонда 
увеличен с 274 до 285 млн рублей, на 22,8 млн увеличен с 274 до 285 млн рублей, на 22,8 млн 
рублей увеличен размер Фонда по обеспечению рублей увеличен размер Фонда по обеспечению 
государственных гарантий по расчетам с гражда-государственных гарантий по расчетам с гражда-
нами, имеющими право на земельную долю (пай), нами, имеющими право на земельную долю (пай), 
и иными работниками сельскохозяйственных пред-и иными работниками сельскохозяйственных пред-
приятий (48,7 млн рублей). Общий объем финан-приятий (48,7 млн рублей). Общий объем финан-
сирования целевых бюджетных фондов – больше сирования целевых бюджетных фондов – больше 
650 млн рублей.650 млн рублей.

«По всем социально защищенным статьям на сле-«По всем социально защищенным статьям на сле-
дующий год планируются объемы финансирования дующий год планируются объемы финансирования 
в полном объеме и в срок. Коммунальные тарифы в полном объеме и в срок. Коммунальные тарифы 
не повысятся для населения, это очень важно в не повысятся для населения, это очень важно в 
текущей ситуации. И мы в принципе формируем текущей ситуации. И мы в принципе формируем 
сегодня определенную «финансовую подушку сегодня определенную «финансовую подушку 
безопасности» в случае наступления негативных безопасности» в случае наступления негативных 
последствий в отсутствие газа. Формируем источ-последствий в отсутствие газа. Формируем источ-
ник погашения социальных обязательств для на-ник погашения социальных обязательств для на-
селения на следующий год на случай наступления селения на следующий год на случай наступления 
часа «Ч»», - подчеркнул, комментируя принятие часа «Ч»», - подчеркнул, комментируя принятие 
закона «О республиканском бюджете на 2025 год», закона «О республиканском бюджете на 2025 год», 
Председатель Верховного Совета ПМР Александр Председатель Верховного Совета ПМР Александр 
Коршунов.Коршунов.

Спикер отметил, что доходы и расходы бюджета Спикер отметил, что доходы и расходы бюджета 
запланированы в соответствии с той ситуацией, запланированы в соответствии с той ситуацией, 
которая есть на декабрь. И необходим поиск ис-которая есть на декабрь. И необходим поиск ис-
точников финансирования по запланированным точников финансирования по запланированным 
параметрам всех социальных программ и направле-параметрам всех социальных программ и направле-
ний ресбюджета.  Для этого, на случай наступления ний ресбюджета.  Для этого, на случай наступления 
негативных ситуаций из-за возможного отсутствия негативных ситуаций из-за возможного отсутствия 
газа, были сформированы резервы: 10 млн рублей газа, были сформированы резервы: 10 млн рублей 
в Дорожном фонде, почти 99 млн рублей в Фонде в Дорожном фонде, почти 99 млн рублей в Фонде 
капитальных вложений и порядка 17 млн рублей – в капитальных вложений и порядка 17 млн рублей – в 
сфере здравоохранения от оказания платных услуг.сфере здравоохранения от оказания платных услуг.

18 декабря Верховный Совет во втором оконча-18 декабря Верховный Совет во втором оконча-
тельном чтении принял закон «О бюджете Единого тельном чтении принял закон «О бюджете Единого 
государственного фонда социального страхования государственного фонда социального страхования 
ПМР на 2025 год», с учетом внесенных поправок ПМР на 2025 год», с учетом внесенных поправок 
ко второму чтению. ко второму чтению. 

Оба закона вступят в силу с 1 января 2025 года. Оба закона вступят в силу с 1 января 2025 года. 

ПРОДЛЕНЫ ПРОДЛЕНЫ НЕКОТОРЫЕ МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИНЕКОТОРЫЕ МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ
Депутаты Верховного Совета приняли Депутаты Верховного Совета приняли 

в окончательном чтении правитель-в окончательном чтении правитель-
ственные законопроекты, касающиеся ственные законопроекты, касающиеся 
продления на 2025 год некоторых мер продления на 2025 год некоторых мер 
государственной поддержки.государственной поддержки.

В следующем году продолжит действовать мера В следующем году продолжит действовать мера 
по упрощению расчета и оплаты за загрязнение по упрощению расчета и оплаты за загрязнение 
окружающей природной среды и пользование окружающей природной среды и пользование 
природными ресурсами. Парламентарии приняли природными ресурсами. Парламентарии приняли 
соответствующие изменения в закон «О платежах соответствующие изменения в закон «О платежах 
за загрязнение окружающей природной среды и за загрязнение окружающей природной среды и 
пользование природными ресурсами» с учетом пользование природными ресурсами» с учетом 
поправок профильного комитета по вопросам поправок профильного комитета по вопросам 
АПК. Юридические лица смогут вносить авансовый АПК. Юридические лица смогут вносить авансовый 
платеж: за первый, второй и третий кварталы года платеж: за первый, второй и третий кварталы года 
в размере 1/4 части суммы платы за загрязнение в размере 1/4 части суммы платы за загрязнение 
окружающей природной среды и пользование при-окружающей природной среды и пользование при-
родными ресурсами, уплаченной за предыдущий родными ресурсами, уплаченной за предыдущий 
год. По итогам четвертого квартала – исходя из год. По итогам четвертого квартала – исходя из 
фактических объемов загрязнения окружающей фактических объемов загрязнения окружающей 
природной среды и пользования природными ре-природной среды и пользования природными ре-
сурсами и исходя из базовых ставок (установленных сурсами и исходя из базовых ставок (установленных 
законом) с применением индекса инфляции, сло-законом) с применением индекса инфляции, сло-
жившегося по состоянию на 1 января 2023 года. жившегося по состоянию на 1 января 2023 года. 
После подписания законопроект вступит в силу с После подписания законопроект вступит в силу с 
января 2025 года. Сама мера по внесению авансо-января 2025 года. Сама мера по внесению авансо-
вого платежа действует с 2022 года.вого платежа действует с 2022 года.

Кроме этого, на 2025 год продлены меры господ-Кроме этого, на 2025 год продлены меры господ-
держки, закрепленные в Таможенном кодексе и в держки, закрепленные в Таможенном кодексе и в 
законах «О едином социальном налоге и обязатель-законах «О едином социальном налоге и обязатель-
ном страховом взносе» и «О подоходном налоге ном страховом взносе» и «О подоходном налоге 
с физических лиц». Они касаются таможенных с физических лиц». Они касаются таможенных 
платежей и сборов и уплаты единого социального платежей и сборов и уплаты единого социального 
и подоходного налогов.и подоходного налогов.

Пролонгирована до конца следующего года Пролонгирована до конца следующего года 
строительная амнистия, прописанная в законе «О строительная амнистия, прописанная в законе «О 
некоторых дополнительных государственных ме-некоторых дополнительных государственных ме-
рах, направленных на минимизацию негативного рах, направленных на минимизацию негативного 
воздействия внешних экономических факторов». воздействия внешних экономических факторов». 
Еще в течение 2025 года жители республики смогут Еще в течение 2025 года жители республики смогут 
без штрафа оформить свои постройки, возведенные без штрафа оформить свои постройки, возведенные 
на земельных участках до 2023 года в нарушение на земельных участках до 2023 года в нарушение 
установленного законодательством порядка. Речь установленного законодательством порядка. Речь 
идет о жилых, садовых домах, дачах и пристройках идет о жилых, садовых домах, дачах и пристройках 
к ним. Также под стройамнистию подпадают раз-к ним. Также под стройамнистию подпадают раз-
личные хозяйственные постройки. личные хозяйственные постройки. 

СРОКИ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯСРОКИ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ
ИНФОРМАЦИИ ОБ ИТОГАХ РАБОТЫИНФОРМАЦИИ ОБ ИТОГАХ РАБОТЫ

Верховный Совет 18 декабря принял законопро-Верховный Совет 18 декабря принял законопро-
екты, устанавливающие срок для предоставления екты, устанавливающие срок для предоставления 
депутатами информации в местный Совет о про-депутатами информации в местный Совет о про-
деланной работе по рассмотрению предложений, деланной работе по рассмотрению предложений, 
обращений и жалоб граждан. Авторами инициатив обращений и жалоб граждан. Авторами инициатив 
выступили депутаты Верховного Совета Руслан выступили депутаты Верховного Совета Руслан 
Гареев и Борис Герман.Гареев и Борис Герман.

«Данные законопроекты разработаны в связи с «Данные законопроекты разработаны в связи с 
письмом Прокуратуры по факту проверки местных письмом Прокуратуры по факту проверки местных 
Советов о предоставлении депутатами отчетов о Советов о предоставлении депутатами отчетов о 
работе с заявлениями и жалобами граждан. Про-работе с заявлениями и жалобами граждан. Про-
куратурой выявлено, что необходимо установить куратурой выявлено, что необходимо установить 
единые сроки подачи данных отчетов. В этих единые сроки подачи данных отчетов. В этих 
законодательных инициативах мы предлагаем законодательных инициативах мы предлагаем 
установить срок до 1 февраля», – пояснил соавтор, установить срок до 1 февраля», – пояснил соавтор, 
председатель Комитета по вопросам регполитики, председатель Комитета по вопросам регполитики, 
местному самоуправлению и ЖКХ Руслан Гареев.местному самоуправлению и ЖКХ Руслан Гареев.

Срок – до 1 февраля – был предложен на ос-Срок – до 1 февраля – был предложен на ос-
новании действующей практики райгорсоветов, новании действующей практики райгорсоветов, 
отмечалось на пленарном заседании. До сих пор отмечалось на пленарном заседании. До сих пор 
закон не устанавливал срок, а только необходи-закон не устанавливал срок, а только необходи-
мость депутатов информировать Совет не реже 1 мость депутатов информировать Совет не реже 1 
раза в год о проделанной работе по рассмотрению раза в год о проделанной работе по рассмотрению 
предложений, обращений и жалоб граждан.предложений, обращений и жалоб граждан.

Изменения внесены в законы «О статусе народ-Изменения внесены в законы «О статусе народ-
ных депутатов местных Советов народных депута-ных депутатов местных Советов народных депута-
тов Приднестровской Молдавской Республики» и тов Приднестровской Молдавской Республики» и 
«Об органах местной власти, местного самоуправ-«Об органах местной власти, местного самоуправ-
ления и государственной администрации в При-ления и государственной администрации в При-
днестровской Молдавской Республике». Принято днестровской Молдавской Республике». Принято 
также соответствующее изменение в Постановле-также соответствующее изменение в Постановле-
ние Верховного Совета «Об утверждении типового ние Верховного Совета «Об утверждении типового 
положения «О порядке рассмотрения предложений, положения «О порядке рассмотрения предложений, 
заявлений и жалоб граждан, поступивших в адрес заявлений и жалоб граждан, поступивших в адрес 
народных депутатов местных Советов народных народных депутатов местных Советов народных 
депутатов».депутатов».

ВНЕСЕНЫ ВНЕСЕНЫ ДОПОЛНЕНИЯ В ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКСДОПОЛНЕНИЯ В ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС
Депутаты Верховного Совета Игорь Бу-Депутаты Верховного Совета Игорь Бу-

га и Павел Шинкарюк предложили уточ-га и Павел Шинкарюк предложили уточ-
нить в Жилищном кодексе ПМР статью 71, нить в Жилищном кодексе ПМР статью 71, 
прописывающую норму предоставления прописывающую норму предоставления 
площади жилого помещения по договору площади жилого помещения по договору 

социального найма. Представляя законопроект социального найма. Представляя законопроект 
на пленарном заседании, его соавтор Игорь Буга, на пленарном заседании, его соавтор Игорь Буга, 
возглавляющий Комитет по образованию, пояснил, возглавляющий Комитет по образованию, пояснил, 
что поводом для разработки законопроекта стали что поводом для разработки законопроекта стали 
проблемы, возникшие в ходе реализации госпро-проблемы, возникшие в ходе реализации госпро-
граммы по приобретению жилья для детей-сирот. граммы по приобретению жилья для детей-сирот. 

До сих пор, согласно Жилищному кодексу, норма До сих пор, согласно Жилищному кодексу, норма 
предоставления площади жилого помещения по предоставления площади жилого помещения по 
договору социального найма составляла не менее договору социального найма составляла не менее 
18 кв. м общей площади жилья на 1 члена семьи, 18 кв. м общей площади жилья на 1 члена семьи, 
состоящей из трех и более человек, 42 кв. м – на состоящей из трех и более человек, 42 кв. м – на 
семью из двух человек, 33 кв. м – на одиноко семью из двух человек, 33 кв. м – на одиноко 
проживающего гражданина. Однако цифры «42» и проживающего гражданина. Однако цифры «42» и 
«33» исполнительными органами трактовались так, «33» исполнительными органами трактовались так, 
что больше обозначенной квадратуры предостав-что больше обозначенной квадратуры предостав-
лять жилье нельзя. Поэтому депутаты Верховного лять жилье нельзя. Поэтому депутаты Верховного 
Совета Игорь Буга и Павел Шинкарюк предложили Совета Игорь Буга и Павел Шинкарюк предложили 
уточнить норму, добавив формулировку «не ме-уточнить норму, добавив формулировку «не ме-
нее». Законопроект принят сразу в двух чтениях.нее». Законопроект принят сразу в двух чтениях.

«Сколько юристов, столько и мнений. Мы решили «Сколько юристов, столько и мнений. Мы решили 
убрать шероховатости в законе и прописать «не убрать шероховатости в законе и прописать «не 
менее». И хочу подчеркнуть, что после того, как менее». И хочу подчеркнуть, что после того, как 
мы провели совещание по реализации программы мы провели совещание по реализации программы 
по приобретению жилья для сирот, лед тронулся по приобретению жилья для сирот, лед тронулся 
и уже приобретаются по плану дома и квартиры и уже приобретаются по плану дома и квартиры 
для детей-сирот. Данная поправка поможет всем для детей-сирот. Данная поправка поможет всем 
исполнителям реализовать закон в правильном исполнителям реализовать закон в правильном 
формате», – прокомментировал соавтор, заме-формате», – прокомментировал соавтор, заме-
ститель председателя Комитета по образованию ститель председателя Комитета по образованию 
Павел Шинкарюк.Павел Шинкарюк.

Павел Шинкарюк является депутатом по округу Павел Шинкарюк является депутатом по округу 
№21 «Слободзейский». Он отметил, что в Слобод-№21 «Слободзейский». Он отметил, что в Слобод-
зейском районе есть дома, квадратура которых зейском районе есть дома, квадратура которых 
может составлять и 60 кв. м. И соответственно из-за может составлять и 60 кв. м. И соответственно из-за 
неточности формулировки исполнители на местах неточности формулировки исполнители на местах 
не могли приобрести для сирот жилье в районе. По не могли приобрести для сирот жилье в районе. По 
данным на 19 декабря, в Слободзейском районе для данным на 19 декабря, в Слободзейском районе для 
сирот куплено 11 квартир или домов, а 6 договоров сирот куплено 11 квартир или домов, а 6 договоров 
находится на стадии согласования.находится на стадии согласования.

Таким образом, п.2 ст.71 Жилищного кодекса Таким образом, п.2 ст.71 Жилищного кодекса 
ПМР будет устанавливать, что норма предостав-ПМР будет устанавливать, что норма предостав-
ления площади жилого помещения по договору ления площади жилого помещения по договору 
социального найма составляет:социального найма составляет:

а) не менее 18 кв. м общей площади жилья на а) не менее 18 кв. м общей площади жилья на 
одного члена семьи, состоящей из трех и более одного члена семьи, состоящей из трех и более 
человек;человек;

б) не менее 42 кв. м – на семью из двух человек;б) не менее 42 кв. м – на семью из двух человек;
в) не менее 33 кв. м – на одиноко проживающего в) не менее 33 кв. м – на одиноко проживающего 

гражданина.гражданина.

ВЫПЛАТА ВЫПЛАТА НАДБАВОК МЕДИКАМ ЗА КАТЕГОРИЮНАДБАВОК МЕДИКАМ ЗА КАТЕГОРИЮ
Верховный Совет 11 декабря принял Верховный Совет 11 декабря принял 

сразу в двух чтениях законопроект, касаю- сразу в двух чтениях законопроект, касаю- 
щийся надбавок за квалификационную щийся надбавок за квалификационную 
категорию медицинским работникам. категорию медицинским работникам. 

Правительство предложило сохранять выплату Правительство предложило сохранять выплату 
в случае перехода на другую специальность в в случае перехода на другую специальность в 
системе здравоохранения. Инициатива нашла под-системе здравоохранения. Инициатива нашла под-
держку у депутатов с учетом поправок Комитета по держку у депутатов с учетом поправок Комитета по 
социальной политике и здравоохранению.социальной политике и здравоохранению.

«В законе об оплате труда предусмотрены «В законе об оплате труда предусмотрены 
надбавки за категорию. Соответственно, они надбавки за категорию. Соответственно, они 
сохраняются по смежным специальностям, но сохраняются по смежным специальностям, но 
есть ряд случаев, когда специалисты становятся есть ряд случаев, когда специалисты становятся 
руководителями учреждений, заместителем или руководителями учреждений, заместителем или 
руководителем структурного подразделения. В руководителем структурного подразделения. В 
таких случаях не сохраняется надбавка, необходи-таких случаях не сохраняется надбавка, необходи-
мо получить категорию по той специальности, по мо получить категорию по той специальности, по 
которой работаешь. Это касается и руководящего которой работаешь. Это касается и руководящего 
состава, и сотрудников системы здравоохране-состава, и сотрудников системы здравоохране-
ния», – пояснил действующий механизм оплаты ния», – пояснил действующий механизм оплаты 
председатель Комитета по социальной политике и председатель Комитета по социальной политике и 
здравоохранению Сергей Чебан.здравоохранению Сергей Чебан.

Поправками Комитета будет установлено, что Поправками Комитета будет установлено, что 
если медработника назначают на руководящую если медработника назначают на руководящую 
должность или должность заместителя, то надбавка должность или должность заместителя, то надбавка 
за категорию сохраняется в течение 3 лет. А если за категорию сохраняется в течение 3 лет. А если 
медик переходит на другую должность специали-медик переходит на другую должность специали-
ста в области здравоохранения, то выплата будет ста в области здравоохранения, то выплата будет 
начисляться до конца срока действия имеющейся начисляться до конца срока действия имеющейся 
квалификационной категории.квалификационной категории.

Аналогичные изменения, касающиеся выплаты Аналогичные изменения, касающиеся выплаты 
надбавок за категорию, в конце прошлого года надбавок за категорию, в конце прошлого года 
Верховный Совет принимал в сфере образования.Верховный Совет принимал в сфере образования.

ОФОРМЛЕНИЕОФОРМЛЕНИЕ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
БЕЗ ГОСПОШЛИНЫБЕЗ ГОСПОШЛИНЫ

С января 2025 года для жителей сел С января 2025 года для жителей сел 
и поселков госпошлина за регистрацию и поселков госпошлина за регистрацию 
права на земельный участок будет от-права на земельный участок будет от-
менена. менена. 

Земельный кодекс ПМР прописывает необходи-Земельный кодекс ПМР прописывает необходи-
мость регистрировать право на землю и сделки мость регистрировать право на землю и сделки 
(договоры) с землей. Сведения должны быть (договоры) с землей. Сведения должны быть 
внесены в Единый государственный реестр прав внесены в Единый государственный реестр прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним. Однако на недвижимое имущество и сделок с ним. Однако 
не все жители сел и поселков регистрируют свое не все жители сел и поселков регистрируют свое 

право на земельные участки под огородничество право на земельные участки под огородничество 
и личное подсобное хозяйство. Препятствием и личное подсобное хозяйство. Препятствием 
этому, по мнению Правительства, является упла-этому, по мнению Правительства, является упла-
та госпошлины. Если на участке есть какие-либо та госпошлины. Если на участке есть какие-либо 
строения, как правило, это касается личных под-строения, как правило, это касается личных под-
собных хозяйств, то нужно уплатить госпошлину в собных хозяйств, то нужно уплатить госпошлину в 
размере 9 РУ МЗП (130,5 руб.) за государственную размере 9 РУ МЗП (130,5 руб.) за государственную 
регистрацию договора (сделки) с недвижимым регистрацию договора (сделки) с недвижимым 
имуществом и за выдачу документа о данной реги-имуществом и за выдачу документа о данной реги-
страции. Помимо этого, уплачивается госпошлина страции. Помимо этого, уплачивается госпошлина 
за государственную регистрацию прав на землю за государственную регистрацию прав на землю 
– 12 РУ МЗП (174 руб.).– 12 РУ МЗП (174 руб.).

В основном земельные наделы под огородни-В основном земельные наделы под огородни-
чество и для личного подсобного хозяйства ис-чество и для личного подсобного хозяйства ис-
пользуют пенсионеры и те, кто работает на земле пользуют пенсионеры и те, кто работает на земле 
для получения основного дохода и обеспечения для получения основного дохода и обеспечения 
жизнедеятельности. Для того чтобы жители сел и жизнедеятельности. Для того чтобы жители сел и 
поселков регистрировали свои права на земельные поселков регистрировали свои права на земельные 
участки, Правительство предложило отменить участки, Правительство предложило отменить 
для них уплату госпошлины на срок с 1 января по для них уплату госпошлины на срок с 1 января по 
1 июля 2025 года. Депутаты Верховного Совета 1 июля 2025 года. Депутаты Верховного Совета 
на пленарном заседании 11 декабря поддержали на пленарном заседании 11 декабря поддержали 
законопроект. Но приняли его в двух чтениях с по-законопроект. Но приняли его в двух чтениях с по-
правкой Комитета по вопросам АПК. Таким образом, правкой Комитета по вопросам АПК. Таким образом, 
срок действия льготы увеличен до конца 2025 года. срок действия льготы увеличен до конца 2025 года. 
В этот период нужно успеть подать документы в В этот период нужно успеть подать документы в 
регистрирующий орган.регистрирующий орган.

СНИЗИТЬ СНИЗИТЬ ДОЛГИ ПО КОММУНАЛЬНЫМ УСЛУГАМДОЛГИ ПО КОММУНАЛЬНЫМ УСЛУГАМ
Принята новая мера для борьбы со Принята новая мера для борьбы со 

злостными неплательщиками коммуналь-злостными неплательщиками коммуналь-
ных услуг. 18 декабря Верховный Совет ных услуг. 18 декабря Верховный Совет 
завершил работу над законопроектом завершил работу над законопроектом 
Правительства о внесении изменений в Правительства о внесении изменений в 

закон «Об исполнительном производстве». закон «Об исполнительном производстве». 
Теперь, если должник по оплате услуг тепло-Теперь, если должник по оплате услуг тепло-

снабжения, водоснабжения и водоотведения не снабжения, водоснабжения и водоотведения не 
погасил без уважительных причин задолженность в погасил без уважительных причин задолженность в 
срок, установленный в исполнительном документе, срок, установленный в исполнительном документе, 
являющимся судебным актом, то судебный испол-являющимся судебным актом, то судебный испол-
нитель может вынести постановление о временном нитель может вынести постановление о временном 
приостановлении поставки должнику электроэнер-приостановлении поставки должнику электроэнер-
гии до исполнения требований исполнительного гии до исполнения требований исполнительного 
документа в полном объеме либо до достижения документа в полном объеме либо до достижения 
согласия сторонами.согласия сторонами.

В случае, если исполнительный документ о взыс-В случае, если исполнительный документ о взыс-
кании задолженности по тепло-, водоснабжению и кании задолженности по тепло-, водоснабжению и 
водоотведению (канализации) выдан не на осно-водоотведению (канализации) выдан не на осно-
вании судебного акта или не является судебным вании судебного акта или не является судебным 
актом, то взыскатель или судебный исполнитель актом, то взыскатель или судебный исполнитель 
должен обратиться в суд с заявлением об уста-должен обратиться в суд с заявлением об уста-
новлении приостановления поставки должнику новлении приостановления поставки должнику 
электроэнергии.электроэнергии.

С учетом принятых во втором чтении поправок, С учетом принятых во втором чтении поправок, 
предложенных депутатами Верховного Совета, предложенных депутатами Верховного Совета, 
закон прописывает исключения «из правил». От-закон прописывает исключения «из правил». От-
ключать подачу электричества нельзя будет к тем ключать подачу электричества нельзя будет к тем 
помещениям, где проживают многодетные семьи; помещениям, где проживают многодетные семьи; 
одинокие родители; инвалиды I и II группы; дети-одинокие родители; инвалиды I и II группы; дети-
сироты и дети, оставшиеся без попечения родите-сироты и дети, оставшиеся без попечения родите-
лей, а также лица из числа детей-сирот и детей, лей, а также лица из числа детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей.оставшихся без попечения родителей.

 «Сегодня порядка 90 млн рублей – это задолжен- «Сегодня порядка 90 млн рублей – это задолжен-
ность той категории граждан, которая оплачивает ность той категории граждан, которая оплачивает 
за свет, но не оплачивает другие коммунальные за свет, но не оплачивает другие коммунальные 
услуги, тем самым ставит под удар наши пред-услуги, тем самым ставит под удар наши пред-
приятия естественных монополий, так как нет приятия естественных монополий, так как нет 
ресурсов на устранение аварийных ситуаций и ресурсов на устранение аварийных ситуаций и 
замену как магистральных, так и внутридомовых замену как магистральных, так и внутридомовых 
сетей. В связи с этим Верховным Советом принята сетей. В связи с этим Верховным Советом принята 
законодательная инициатива, которой предполага-законодательная инициатива, которой предполага-
ется, что если есть задолженность по воде и теплу, ется, что если есть задолженность по воде и теплу, 
то по решению суда, именно суда, возможно от-то по решению суда, именно суда, возможно от-
ключение электроэнергии при определенном объ-ключение электроэнергии при определенном объ-
еме долговых обязательств перед предприятиями еме долговых обязательств перед предприятиями 
естественных монополий», – отметил, комментируя естественных монополий», – отметил, комментируя 
принятое решение, Председатель Верховного Со-принятое решение, Председатель Верховного Со-
вета Александр Коршунов.вета Александр Коршунов.

До сих пор подобные меры для борьбы с долж-До сих пор подобные меры для борьбы с долж-
никами были установлены действующим законода-никами были установлены действующим законода-
тельством, однако, применить их на практике было тельством, однако, применить их на практике было 
возможно только в отношении электроэнергии. возможно только в отношении электроэнергии. 

В дополнение к правительственному законо-В дополнение к правительственному законо-
проекту депутаты приняли законопроект коллег проекту депутаты приняли законопроект коллег 
из Комитета по законодательству о дополнении из Комитета по законодательству о дополнении 
Гражданского процессуального кодекса ПМР. Гражданского процессуального кодекса ПМР. 
Парламентарии Галина Антюфеева и Григорий Парламентарии Галина Антюфеева и Григорий 
Дьяченко предложили дополнить кодекс новой Дьяченко предложили дополнить кодекс новой 
статьей, регламентирующей порядок рассмотрения статьей, регламентирующей порядок рассмотрения 
судом временного ограничения подачи должнику судом временного ограничения подачи должнику 
электроэнергии.электроэнергии.

«Закрепляется порядок рассмотрения судом та-«Закрепляется порядок рассмотрения судом та-
ких заявлений. Заявление должно рассматриваться ких заявлений. Заявление должно рассматриваться 
с учетом конкретных обстоятельств дела, размера с учетом конкретных обстоятельств дела, размера 
суммы задолженности, наличия фактов уклонения суммы задолженности, наличия фактов уклонения 
должника от погашения и другие обстоятельства, должника от погашения и другие обстоятельства, 
имеющие значение для дела, а также с учетом имеющие значение для дела, а также с учетом 
принципов разумности и справедливости. При принципов разумности и справедливости. При 
рассмотрении заявления суд должен учитывать рассмотрении заявления суд должен учитывать 
наличие или отсутствие обстоятельств, свиде-наличие или отсутствие обстоятельств, свиде-
тельствующих о необходимости использования тельствующих о необходимости использования 
электроэнергии по медицинским показаниям, по электроэнергии по медицинским показаниям, по 
технологическим параметрам жилья», – подчеркнул технологическим параметрам жилья», – подчеркнул 
заместитель председателя Комитета по законода-заместитель председателя Комитета по законода-
тельству Григорий Дьяченко.тельству Григорий Дьяченко.

Принятые Верховным Советом изменения и Принятые Верховным Советом изменения и 
дополнения в закон «Об исполнительном произ-дополнения в закон «Об исполнительном произ-
водстве» и в ГПК вступят в силу спустя 3 месяца водстве» и в ГПК вступят в силу спустя 3 месяца 
после официального опубликования. после официального опубликования. 

КНИГА КНИГА ПАМЯТИ ПОГИБШИХПАМЯТИ ПОГИБШИХ
ПРИ ЗАЩИТЕ ОТЕЧЕСТВАПРИ ЗАЩИТЕ ОТЕЧЕСТВА

Норма о создании в республике «Книги Норма о создании в республике «Книги 
памяти» была принята еще в 2019 году, памяти» была принята еще в 2019 году, 
когда был принят закон «Об увекове-когда был принят закон «Об увекове-
чивании памяти погибших при защите чивании памяти погибших при защите 

Отечества». Однако с тех пор на протяжении не-Отечества». Однако с тех пор на протяжении не-
скольких лет велись дискуссии о том, в каком виде скольких лет велись дискуссии о том, в каком виде 
она будет представлена.она будет представлена.

Верховный Совет ПМР 18 декабря принял во Верховный Совет ПМР 18 декабря принял во 
втором чтении изменения в закон ПМР «Об увекове-втором чтении изменения в закон ПМР «Об увекове-
чивании памяти погибших при защите Отечества», чивании памяти погибших при защите Отечества», 

Окончание на 5-й стр.
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которые предусматривают создание электронной которые предусматривают создание электронной 
«Книги памяти погибших при защите Отечества». «Книги памяти погибших при защите Отечества». 
Это единая база данных, которая будет содержать Это единая база данных, которая будет содержать 
информацию о погибших героях, а также сведения информацию о погибших героях, а также сведения 
о местах их захоронений. Такая база данных станет о местах их захоронений. Такая база данных станет 
доступной для каждого гражданина, обеспечив доступной для каждого гражданина, обеспечив 
широкий доступ к памяти о защитниках Отечества. широкий доступ к памяти о защитниках Отечества. 
Вся информация будет размещена на отдельном Вся информация будет размещена на отдельном 
сайте, который обеспечит удобный и открытый до-сайте, который обеспечит удобный и открытый до-
ступ к этим данным. Как сообщили в пресс-службе ступ к этим данным. Как сообщили в пресс-службе 
Минобороны ПМР, созданием сайта «Электронная Минобороны ПМР, созданием сайта «Электронная 
книга памяти» занимается Министерство обороны книга памяти» занимается Министерство обороны 
совместно с Министерством цифрового развития и совместно с Министерством цифрового развития и 
ГУП «Центр информационных технологий». Ведется ГУП «Центр информационных технологий». Ведется 
работа с Госархивом по поиску информации. работа с Госархивом по поиску информации. 

Создание проекта «Электронная книга памяти» Создание проекта «Электронная книга памяти» 
приурочено к важным юбилейным датам: 80-летию приурочено к важным юбилейным датам: 80-летию 
Победы в Великой Отечественной войне и 35-летию Победы в Великой Отечественной войне и 35-летию 
со дня основания Приднестровья.со дня основания Приднестровья.

Изменения в закон «Об увековечивании памяти Изменения в закон «Об увековечивании памяти 
погибших при защите Отечества» вступят в силу погибших при защите Отечества» вступят в силу 
по истечении 60 дней после официального опуб-по истечении 60 дней после официального опуб-
ликования.ликования.

СКОРРЕКТИРОВАНЫ СКОРРЕКТИРОВАНЫ ПАРАМЕТРЫПАРАМЕТРЫ
ЗАКОНА О БЮДЖЕТЕ 2024 ГОДА ЗАКОНА О БЮДЖЕТЕ 2024 ГОДА 

Верховный Совет ПМР 4 декабря при-Верховный Совет ПМР 4 декабря при-
нял во втором окончательном чтении нял во втором окончательном чтении 
изменения и дополнения в закон «О изменения и дополнения в закон «О 
республиканском бюджете на 2024 год», республиканском бюджете на 2024 год», 
которыми по итогам 9 месяцев финансо-которыми по итогам 9 месяцев финансо-

во-экономической деятельности были скорректиро-во-экономической деятельности были скорректиро-
ваны параметры дефицита, показатели доходной ваны параметры дефицита, показатели доходной 
и расходной частей республиканского и местных и расходной частей республиканского и местных 
бюджетов.  С учетом поправок ко второму чтению бюджетов.  С учетом поправок ко второму чтению 
были перераспределены денежные средства по были перераспределены денежные средства по 
тем направлениям, которые требуют завершения тем направлениям, которые требуют завершения 
в 2024 году.в 2024 году.

В частности, большие переброски финансовых В частности, большие переброски финансовых 
средств для выделения дополнительных субсидий средств для выделения дополнительных субсидий 
были сделаны по Дорожному фонду ПМР. Лимиты были сделаны по Дорожному фонду ПМР. Лимиты 
добавили на устройство третьей полосы движения добавили на устройство третьей полосы движения 
для большегрузов на ТПП «Бендеры-Кишинев»; на для большегрузов на ТПП «Бендеры-Кишинев»; на 
ремонт дорожного полотна на улицах Суворова и ремонт дорожного полотна на улицах Суворова и 
Комсомольской с.Суклея; на расширение улицы Комсомольской с.Суклея; на расширение улицы 
Ленина в Тирасполе в районе сквера «Южный»; Ленина в Тирасполе в районе сквера «Южный»; 
ремонт дорожного полотна ТПП «Мост Рыбница»; ремонт дорожного полотна ТПП «Мост Рыбница»; 
ремонт и благоустройство тротуара по ул. Пионер-ремонт и благоустройство тротуара по ул. Пионер-
ской в г. Бендеры; на реконструкцию замощения ской в г. Бендеры; на реконструкцию замощения 
по ул. Протягайловская в г. Бендеры и ликвидацию по ул. Протягайловская в г. Бендеры и ликвидацию 
аварийных ситуаций по автомобильной дороге Гри-аварийных ситуаций по автомобильной дороге Гри-
гориополь - Карманово - Колосово - гр. Украины.гориополь - Карманово - Колосово - гр. Украины.

Дополнительные финансовые средства выде-Дополнительные финансовые средства выде-
лены также на госпрограмму по замене уличных лены также на госпрограмму по замене уличных 
светильников на светодиодные и на прием узкими светильников на светодиодные и на прием узкими 
специалистами в платных клиниках ПМР детей для специалистами в платных клиниках ПМР детей для 
диагностики. диагностики. 

ПОДДЕРЖКАПОДДЕРЖКА ПРИДНЕСТРОВСКИХ ПРИДНЕСТРОВСКИХ
ЭКОНОМИЧЕСКИХ АГЕНТОВЭКОНОМИЧЕСКИХ АГЕНТОВ

4 декабря Верховный Совет принял в 4 декабря Верховный Совет принял в 
двух чтениях изменения в закон «О сер-двух чтениях изменения в закон «О сер-
тификации продукции и услуг», которые тификации продукции и услуг», которые 
продлевают некоторые меры поддержки продлевают некоторые меры поддержки 

приднестровских хозяйствующих субъектов. Зако-приднестровских хозяйствующих субъектов. Зако-
нопроект разработали депутаты Олег Леонтьев и нопроект разработали депутаты Олег Леонтьев и 
Владимир Тимофеев. Владимир Тимофеев. 

Так до конца 2025 года продлеваются нормы, Так до конца 2025 года продлеваются нормы, 
согласно которым при наличии сертификата или согласно которым при наличии сертификата или 
декларации соответствия (или иного документа) декларации соответствия (или иного документа) 
из государств-членов СНГ и стран Европы не тре-из государств-членов СНГ и стран Европы не тре-
буется обязательное признание или переоформ-буется обязательное признание или переоформ-
ление сертификата и знака соответствия (или ление сертификата и знака соответствия (или 
иного документа) уполномоченным на то органом иного документа) уполномоченным на то органом 
госвласти ПМР или аккредитованной организацией госвласти ПМР или аккредитованной организацией 
на импортируемую продукцию (за исключением ме-на импортируемую продукцию (за исключением ме-
дико-фармацевтической продукции), подлежащую дико-фармацевтической продукции), подлежащую 
обязательной сертификации. обязательной сертификации. 

Также до конца 2025 года будет действовать Также до конца 2025 года будет действовать 
норма, по которой на продукцию и сырье, про-норма, по которой на продукцию и сырье, про-
изведенные и реализуемые в Приднестровье и изведенные и реализуемые в Приднестровье и 
подлежащие обязательной сертификации, не подлежащие обязательной сертификации, не 
требуется обязательное получение приднестров-требуется обязательное получение приднестров-
ского сертификата соответствия (за исключением ского сертификата соответствия (за исключением 
медико-фармацевтической продукции). Однако медико-фармацевтической продукции). Однако 
данная норма действует только при наличии в данная норма действует только при наличии в 
организации-производителе сертифицированных организации-производителе сертифицированных 
систем менеджмента (управления) качества, а систем менеджмента (управления) качества, а 

ттакже действующих сертификатов соответствия на акже действующих сертификатов соответствия на 
эти системы и их регистрации в Государственном эти системы и их регистрации в Государственном 
реестре сертифицированных систем менеджмента реестре сертифицированных систем менеджмента 
(управления) качества и сертификатов соот-(управления) качества и сертификатов соот-
ветствия на системы менеджмента (управления) ветствия на системы менеджмента (управления) 
качества. Еще одним важным условием является качества. Еще одним важным условием является 
соблюдение производителем продукции или сырья соблюдение производителем продукции или сырья 
периодичности проведения испытаний на опре-периодичности проведения испытаний на опре-
деление соответствия своей продукции (сырья) деление соответствия своей продукции (сырья) 
требованиям безопасности, которые установлены требованиям безопасности, которые установлены 
действующим законодательством ПМР.действующим законодательством ПМР.

Авторы законопроекта отметили, что данные Авторы законопроекта отметили, что данные 
нормы действуют в республике с 1 августа 2021 нормы действуют в республике с 1 августа 2021 
года. Продлить их еще на год, до конца 2025 года года. Продлить их еще на год, до конца 2025 года 
– это необходимая мера в условиях сохраняющейся – это необходимая мера в условиях сохраняющейся 
сложной экономической ситуации. Приднестров-сложной экономической ситуации. Приднестров-
ские предприятия не будут уплачивать денежные ские предприятия не будут уплачивать денежные 
средства за проведение обязательной сертифика-средства за проведение обязательной сертифика-
ции, что позволит им избежать дополнительных ции, что позволит им избежать дополнительных 
финансовых затрат.финансовых затрат.

РЕШЕНИЯРЕШЕНИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА  ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
27 ноября Верховным Советом в окон-27 ноября Верховным Советом в окон-

чательном чтении принят ряд законопро-чательном чтении принят ряд законопро-
ектов, разработанных Правительством ектов, разработанных Правительством 
ПМР.ПМР.

Теперь осуществлять контроль за исполнени-Теперь осуществлять контроль за исполнени-
ем законодательства в сфере защиты детей от ем законодательства в сфере защиты детей от 
вредной информации будут сразу 4 ведомства. вредной информации будут сразу 4 ведомства. 
Полномочия распределили между Министерством Полномочия распределили между Министерством 
цифрового развития, Министерством просвещения, цифрового развития, Министерством просвещения, 
Министерством юстиции и Госслужбой по культу-Министерством юстиции и Госслужбой по культу-
ре и историческому наследию. Соответствующие ре и историческому наследию. Соответствующие 
изменения внесли в закон «О защите детей от изменения внесли в закон «О защите детей от 
информации, причиняющей вред их здоровью и информации, причиняющей вред их здоровью и 
развитию» и в Кодекс об административных право-развитию» и в Кодекс об административных право-
нарушениях ПМР. нарушениях ПМР. 

Также во втором окончательном чтении приняты Также во втором окончательном чтении приняты 
изменения и дополнения в закон «Об организации изменения и дополнения в закон «Об организации 
предоставления государственных услуг». Новые предоставления государственных услуг». Новые 
нормы, разработанные Правительством, позволят нормы, разработанные Правительством, позволят 
заказывать и получать через Портал госуслуг ПМР заказывать и получать через Портал госуслуг ПМР 
услуги, которые не относятся к категории госу-услуги, которые не относятся к категории госу-
дарственных. Сведения о них пропишут в едином дарственных. Сведения о них пропишут в едином 
реестре государственных услуг. Порядок предо-реестре государственных услуг. Порядок предо-
ставления таких услуг, а также список организаций, ставления таких услуг, а также список организаций, 
которые могут их оказывать, установит Правитель-которые могут их оказывать, установит Правитель-
ство ПМР. Новые нормы в законе «Об организации ство ПМР. Новые нормы в законе «Об организации 
предоставления государственных услуг» вступят в предоставления государственных услуг» вступят в 
силу через 60 дней после подписания Президентом силу через 60 дней после подписания Президентом 
и официального опубликования.и официального опубликования.

Также на пленарном заседании депутаты едино-Также на пленарном заседании депутаты едино-
гласно приняли постановление «О назначении на гласно приняли постановление «О назначении на 
должность главного редактора государственного должность главного редактора государственного 
республиканского средства массовой информации республиканского средства массовой информации 
– газеты «Адевэрул Нистрян». Людмила Солтан – газеты «Адевэрул Нистрян». Людмила Солтан 
продолжит руководить изданием следующие 5 лет. продолжит руководить изданием следующие 5 лет. 
Именно в газете «Адевэрул Нистрян» Людмила Именно в газете «Адевэрул Нистрян» Людмила 
Солтан начала свою трудовую деятельность в 1996 Солтан начала свою трудовую деятельность в 1996 
году. Фактически стояла у истоков создания газеты. году. Фактически стояла у истоков создания газеты. 
Награждена государственными наградами ПМР. Награждена государственными наградами ПМР. 

ОФОРМЛЕНИЕОФОРМЛЕНИЕ ЗЕМЕЛЬНОГО  ЗЕМЕЛЬНОГО 
УЧАСТКА БЕЗ ГЕОДЕЗИИ  УЧАСТКА БЕЗ ГЕОДЕЗИИ  

До конца 2026 года оформить земель-До конца 2026 года оформить земель-
ный участок с жилым домом и гаражом ный участок с жилым домом и гаражом 
можно без обязательной привязки к можно без обязательной привязки к 
геодезической сети. Достаточно будет геодезической сети. Достаточно будет 
чертежа границ земельных участков. чертежа границ земельных участков. 

Принятые Верховным Советом изменения в закон Принятые Верховным Советом изменения в закон 
«О некоторых дополнительных государственных «О некоторых дополнительных государственных 
мерах, направленных на минимизацию негативного мерах, направленных на минимизацию негативного 
воздействия внешних экономических факторов» воздействия внешних экономических факторов» 
начали действовать с конца ноября 2024 года.начали действовать с конца ноября 2024 года.

Изменения в закон разработали депутаты Вер-Изменения в закон разработали депутаты Вер-
ховного Совета ПМР Антон Онуфриенко, Сергей ховного Совета ПМР Антон Онуфриенко, Сергей 
Чебан и Олег Василатий на основании много-Чебан и Олег Василатий на основании много-
численных обращений граждан. На протяжении численных обращений граждан. На протяжении 
нескольких лет приднестровцы из разных районов нескольких лет приднестровцы из разных районов 
республики обивали пороги депутатских приемных республики обивали пороги депутатских приемных 
с просьбой решить наконец наболевшую проблему.с просьбой решить наконец наболевшую проблему.

«Много шума наделала за последний десяток лет «Много шума наделала за последний десяток лет 
проблема так называемой геодезии, необходимости проблема так называемой геодезии, необходимости 
точных измерений земельных участков наших граж-точных измерений земельных участков наших граж-
дан. Не только физических, но и юридических лиц. дан. Не только физических, но и юридических лиц. 
Но в основном проблема касалась, конечно, наших Но в основном проблема касалась, конечно, наших 
граждан. Особенно тех, кто проживает в сельской граждан. Особенно тех, кто проживает в сельской 
местности», – рассказал соавтор законопроекта, местности», – рассказал соавтор законопроекта, 
заместитель председателя Комитета по вопросам заместитель председателя Комитета по вопросам 

региональной политики, местному самоуправлению региональной политики, местному самоуправлению 
и ЖКХ Антон Онуфриенко.и ЖКХ Антон Онуфриенко.

Главной причиной недовольства населения ста-Главной причиной недовольства населения ста-
ла высокая стоимость проведения геодезических ла высокая стоимость проведения геодезических 
работ. В разных районах республики ценник на работ. В разных районах республики ценник на 
геодезию варьировался в среднем от 3 до 7 тысяч геодезию варьировался в среднем от 3 до 7 тысяч 
рублей. Были жалобы от граждан, которые хотели рублей. Были жалобы от граждан, которые хотели 
вступить в наследство. Но сделать этого не могли, вступить в наследство. Но сделать этого не могли, 
ведь для начала земельный участок, на котором ведь для начала земельный участок, на котором 
находится наследуемая недвижимость, необходимо находится наследуемая недвижимость, необходимо 
было оформить по всем правилам. Эти правила было оформить по всем правилам. Эти правила 
включали в том числе и обязательную привязку к включали в том числе и обязательную привязку к 
геодезической сети. Итоговая стоимость геодези-геодезической сети. Итоговая стоимость геодези-
ческих работ в большинстве случаев превышала ческих работ в большинстве случаев превышала 
размер месячной зарплаты среднестатистического размер месячной зарплаты среднестатистического 
приднестровца. Потому оплатить геодезию для приднестровца. Потому оплатить геодезию для 
многих было не по карману.многих было не по карману.

«На протяжении многих лет Верховный Совет, «На протяжении многих лет Верховный Совет, 
ответственные комитеты вели работу с Правитель-ответственные комитеты вели работу с Правитель-
ством по этому направлению. И в целом органы ством по этому направлению. И в целом органы 
госвласти пытались заниматься этим вопросом, госвласти пытались заниматься этим вопросом, 
чтобы как-то упростить процедуру. В Верховном чтобы как-то упростить процедуру. В Верховном 
Совете на пленарных заседаниях поднимался этот Совете на пленарных заседаниях поднимался этот 
вопрос, проводились слушания. Но, как говорится, вопрос, проводились слушания. Но, как говорится, 
воз и ныне там», – подчеркнул Антон Онуфриенко.воз и ныне там», – подчеркнул Антон Онуфриенко.

Для того, чтобы сдвинуть решение проблемы с Для того, чтобы сдвинуть решение проблемы с 
мертвой точки депутаты предложили установить мертвой точки депутаты предложили установить 
мораторий на геодезию сроком на два года. Теперь мораторий на геодезию сроком на два года. Теперь 
при отсутствии споров со смежными землеполь-при отсутствии споров со смежными землеполь-
зователями для оформления земельного участка зователями для оформления земельного участка 
с жилым домом или гаражом достаточно будет с жилым домом или гаражом достаточно будет 
предоставить чертеж.предоставить чертеж.

Соавтор изменений в закон Антон Онуфриенко Соавтор изменений в закон Антон Онуфриенко 
напомнил, что такая система оформления участков напомнил, что такая система оформления участков 
для Приднестровья не нова. Несколько лет она для Приднестровья не нова. Несколько лет она 
работала в Дубоссарском и Слободзейском районах работала в Дубоссарском и Слободзейском районах 
на основании Постановления Правительства ПМР на основании Постановления Правительства ПМР 
«Об упрощении процедуры оформления земельных «Об упрощении процедуры оформления земельных 
участков» и успела показать свою эффективность. участков» и успела показать свою эффективность. 
Затем такие правила оформления земли отменили Затем такие правила оформления земли отменили 
и ввели обязательную геодезию, что привело к и ввели обязательную геодезию, что привело к 
массовым обращениям граждан. массовым обращениям граждан. 

Теперь упрощенная система снова будет дей-Теперь упрощенная система снова будет дей-
ствовать, как временная мера, но уже на осно-ствовать, как временная мера, но уже на осно-
вании инициированных депутатами изменений вании инициированных депутатами изменений 
в закон. Новые правила оформления земельных в закон. Новые правила оформления земельных 
участков применяются во всех населенных пунктах участков применяются во всех населенных пунктах 
республики за исключением городов Тирасполь и республики за исключением городов Тирасполь и 
Бендеры. Бендеры. 

«Почему мы пошли по этому пути? Потому что «Почему мы пошли по этому пути? Потому что 
это все-таки большие и компактно внутри себя это все-таки большие и компактно внутри себя 
расположенные административные единицы. Воз-расположенные административные единицы. Воз-
можны споры между смежниками. Поэтому пока, по можны споры между смежниками. Поэтому пока, по 
крайней мере, для городов Бендеры и Тирасполь крайней мере, для городов Бендеры и Тирасполь 
остается прежняя система, а во всех остальных остается прежняя система, а во всех остальных 
районах, в том числе и населенных пунктах сель-районах, в том числе и населенных пунктах сель-
ского типа Гиска, Протягайловка, будет действовать ского типа Гиска, Протягайловка, будет действовать 
упрощенная схема», – добавил депутат Антон упрощенная схема», – добавил депутат Антон 
Онуфриенко.Онуфриенко.

Однако постановка геодезии на паузу – лишь Однако постановка геодезии на паузу – лишь 
временная мера. Проблему она не решит. Сегодня временная мера. Проблему она не решит. Сегодня 
перед органами власти республики стоит задача перед органами власти республики стоит задача 
– модернизировать механизм геодезической при-– модернизировать механизм геодезической при-
вязки. Антон Онуфриенко отметил, важно не только вязки. Антон Онуфриенко отметил, важно не только 
снизить стоимость проведения геодезических снизить стоимость проведения геодезических 
работ, но и сократить сроки их выполнения. Ведь работ, но и сократить сроки их выполнения. Ведь 
зачастую с момента подачи заявки до получения на зачастую с момента подачи заявки до получения на 
руки документов проходит более полугода.руки документов проходит более полугода.

«Важно не оставить это в нулевой точке, на кото-«Важно не оставить это в нулевой точке, на кото-
рой это сегодня находится. Понятно, что проблем у рой это сегодня находится. Понятно, что проблем у 
нас достаточно в государстве. И, возможно, то, что нас достаточно в государстве. И, возможно, то, что 
мы ввели мораторий на 2 года – это передышка не мы ввели мораторий на 2 года – это передышка не 
только для наших граждан, но и для всего аппарата только для наших граждан, но и для всего аппарата 
управления Приднестровья. Но тем не менее это управления Приднестровья. Но тем не менее это 
жизнь. Это процессы, которые необходимо про-жизнь. Это процессы, которые необходимо про-
водить. И геодезические исследования все равно водить. И геодезические исследования все равно 
необходимо делать рано или поздно, для того чтобы необходимо делать рано или поздно, для того чтобы 
был порядок в земельных вопросах. Безусловно, был порядок в земельных вопросах. Безусловно, 
надо доводить это дело до ума, чтобы каждый надо доводить это дело до ума, чтобы каждый 
земельный участок в Приднестровье в конечном земельный участок в Приднестровье в конечном 
итоге имел свой кадастровый номер», – добавил итоге имел свой кадастровый номер», – добавил 
парламентарий.парламентарий.

Упрощенная система оформления земельных Упрощенная система оформления земельных 
участков с жилым домом или гаражом будет дей-участков с жилым домом или гаражом будет дей-
ствовать до конца 2026 года. Депутаты ожидают, ствовать до конца 2026 года. Депутаты ожидают, 
что к этому времени профильные министерства что к этому времени профильные министерства 
и службы выработают действенный механизм и службы выработают действенный механизм 
проведения геодезических работ, который будет проведения геодезических работ, который будет 
доступен для всех жителей Приднестровья.доступен для всех жителей Приднестровья.

В ПМР В ПМР МОГУТ РЕФОРМИРОВАТЬ МОГУТ РЕФОРМИРОВАТЬ 
СИСТЕМУ ОРГАНОВ МЕСТНОЙ ВЛАСТИСИСТЕМУ ОРГАНОВ МЕСТНОЙ ВЛАСТИ

Группа депутатов Верховного Совета Группа депутатов Верховного Совета 
инициировала пакет законопроектов инициировала пакет законопроектов 
о внесении изменений в Конституцию, о внесении изменений в Конституцию, 
Избирательный кодекс и другие законы. Избирательный кодекс и другие законы. 
Цель – реформировать систему органов Цель – реформировать систему органов 

местной власти. Законопроекты были рассмотре-местной власти. Законопроекты были рассмотре-
ны в первом чтении на пленарном заседании 18 ны в первом чтении на пленарном заседании 18 
декабря. декабря. 

«Данными законопроектами предлагается «Данными законопроектами предлагается 
реформировать систему местной власти за счет реформировать систему местной власти за счет 
исключения глав администраций сел, поселков из исключения глав администраций сел, поселков из 
состава районного Совета народных депутатов и состава районного Совета народных депутатов и 
дополнить нормой, позволяющей главе админи-дополнить нормой, позволяющей главе админи-
страции села, поселка в случае отсутствия на со-страции села, поселка в случае отсутствия на со-
ответствующей территории сельского, поселкового ответствующей территории сельского, поселкового 
Совета народных депутатов реализовать полномо-Совета народных депутатов реализовать полномо-
чия в области земельных отношений», – отметил чия в области земельных отношений», – отметил 
соавтор законопроектов Олег Петрик.соавтор законопроектов Олег Петрик.

При обсуждении законопроектов депутаты Вер-При обсуждении законопроектов депутаты Вер-
ховного Совета спрашивали, например, в каких ховного Совета спрашивали, например, в каких 
случаях Совет депутатов может отсутствовать случаях Совет депутатов может отсутствовать 
в селе или поселке, и кто в таком случае будет в селе или поселке, и кто в таком случае будет 
принимать решение о распределении денежных принимать решение о распределении денежных 
средств по различным сборам сельчан.средств по различным сборам сельчан.

Вице-спикер, председатель Комитета по законо-Вице-спикер, председатель Комитета по законо-
дательству Галина Антюфеева пояснила, что при дательству Галина Антюфеева пояснила, что при 
рассмотрении инициативы на заседании Комитета рассмотрении инициативы на заседании Комитета 
обсуждался вариант объединения одного села с обсуждался вариант объединения одного села с 
другим для формирования сельсовета с учетом другим для формирования сельсовета с учетом 
малой численности проживающего населения – до малой численности проживающего населения – до 
300 человек.300 человек.

Законопроектами предложено также опти-Законопроектами предложено также опти-
мизировать численность сельских, поселковых мизировать численность сельских, поселковых 
депутатов.депутатов.

«Главный момент в том, что возникают слож-«Главный момент в том, что возникают слож-
ности в таких маленьких селах найти подходящую ности в таких маленьких селах найти подходящую 
кандидатуру, кто возглавит администрацию села. кандидатуру, кто возглавит администрацию села. 
И нет людей, которые согласились бы баллотиро-И нет людей, которые согласились бы баллотиро-
ваться в депутаты сельских Советов», – отметила ваться в депутаты сельских Советов», – отметила 
вице-спикер Галина Антюфеева.вице-спикер Галина Антюфеева.

Свою позицию по данному пакету законопроек-Свою позицию по данному пакету законопроек-
тов представил другой соавтор, депутат Верховного тов представил другой соавтор, депутат Верховного 
Совета Вадим Кравчук. Он отметил, что сегодня Совета Вадим Кравчук. Он отметил, что сегодня 
глава села является одновременно председателем глава села является одновременно председателем 
сельсовета, что является, по его мнению, неверным сельсовета, что является, по его мнению, неверным 
решением.решением.

«Сегодня в селах главы администраций объе- «Сегодня в селах главы администраций объе- 
диняют в себе две структуры власти – и испол-диняют в себе две структуры власти – и испол-
нительную, и представительную. При этом он нительную, и представительную. При этом он 
является депутатом районного Совета. Насколько является депутатом районного Совета. Насколько 
это правильно? Поэтому пошли по этому пути. По-это правильно? Поэтому пошли по этому пути. По-
смотрели, как в России, в России эти деятельности смотрели, как в России, в России эти деятельности 
разделены. У нас и сегодня укрупняются села, разделены. У нас и сегодня укрупняются села, 
например, Попенкский Совет в Рыбницком районе например, Попенкский Совет в Рыбницком районе 
включает депутатов из сел Владимировка, Зозу-включает депутатов из сел Владимировка, Зозу-
ляны, Кирово и из самих Попенок, они принимают ляны, Кирово и из самих Попенок, они принимают 
решения», – пояснил Вадим Кравчук.решения», – пояснил Вадим Кравчук.

На возможной экономии бюджетных средств ак-На возможной экономии бюджетных средств ак-
центировал внимание еще один соавтор законопро-центировал внимание еще один соавтор законопро-
екта, депутат Верховного Совета Олег Василатий.екта, депутат Верховного Совета Олег Василатий.

«Создание Совета предусматривает создание «Создание Совета предусматривает создание 
администрации, то есть целой штатной структуры. администрации, то есть целой штатной структуры. 
По Слободзейскому району есть несколько адми-По Слободзейскому району есть несколько адми-
нистративно-территориальных единиц – сельсо-нистративно-территориальных единиц – сельсо-
ветов, структуру которых нужно пересматривать. ветов, структуру которых нужно пересматривать. 
И экономия в этом вопросе для Слободзейского И экономия в этом вопросе для Слободзейского 
района может быть значительной», – выступил района может быть значительной», – выступил 
Олег Василатий.Олег Василатий.

Еще одно нововведение, предлагаемое законо-Еще одно нововведение, предлагаемое законо-
проектами, касается расширения права граждан проектами, касается расширения права граждан 
быть избранными в органы местного управления. быть избранными в органы местного управления. 
Для этого авторы инициативы считают необходи-Для этого авторы инициативы считают необходи-
мым исключить из требований к кандидату срок мым исключить из требований к кандидату срок 
постоянного проживания на соответствующей постоянного проживания на соответствующей 
территории к моменту проведения выборов. Тем территории к моменту проведения выборов. Тем 
самым, считают депутаты, большее количество самым, считают депутаты, большее количество 
человек сможет воспользоваться пассивным из-человек сможет воспользоваться пассивным из-
бирательным правом на выборах народных депу-бирательным правом на выборах народных депу-
татов Советов народных депутатов сел, поселков, татов Советов народных депутатов сел, поселков, 
города-спутника.города-спутника.

После обсуждения депутаты большинством После обсуждения депутаты большинством 
голосов приняли предлагаемые изменения. Про-голосов приняли предлагаемые изменения. Про-
фильный комитет по законодательству доработает фильный комитет по законодательству доработает 
законопроекты ко второму чтению с учетом выска-законопроекты ко второму чтению с учетом выска-
занных замечаний и предложений.занных замечаний и предложений.

Окончание. Начало на 4-й стр. 

На изготовление спортивных снарядов были На изготовление спортивных снарядов были 
направлены деньги Фонда исполнения нака-направлены деньги Фонда исполнения нака-
зов избирателей округа №27 «Партизанский» зов избирателей округа №27 «Партизанский» 
по решению депутата Верховного Совета по решению депутата Верховного Совета 
Евгения Гушана. Место расположения новых Евгения Гушана. Место расположения новых 
тренажеров было согласовано с представи-тренажеров было согласовано с представи-
телями коммунальных служб и руководством телями коммунальных служб и руководством 
города. Теперь физические упражнения города. Теперь физические упражнения 

жильцы многоэтажек могут выполнять прямо жильцы многоэтажек могут выполнять прямо 
в своем дворе. По словам представителей в своем дворе. По словам представителей 
строительной организации, тренажеры сде-строительной организации, тренажеры сде-
ланы из прочного металла и выдерживают ланы из прочного металла и выдерживают 
максимальный вес 120 килограммов.максимальный вес 120 килограммов.

А в прошлом году футбольное поле во А в прошлом году футбольное поле во 
дворе дома № 83/1 по ул. Шевченко засте-дворе дома № 83/1 по ул. Шевченко засте-
лили искусственным газоном. Раньше дети, лили искусственным газоном. Раньше дети, 
играя в мяч, бегали по песку и пачкались. играя в мяч, бегали по песку и пачкались. 
Искусственный газон был приобретен также Искусственный газон был приобретен также 
на средства депутатской программы наказов, на средства депутатской программы наказов, 
сообщила помощник депутата Верховного Со-сообщила помощник депутата Верховного Со-
вета Евгения Гушана Рита Вечтомова.вета Евгения Гушана Рита Вечтомова.

В этом году помимо установки тренажеров В этом году помимо установки тренажеров 
программа Фонда наказов округа «Партизан-программа Фонда наказов округа «Партизан-
ский» содержала свыше 10 пунктов. Напри-ский» содержала свыше 10 пунктов. Напри-
мер, по просьбе избирателей в нескольких мер, по просьбе избирателей в нескольких 
многоэтажках округа сделан ремонт подъ-многоэтажках округа сделан ремонт подъ-
ездов: покрашены и побелены стены, пол ездов: покрашены и побелены стены, пол 
выложен плиткой. выложен плиткой. 

По депутатской программе отремонтирован По депутатской программе отремонтирован 
и тротуар между многоэтажками в переулке и тротуар между многоэтажками в переулке 
Чкалова. Пешеходная дорожка связывает Чкалова. Пешеходная дорожка связывает 
«Красные казармы» с центральной частью «Красные казармы» с центральной частью 
города.города.

«На этом месте были старые, разбитые «На этом месте были старые, разбитые 

бетонные плиты. Жители округа, особенно бетонные плиты. Жители округа, особенно 
пенсионеры и дети, спотыкались, падали, пенсионеры и дети, спотыкались, падали, 
ломали ноги, поэтому было принято решение ломали ноги, поэтому было принято решение 
сделать такую красивую дорожку», – отмети-сделать такую красивую дорожку», – отмети-
ла помощник депутата Верховного Совета по ла помощник депутата Верховного Совета по 
избирательному округу №27 «Партизанский», избирательному округу №27 «Партизанский», 
депутат Тираспольского горсовета Рита Веч-депутат Тираспольского горсовета Рита Веч-
томова.томова.

Для пешеходов вдоль тротуара провели Для пешеходов вдоль тротуара провели 
освещение. Еще планируется установить освещение. Еще планируется установить 
скамейки. Всего по депутатской программе скамейки. Всего по депутатской программе 
для округа «Партизанский» изготовят около для округа «Партизанский» изготовят около 
20 скамеек, они пойдут на смену поломанным.20 скамеек, они пойдут на смену поломанным.

На средства Фонда наказов ежегодно депу-На средства Фонда наказов ежегодно депу-
тат Верховного Совета Евгений Гушан уделяет тат Верховного Совета Евгений Гушан уделяет 
внимание образовательным учреждениям внимание образовательным учреждениям 
округа. Для детских садов и школ приобре-округа. Для детских садов и школ приобре-
тается необходимая оргтехника. Компьютеры тается необходимая оргтехника. Компьютеры 
в этом году получил и столичный Экологиче-в этом году получил и столичный Экологиче-
ский центр учащихся. Техника предназначена ский центр учащихся. Техника предназначена 
для воспитанников. Скоро они будут зани-для воспитанников. Скоро они будут зани-
маться в новом компьютерном классе.маться в новом компьютерном классе.

«Мы планируем открыть кружок, который «Мы планируем открыть кружок, который 
бы позволял с помощью интернета, компью-бы позволял с помощью интернета, компью-
теров, так скажем, современного оборудо-теров, так скажем, современного оборудо-
вания обучать детей экологии и биологии. вания обучать детей экологии и биологии. 

Благодаря нашему депутату мы получили 5 Благодаря нашему депутату мы получили 5 
компьютеров. В настоящее время заканчи-компьютеров. В настоящее время заканчи-
вается ремонт в классе, где будут установ-вается ремонт в классе, где будут установ-
лены компьютеры», – рассказала директор лены компьютеры», – рассказала директор 
Экологического центра учащихся Светлана Экологического центра учащихся Светлана 
Лешукова.Лешукова.

Запустить новое направление обучения Запустить новое направление обучения 
своих воспитанников учреждение допоб-своих воспитанников учреждение допоб-
разования планирует в начале 2025 года. разования планирует в начале 2025 года. 
В основном в Экологическом центре зани-В основном в Экологическом центре зани-
маются дети школьного возраста, которые маются дети школьного возраста, которые 
проявляют интерес и любовь к природе. проявляют интерес и любовь к природе. 
Благодаря поддержке депутата Верховного Благодаря поддержке депутата Верховного 
Совета воспитанники будут обучаться, ис-Совета воспитанники будут обучаться, ис-
пользуя современные технологии.пользуя современные технологии.

В Тирасполе во дворе двух много-
этажных домов №83/1 по ул. Шевчен-
ко и №1/1 по ул. К. Цеткин в ноябре 
2024 года по просьбе избирателей 
установили новые тренажеры. 
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В церемонии награждения принял участие В церемонии награждения принял участие 
Председатель Верховного Совета Александр Председатель Верховного Совета Александр 
Коршунов. Спикер парламента вручил на-Коршунов. Спикер парламента вручил на-
граду в номинации «Трудовая доблесть». граду в номинации «Трудовая доблесть». 
Лауреатом в ней стал начальник Управления Лауреатом в ней стал начальник Управления 
уголовного розыска МВД Александр Фучеджи. уголовного розыска МВД Александр Фучеджи. 
В этом году под его руководством раскрыто В этом году под его руководством раскрыто 
265 преступлений, из них 52 тяжких, 43 особо 265 преступлений, из них 52 тяжких, 43 особо 
тяжких и 104 в области незаконного оборота тяжких и 104 в области незаконного оборота 
наркотиков.наркотиков.

«Традиционно мы вручаем награды лучшим «Традиционно мы вручаем награды лучшим 
из лучших. Мы чествуем наших граждан, из лучших. Мы чествуем наших граждан, 
которые выполняют свой функциональный которые выполняют свой функциональный 
и должностной долг с особыми успехами и должностной долг с особыми успехами 

и достижениями. Конкурс должен продол-и достижениями. Конкурс должен продол-
жать свое существование. Это стимулирует жать свое существование. Это стимулирует 
трудовые коллективы и показывает пример трудовые коллективы и показывает пример 
молодежи развиваться и развивать всю молодежи развиваться и развивать всю 
Приднестровскую Молдавскую Республи-Приднестровскую Молдавскую Республи-
ку», – отметил в комментарии пресс-службе ку», – отметил в комментарии пресс-службе 
парламента Председатель Верховного Совета парламента Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Названы лучшие в сферах образования, Названы лучшие в сферах образования, 

медицины, экономики, обороны, а также в медицины, экономики, обороны, а также в 
спорте, культуре и масс-медиа. Например, в спорте, культуре и масс-медиа. Например, в 
номинации «Наука и образование» лауреатом номинации «Наука и образование» лауреатом 
этого года стала директор Рыбницкой русской этого года стала директор Рыбницкой русской 
средней общеобразовательной школы № 6 с средней общеобразовательной школы № 6 с 
лицейскими классами Наталья Романовская лицейскими классами Наталья Романовская 
– за новаторство и международное сотруд-– за новаторство и международное сотруд-
ничество.ничество.

«2024 год для нашей школы и меня знаме-«2024 год для нашей школы и меня знаме-
нуем многими победами. Коллектив школы нуем многими победами. Коллектив школы 
был удостоен звания «Лучший педагогиче-был удостоен звания «Лучший педагогиче-
ский коллектив». Мы впервые участвовали в ский коллектив». Мы впервые участвовали в 
проекте-конкурсе «Лучшая русская школа за проекте-конкурсе «Лучшая русская школа за 
рубежом». Я ездила на награждение в Мо-рубежом». Я ездила на награждение в Мо-
скву, потом мы проходили обучение в центре скву, потом мы проходили обучение в центре 
знаний «Машук», и, конечно, знакомство с знаний «Машук», и, конечно, знакомство с 
людьми из разных стран мира, всего было 54 людьми из разных стран мира, всего было 54 
страны, позволит нам дальше развиваться, страны, позволит нам дальше развиваться, 
обмениваться опытом», – отметила Наталья обмениваться опытом», – отметила Наталья 
Романовская.Романовская.

Директор рыбницкой школы работает над Директор рыбницкой школы работает над 
тем, чтобы и дети, и учителя участвовали в тем, чтобы и дети, и учителя участвовали в 
различных проектах, в том числе российских. различных проектах, в том числе российских. 

В зале Дворца Республики лауреатов под-В зале Дворца Республики лауреатов под-

держивали аплодисментами заместитель держивали аплодисментами заместитель 
Председателя Верховного Совета Галина Председателя Верховного Совета Галина 
Антюфеева и парламентарии Сергей Чебан, Антюфеева и парламентарии Сергей Чебан, 
Григорий Дьяченко и Павел Шинкарюк.Григорий Дьяченко и Павел Шинкарюк.

«Приднестровцы пишут историю нашей «Приднестровцы пишут историю нашей 
республики. Поздравляю каждого лауреата республики. Поздравляю каждого лауреата 
с такой высокой наградой. Они мотивируют с такой высокой наградой. Они мотивируют 
приднестровцев дальше развиваться и ста-приднестровцев дальше развиваться и ста-
новиться лучшими в последующие годы в новиться лучшими в последующие годы в 
конкурсе «Человек года»», – отметил депутат конкурсе «Человек года»», – отметил депутат 
Верховного Совета Павел Шинкарюк.Верховного Совета Павел Шинкарюк.

Каждый лауреат ушел с церемонии награж-Каждый лауреат ушел с церемонии награж-
дения с дипломом, медалью и удостоверением дения с дипломом, медалью и удостоверением 
о звании «Человек года – 2024».о звании «Человек года – 2024».

19 декабря названы лучшие в сво-19 декабря названы лучшие в сво-
ей профессии приднестровцы по ей профессии приднестровцы по 
итогам уходящего года. Во Дворце итогам уходящего года. Во Дворце 
Республики прошла XXVIII церемония Республики прошла XXVIII церемония 
награждения лауреатов Республи-награждения лауреатов Республи-
канского конкурса «Человек года – канского конкурса «Человек года – 
2024». Всего 10 номинаций. 2024». Всего 10 номинаций. 

«ЧЕЛОВЕК ГОДА – 2024»

Уважаемые приднестровцы!Уважаемые приднестровцы!

 От имени Верховного Совета При- От имени Верховного Совета При-
днестровской Молдавской Республики днестровской Молдавской Республики 
и от себя лично поздравляю вас с госу-и от себя лично поздравляю вас с госу-
дарственным праздником – Днем Кон-дарственным праздником – Днем Кон-
ституции Приднестровской Молдавской ституции Приднестровской Молдавской 
Республики!Республики!

  24 декабря 1995 года был принят Ос-  24 декабря 1995 года был принят Ос-
новной закон страны. Это стало особым новной закон страны. Это стало особым 
событием для приднестровцев, симво-событием для приднестровцев, симво-
лизирующим начало новой страницы в лизирующим начало новой страницы в 
истории республики. Конституция закре-истории республики. Конституция закре-
пила единство нашего народа, открыла пила единство нашего народа, открыла 
широкие возможности для дальнейших широкие возможности для дальнейших 
преобразований в различных областях и преобразований в различных областях и 
сферах жизнедеятельности государства.сферах жизнедеятельности государства.

Принятие Основного закона стало Принятие Основного закона стало 
итогом преобразований первых лет ста-итогом преобразований первых лет ста-
новления независимой Приднестровской новления независимой Приднестровской 
Молдавской Республики. Конституция Молдавской Республики. Конституция 
провозгласила высшей ценностью жизнь, провозгласила высшей ценностью жизнь, 
права и свободы человека, единство на-права и свободы человека, единство на-
рода, объединение на приднестровской рода, объединение на приднестровской 
земле людей всех национальностей, земле людей всех национальностей, 
связанных общей исторической судьбой, связанных общей исторической судьбой, 
закрепила фундаментальные принципы закрепила фундаментальные принципы 
общественно-политического и государ-общественно-политического и государ-
ственного устройства нашей молодой ственного устройства нашей молодой 
республики, основы взаимодействия республики, основы взаимодействия 
ветвей власти, принципы регулирования ветвей власти, принципы регулирования 
важнейших общественных отношений.  важнейших общественных отношений.  

Уверен, что, объединив усилия власти Уверен, что, объединив усилия власти 
и обществаи общества, мы своими шагами, после-, мы своими шагами, после-
довательностью своих действий сумеем довательностью своих действий сумеем 
с новой энергией стимулировать даль-с новой энергией стимулировать даль-
нейшую демократизацию республики и нейшую демократизацию республики и 
создать условия для достойной жизни создать условия для достойной жизни 
каждого гражданина Приднестровской каждого гражданина Приднестровской 
Молдавской Республики.Молдавской Республики.

Дорогие приднестровцы! Пусть этот Дорогие приднестровцы! Пусть этот 
праздник всегда придает нам силы и праздник всегда придает нам силы и 
уверенность в достижении поставленных уверенность в достижении поставленных 
целей по укреплению государствен-целей по укреплению государствен-
ности нашей республики! Желаю всем ности нашей республики! Желаю всем 
мира и счастья, твердости в отстаивании мира и счастья, твердости в отстаивании 
собственных интересов, уверенности в собственных интересов, уверенности в 
завтрашнем дне, крепкого здоровья, бла-завтрашнем дне, крепкого здоровья, бла-
гополучия и новых достижений!гополучия и новых достижений!

Председатель Верховного Совета                                        
Приднестровской Молдавской  
Республики             А.В. Коршунов

Ключевые факты об Основном законе 
нашей республики, который уже 
29 лет защищает права и свободы 
граждан, в карточках пресс-
службы Верховного Совета: 

ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ ПМР

«В развитие и становление учебного учреж-«В развитие и становление учебного учреж-
дения вложены значительные силы, добро-дения вложены значительные силы, добро-
совестный труд, ценный опыт многих людей. совестный труд, ценный опыт многих людей. 
Сегодня в школе создана особая атмосфера Сегодня в школе создана особая атмосфера 
тепла и уюта, созидания и вдохновения. Каж-тепла и уюта, созидания и вдохновения. Каж-
дый ребенок имеет возможность развивать дый ребенок имеет возможность развивать 
свои таланты, найти применение своим спо-свои таланты, найти применение своим спо-
собностям. Главной движущей силой является собностям. Главной движущей силой является 
профессиональный, слаженный, творческий профессиональный, слаженный, творческий 
коллектив», – отметил депутат Верховного коллектив», – отметил депутат Верховного 
Совета по Слободзее Павел Шинкарюк.Совета по Слободзее Павел Шинкарюк.

Отличившимся сотрудникам Павел Шин-Отличившимся сотрудникам Павел Шин-
карюк вручил грамоты и благодарственные карюк вручил грамоты и благодарственные 

письма Верховного Совета. Парламентарий письма Верховного Совета. Парламентарий 
пожелал присутствующим благополучия, про-пожелал присутствующим благополучия, про-
цветания, добра и мира.цветания, добра и мира.

Педагоги, учащиеся, выпускники школы Педагоги, учащиеся, выпускники школы 
и творческие коллективы Дома культуры и творческие коллективы Дома культуры 
русской части Слободзеи подготовили празд-русской части Слободзеи подготовили празд-
ничный концерт.ничный концерт.

А в середине декабря 100-летний А в середине декабря 100-летний 
юбилей юбилей отмечала Дубоссарская русско-мол-отмечала Дубоссарская русско-мол-
давская общеобразовательная школа № 7. С давская общеобразовательная школа № 7. С 
юбилейной датой коллектив школы поздравил юбилейной датой коллектив школы поздравил 
депутат Верховного Совета по избирательному депутат Верховного Совета по избирательному 
округу №10 «Северный» Олег Баев. Школа округу №10 «Северный» Олег Баев. Школа 
располагается в микрорайоне «Лунга», вхо-располагается в микрорайоне «Лунга», вхо-
дящем в округ парламентария.дящем в округ парламентария.

«У вас прекрасный коллектив и успехи. «У вас прекрасный коллектив и успехи. 
Очень приятно видеть ветеранов школы, вы Очень приятно видеть ветеранов школы, вы 
очень многое сделали для того, чтобы был очень многое сделали для того, чтобы был 
сегодняшний день школы, чтобы увидеть пре-сегодняшний день школы, чтобы увидеть пре-
красных, талантливых выпускников, ребят, красных, талантливых выпускников, ребят, 
которых вы вели по жизни много лет. Я уверен, которых вы вели по жизни много лет. Я уверен, 
эти положительные эмоции дают силы долго-эти положительные эмоции дают силы долго-
долго жить. Вы постоянно поддерживаете долго жить. Вы постоянно поддерживаете 
связь с родной школой, а она, действительно, связь с родной школой, а она, действительно, 
родная для каждого из нас, так как каждый родная для каждого из нас, так как каждый 
из нас помнит свою первую учительницу и из нас помнит свою первую учительницу и 
прекрасные события за школьные годы. Пусть прекрасные события за школьные годы. Пусть 
сердца и души наших учителей всегда будут сердца и души наших учителей всегда будут 
наполнены добротой, светом, которые они наполнены добротой, светом, которые они 

несут по жизни. Дай Бог вам всем мира, здо-несут по жизни. Дай Бог вам всем мира, здо-
ровья, благополучия, удачи, успехов!», – по-ровья, благополучия, удачи, успехов!», – по-
желал депутат Верховного Совета Олег Баев.желал депутат Верховного Совета Олег Баев.

Парламентарий по округу Олег Баев по-Парламентарий по округу Олег Баев по-
дарил учителям школы ноутбук, а ученикам дарил учителям школы ноутбук, а ученикам 
– караоке, сообщает сайт госадминистрации – караоке, сообщает сайт госадминистрации 
г. Дубоссары.г. Дубоссары.

Поздравления с вековым юбилеем передала Поздравления с вековым юбилеем передала 
председатель Республиканской партии «Об-председатель Республиканской партии «Об-
новление», вице-спикер парламента Галина новление», вице-спикер парламента Галина 
Антюфеева. Медали «За трудовую доблесть» Антюфеева. Медали «За трудовую доблесть» 
удостоена учитель биологии и химии Лариса удостоена учитель биологии и химии Лариса 
Зайченко. Благодарственным письмом Пре-Зайченко. Благодарственным письмом Пре-
зидента ПМР награждена учитель английского зидента ПМР награждена учитель английского 
языка Ольга Флоря.языка Ольга Флоря.

Учащиеся подготовили в честь юбилея шко-Учащиеся подготовили в честь юбилея шко-
лы выступления, они читали стихотворения, лы выступления, они читали стихотворения, 
исполняли песни на молдавском, русском и исполняли песни на молдавском, русском и 
украинском языках, выступили и с танцеваль-украинском языках, выступили и с танцеваль-
ными номерами.ными номерами.

100-летие в конце ноября отме-100-летие в конце ноября отме-
тила Слободзейская школа №2. тила Слободзейская школа №2. 
Праздничное мероприятие прошло в Праздничное мероприятие прошло в 
городском Доме культуры. В зале со-городском Доме культуры. В зале со-
брались педагоги, учащиеся и их ро-брались педагоги, учащиеся и их ро-
дители, а также выпускники школы. дители, а также выпускники школы. 

ВЕКОВЫЕ ЮБИЛЕИ ШКОЛ 

80 лет исполнилось бендерской школе 80 лет исполнилось бендерской школе 
№7. Это единственная школа в городе №7. Это единственная школа в городе 
с вечерними классами и где есть форма с вечерними классами и где есть форма 
обучения «экстернат». С 2020 года обучения «экстернат». С 2020 года 
учреждение входит в округ №1 «Солнечный», учреждение входит в округ №1 «Солнечный», 
где депутатом Верховного Совета является где депутатом Верховного Совета является 
Александр Коршунов. От имени спикера Александр Коршунов. От имени спикера 
парламента руководство и коллектив школы парламента руководство и коллектив школы 
поздравил депутат Бендерского горсовета поздравил депутат Бендерского горсовета 
Александр Марченко. Он, как и многие Александр Марченко. Он, как и многие 
присутствовавшие в зале, выпускник этой присутствовавшие в зале, выпускник этой 
школы.школы.

«Огромная благодарность педагогам. Без «Огромная благодарность педагогам. Без 
преувеличения ваш труд является героиче-преувеличения ваш труд является героиче-
ским, потому что и условия жизни, и заработ-ским, потому что и условия жизни, и заработ-
ная плата сегодня такова, что вы практически ная плата сегодня такова, что вы практически 

работаете на голом энтузиазме, поклон вам работаете на голом энтузиазме, поклон вам 
за это низкий», – поблагодарил учителей за это низкий», – поблагодарил учителей 
школы депутат Бендерского горсовета Алек-школы депутат Бендерского горсовета Алек-
сандр Марченко.сандр Марченко.

В школе хранят историю и традиции. С 1967 В школе хранят историю и традиции. С 1967 
года учреждение носит имя Героя Советского года учреждение носит имя Героя Советского 
Союза Сергея Полецкого. Каждому учени-Союза Сергея Полецкого. Каждому учени-
ку здесь помогают раскрыть свои умения. ку здесь помогают раскрыть свои умения. 
Школьники участвуют в мероприятиях город-Школьники участвуют в мероприятиях город-
ского и республиканского уровня.ского и республиканского уровня.

 80 лет отметили и в Бендерском поли- 80 лет отметили и в Бендерском поли-
техническом филиале Приднестровского техническом филиале Приднестровского 
госуниверситета. Дата образования – 28 де-госуниверситета. Дата образования – 28 де-
кабря 1944 года. После оккупации и разрухи кабря 1944 года. После оккупации и разрухи 
в годы Великой Отечественной войны город в годы Великой Отечественной войны город 
нужно было восстанавливать. Рабочих на-нужно было восстанавливать. Рабочих на-
чали готовить в школе фабрично-заводского чали готовить в школе фабрично-заводского 
обучения, это первое название современного обучения, это первое название современного 
политеха. Затем школа была преобразована в политеха. Затем школа была преобразована в 
строительное училище, ПТУ, лицей-колледж. строительное училище, ПТУ, лицей-колледж. 
На протяжении 20 лет учреждение является На протяжении 20 лет учреждение является 
политехническим филиалом ПГУ. В прошлом политехническим филиалом ПГУ. В прошлом 
году к учебному заведению присоединили году к учебному заведению присоединили 
аграрно-экономический колледж и торго-аграрно-экономический колледж и торго-

во-технологический техникум. С юбилеем во-технологический техникум. С юбилеем 
политеха педагогов и студентов поздравил политеха педагогов и студентов поздравил 
депутат Верховного Совета по округу №2 депутат Верховного Совета по округу №2 
«Мемориальный» Юрий Кучеренко.«Мемориальный» Юрий Кучеренко.

«Выпускники политеха востребованы, мы «Выпускники политеха востребованы, мы 
это знаем, это видим. Сегодня огромный это знаем, это видим. Сегодня огромный 
дефицит в разных отраслях экономики. По-дефицит в разных отраслях экономики. По-
этому считаю, что данное учебное заведение этому считаю, что данное учебное заведение 
выполняет очень важную миссию», – отметил выполняет очень важную миссию», – отметил 
парламентарий Юрий Кучеренко.парламентарий Юрий Кучеренко.

По случаю 80-летнего юбилея Бендерский По случаю 80-летнего юбилея Бендерский 
политехнический филиал ПГУ удостоен ор-политехнический филиал ПГУ удостоен ор-
дена «Трудовая слава».дена «Трудовая слава».

80 лет в декабре исполнилось двум 80 лет в декабре исполнилось двум 
образовательным учреждениям г. образовательным учреждениям г. 
Бендеры: школе №7 и политехни-Бендеры: школе №7 и политехни-
ческому филиалу ПГУ. С юбилеем ческому филиалу ПГУ. С юбилеем 
коллективы учебных заведений по-коллективы учебных заведений по-
здравили депутаты Верховного и здравили депутаты Верховного и 
местного Советов.местного Советов.

ЮБИЛЕИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ

Конференцию приурочили к 76-летию Конференцию приурочили к 76-летию 
принятия Всеобщей Декларации прав принятия Всеобщей Декларации прав 
человека – фундаментального документа, человека – фундаментального документа, 
определяющего основные права и базовые определяющего основные права и базовые 
свободы, которыми наделены все люди. свободы, которыми наделены все люди. 
Организаторами конференции в этом Организаторами конференции в этом 
году выступили юридический факультет году выступили юридический факультет 
Приднестровского государственного Приднестровского государственного 
университета  им.  Т .Г .  Шевченко и университета  им.  Т .Г .  Шевченко и 

Конституционный суд ПМР.Конституционный суд ПМР.
Приветственный адрес участникам Приветственный адрес участникам 

направил Председатель Верховного Совета направил Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов. ПМР Александр Коршунов. 

«В нашей республике, являющейся демо-«В нашей республике, являющейся демо-
кратическим, светским, правовым и соци-кратическим, светским, правовым и соци-
альным государством, высшими ценностями альным государством, высшими ценностями 
признаются человек, его жизнь, права и признаются человек, его жизнь, права и 
свободы. Они принадлежат каждому от свободы. Они принадлежат каждому от 
рождения, признаются абсолютными и не-рождения, признаются абсолютными и не-
отчуждаемыми, определяют содержание и отчуждаемыми, определяют содержание и 
применение правовых актов. Постановлением применение правовых актов. Постановлением 
Верховного Совета ПМР от 22 сентября 1992 Верховного Совета ПМР от 22 сентября 1992 
года Приднестровье присоединилось к ос-года Приднестровье присоединилось к ос-
новополагающим международным пактам о новополагающим международным пактам о 
гражданских, политических, экономических, гражданских, политических, экономических, 

социальных и культурных правах. Создав социальных и культурных правах. Создав 
в 2005 году институт Уполномоченного по в 2005 году институт Уполномоченного по 
правам человека, мы упрочили институцио-правам человека, мы упрочили институцио-
нальные гарантии обеспечения прав и свобод нальные гарантии обеспечения прав и свобод 
человека», – отметил Александр Коршунов в человека», – отметил Александр Коршунов в 
своем приветственном адресе.своем приветственном адресе.

Спикер парламента выразил уверенность, Спикер парламента выразил уверенность, 
что конструктивные дискуссии и обмен что конструктивные дискуссии и обмен 
опытом будут способствовать выдвижению опытом будут способствовать выдвижению 
новых идей, формированию перспективных новых идей, формированию перспективных 
предложений и подходов к решению наиболее предложений и подходов к решению наиболее 
острых проблем в сфере защиты прав и острых проблем в сфере защиты прав и 
свобод человека.свобод человека.

Конференция длилась два дня. На Конференция длилась два дня. На 
пленарном и пяти секционных заседаниях пленарном и пяти секционных заседаниях 
были представлены более 50 докладов, были представлены более 50 докладов, 

посвященных проблемам обеспечения и посвященных проблемам обеспечения и 
защиты прав человека в современном мире. защиты прав человека в современном мире. 
Участие в конференции приняли не только Участие в конференции приняли не только 
исследователи из Приднестровья, но и исследователи из Приднестровья, но и 
преподаватели российских университетов.преподаватели российских университетов.

В начале декабря прошла XVI Рес-В начале декабря прошла XVI Рес-
публиканская научно-практическая публиканская научно-практическая 
конференция, посвященная теме конференция, посвященная теме 
защиты прав и свобод человека и защиты прав и свобод человека и 
гражданина. Ее открытие состоялось гражданина. Ее открытие состоялось 
в Конституционном суде ПМР.  в Конституционном суде ПМР.  

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА: ФУНДАМЕНТАЛЬНЫЕ ЦЕННОСТИ, СТАНДАРТЫ И СОВРЕМЕННЫЕ ВЫЗОВЫ



ЗАКОНЫ, КОТОРЫЕ ВСТУПИЛИ В СИЛУ 1 ЯНВАРЯ 2025 ГОДА
МЕРЫ В ПЕРИОД ЧЭПМЕРЫ В ПЕРИОД ЧЭП

Законом «О государственных мерах, направлен-Законом «О государственных мерах, направлен-
ных на минимизацию негативного воздействия   в ных на минимизацию негативного воздействия   в 
связи с введением чрезвычайного экономического связи с введением чрезвычайного экономического 
положения, связанного с сокращением (прекраще-положения, связанного с сокращением (прекраще-
нием) поставок природного газа в Приднестров-нием) поставок природного газа в Приднестров-
скую Молдавскую Республику» предусмотрены скую Молдавскую Республику» предусмотрены 
меры поддержки для населения и предприятий. меры поддержки для населения и предприятий. 
Они будут действовать в период особого правового Они будут действовать в период особого правового 
режима. Среди мер поддержки:режима. Среди мер поддержки:

– жилищно-коммунальные услуги будут предо-– жилищно-коммунальные услуги будут предо-
ставляться при их неоплате либо при неполной ставляться при их неоплате либо при неполной 
оплате. Задолженность можно будет погасить до оплате. Задолженность можно будет погасить до 
конца года;конца года;

–  неиспользованные в течение месяца льготные –  неиспользованные в течение месяца льготные 
лимиты по коммунальным услугам будут приплю-лимиты по коммунальным услугам будут приплю-
сованы к лимитам на следующий месяц;сованы к лимитам на следующий месяц;

– собирать валежную древесину для отопления – собирать валежную древесину для отопления 
можно без разрешительного документа;можно без разрешительного документа;

– исключена административная ответственность – исключена административная ответственность 
за нарушение закона о тишине в случае использо-за нарушение закона о тишине в случае использо-
вания в ночное время генераторов энергии;вания в ночное время генераторов энергии;

– продлено действие талонов техосмотра и – продлено действие талонов техосмотра и 
других разрешительных документов, если их срок других разрешительных документов, если их срок 
истекает в период действия ЧЭП;истекает в период действия ЧЭП;

– финансовые и налоговые отчеты можно сдать – финансовые и налоговые отчеты можно сдать 
позже;позже;

– предприятиям, находящимся в простое, могут – предприятиям, находящимся в простое, могут 
быть предоставлены отсрочки и рассрочки по быть предоставлены отсрочки и рассрочки по 
налогам; налогам; 

– работодатель вправе устанавливать сокра-– работодатель вправе устанавливать сокра-
щенный рабочий день и сокращенную рабочую щенный рабочий день и сокращенную рабочую 
неделю. При этом зарплата работников должна неделю. При этом зарплата работников должна 
быть не менее 1 МРОТ;быть не менее 1 МРОТ;

– Правительство сможет быстрее перераспре-– Правительство сможет быстрее перераспре-
делять бюджет на зарплаты, пенсии и пособия.делять бюджет на зарплаты, пенсии и пособия.

МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИМЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ
В 2025 году продолжат действие некоторые меры В 2025 году продолжат действие некоторые меры 

поддержки приднестровских хозяйствующих субъ-поддержки приднестровских хозяйствующих субъ-
ектов, закрепленные в ектов, закрепленные в законе «О сертификации 
продукции и услуг». Приднестровские предприятия . Приднестровские предприятия 
не будут уплачивать денежные средства за про-не будут уплачивать денежные средства за про-
ведение обязательной сертификации в ПМР, что ведение обязательной сертификации в ПМР, что 
позволит им избежать дополнительных финансо-позволит им избежать дополнительных финансо-
вых затрат. В условиях сохраняющейся сложной вых затрат. В условиях сохраняющейся сложной 
экономической ситуации это необходимая мера, экономической ситуации это необходимая мера, 
отмечают в Верховном Совете. в Верховном Совете.

Еще год будет действовать мера по Еще год будет действовать мера по упрощению  
расчета и оплаты за загрязнение окружающей расчета и оплаты за загрязнение окружающей 
природной среды и пользование природными природной среды и пользование природными 
ресурсами. Приняты соответствующие изменения ресурсами. Приняты соответствующие изменения 
в закон «О платежах за загрязнение окружающей в закон «О платежах за загрязнение окружающей 
природной среды и пользование природными природной среды и пользование природными 
ресурсами». Юридические лица смогут вносить ресурсами». Юридические лица смогут вносить 
авансовый платеж: за первый, второй и третий авансовый платеж: за первый, второй и третий 
кварталы года в размере 1/4 части суммы платы кварталы года в размере 1/4 части суммы платы 
за загрязнение окружающей природной среды и за загрязнение окружающей природной среды и 
пользование природными ресурсами, уплаченной пользование природными ресурсами, уплаченной 
за предыдущий год. По итогам четвертого кварта-за предыдущий год. По итогам четвертого кварта-
ла – исходя из фактических объемов загрязнения ла – исходя из фактических объемов загрязнения 
окружающей природной среды и пользования окружающей природной среды и пользования 
природными ресурсами и исходя из базовых ставок природными ресурсами и исходя из базовых ставок 
(установленных законом) с применением индек-(установленных законом) с применением индек-
са инфляции, сложившегося по состоянию на 1 са инфляции, сложившегося по состоянию на 1 
января 2023 года. Мера по внесению авансового января 2023 года. Мера по внесению авансового 
платежа действует с 2022 года.платежа действует с 2022 года.

На 2025 год продлены На 2025 год продлены меры господдержки, за-, за-
крепленные в Таможенном кодексе. Продолжит крепленные в Таможенном кодексе. Продолжит 
действовать временная норма, которая снижает в действовать временная норма, которая снижает в 
два раза – с 0,3% до 0,15% – ставку таможенных два раза – с 0,3% до 0,15% – ставку таможенных 
сборов от таможенной стоимости в отношении сборов от таможенной стоимости в отношении 
товаров, перемещаемых между Приднестровьем товаров, перемещаемых между Приднестровьем 
и странами-партнерами (Российской Федерацией, и странами-партнерами (Российской Федерацией, 
Республикой Беларусь, Республикой Казахстан Республикой Беларусь, Республикой Казахстан 
и Украиной), а также товаров, перемещаемых и Украиной), а также товаров, перемещаемых 
юрлицами, осуществляющими деятельность в юрлицами, осуществляющими деятельность в 
ряде отраслей промышленности (легкая, метал-ряде отраслей промышленности (легкая, метал-
лургическая, химическая, электротехническая) с лургическая, химическая, электротехническая) с 
указанием конкретных критериев. указанием конкретных критериев. 

Будет также возможность продлевать срок дей-Будет также возможность продлевать срок дей-
ствия таможенной процедуры временного ввоза ствия таможенной процедуры временного ввоза 
до 5 лет на основании заявления декларанта и до 5 лет на основании заявления декларанта и 
получить отсрочку или рассрочку на уплату та-получить отсрочку или рассрочку на уплату та-
моженных платежей без начисления процентов.моженных платежей без начисления процентов.

Продлены на 2025 год меры господдержки, Продлены на 2025 год меры господдержки, 
закрепленные в законах «О едином социальном закрепленные в законах «О едином социальном 
налоге и обязательном страховом взносе» и «О налоге и обязательном страховом взносе» и «О 
подоходном налоге с физических лиц». В случае, подоходном налоге с физических лиц». В случае, 
если работодатель по независящим от него при-если работодатель по независящим от него при-
чинам отправил в простой свое предприятие, ему чинам отправил в простой свое предприятие, ему 
не придется уплачивать единый социальный налог не придется уплачивать единый социальный налог 
на выплаты своим работникам. При этом размер на выплаты своим работникам. При этом размер 
этих выплат не должен превышать двух третей от этих выплат не должен превышать двух третей от 
оклада. Работники, которые получают выплаты в оклада. Работники, которые получают выплаты в 
связи с простоем предприятия, связи с простоем предприятия, освобождаются от  от 
уплаты подоходного налога. уплаты подоходного налога. 

Еще одна пролонгируемая мера господдержки Еще одна пролонгируемая мера господдержки 
касается предприятий, у которых есть возможность касается предприятий, у которых есть возможность 
увеличить заработную плату своим работникам. увеличить заработную плату своим работникам. 
Таким образом, прирост заработной платы по срав-Таким образом, прирост заработной платы по срав-
нению с предыдущим периодом не будут включать нению с предыдущим периодом не будут включать 
в налогооблагаемую базу.в налогооблагаемую базу.

В 2025 году продолжит действовать В 2025 году продолжит действовать мера госу-
дарственной поддержки хозяйствующих субъектов  хозяйствующих субъектов 
ПМР, согласно которой предприятия, испытыва-ПМР, согласно которой предприятия, испытыва-
ющие трудности из-за воздействия негативных ющие трудности из-за воздействия негативных 
внешних факторов, смогут получить отсрочку или внешних факторов, смогут получить отсрочку или 
рассрочку по налоговым платежам в республикан-рассрочку по налоговым платежам в республикан-
ский или местный бюджеты без уплаты процентов. ский или местный бюджеты без уплаты процентов. 
Изменения внесены в Изменения внесены в закон «Об основах налоговой 
системы в ПМР». Такая мера поддержки действует . Такая мера поддержки действует 
в Приднестровье с 2023 года. в Приднестровье с 2023 года. 

Государство окажет поддержку организациям, Государство окажет поддержку организациям, 

которые займутся ремонтом сельхозтехники. Из-которые займутся ремонтом сельхозтехники. Из-
менения в менения в закон «О налоге на доходы организа-
ций» вступят в силу с 1 января. Для республики  вступят в силу с 1 января. Для республики 
это новый вид услуг. До сих пор приднестровские это новый вид услуг. До сих пор приднестровские 
аграрные фирмы обращались к профильным спе-аграрные фирмы обращались к профильным спе-
циалистам в соседнюю Молдову, а это неудобно циалистам в соседнюю Молдову, а это неудобно 
и затратно по времени. Чтобы дать стимул для и затратно по времени. Чтобы дать стимул для 
развития этой сферы в ПМР, развития этой сферы в ПМР, не будет облагаться 
налогом доход, полученный от оказания услуг по , полученный от оказания услуг по 
ремонту сельхозтехники и сельхозинвентаря. ремонту сельхозтехники и сельхозинвентаря. 

УПРОЩЕННЫЙ МЕХАНИЗМ УПЛАТЫ НАЛОГАУПРОЩЕННЫЙ МЕХАНИЗМ УПЛАТЫ НАЛОГА
С 1 января 2025 года предприятия, организации, С 1 января 2025 года предприятия, организации, 

предприниматели будут платить налог на доходы предприниматели будут платить налог на доходы 
единым налоговым платежом в республиканский  в республиканский 
бюджет. Упрощающий механизм расчета, уплаты и бюджет. Упрощающий механизм расчета, уплаты и 
администрирования налога теперь прописан в пяти администрирования налога теперь прописан в пяти 
профильных законах, включая профильных законах, включая закон «О налоге на 
доходы организаций»..

НАЛОГОВЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТНАЛОГОВЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ
В 2025 и 2026 годах в республике пройдет В 2025 и 2026 годах в республике пройдет 

налоговый эксперимент, в ходе которого плани-, в ходе которого плани-
руется упростить налоговую отчетность и оплату руется упростить налоговую отчетность и оплату 
платежей за загрязнение окружающей среды и платежей за загрязнение окружающей среды и 
пользование природными ресурсами. В налоговом пользование природными ресурсами. В налоговом 
эксперименте могут принять участие организации, эксперименте могут принять участие организации, 
которые незначительно загрязняют окружающую которые незначительно загрязняют окружающую 
среду, не имеют производственных объектов или среду, не имеют производственных объектов или 
цехов. Такие организации есть в сфере торговли, цехов. Такие организации есть в сфере торговли, 
строительства, сельского хозяйства, здравоохра-строительства, сельского хозяйства, здравоохра-
нения и общественного питания.  нения и общественного питания.  

ГОССУБСИДИИ НА ПОКУПКУ ЖИЛЬЯГОССУБСИДИИ НА ПОКУПКУ ЖИЛЬЯ
С 1 января подать заявку на получение госу-С 1 января подать заявку на получение госу-

дарственной субсидии для покупки жилья могут дарственной субсидии для покупки жилья могут 
работники ряда организаций бюджетной сферы, работники ряда организаций бюджетной сферы, 
не достигшие 40 лет. Изменения внесены в не достигшие 40 лет. Изменения внесены в закон 
«О государственной поддержке молодых семей 
по приобретению жилья». До изменений подать . До изменений подать 
заявку можно было до достижения 36 лет. заявку можно было до достижения 36 лет. В Вер-
ховном Совете уверены, что увеличение возраста  уверены, что увеличение возраста 
позволит большему количеству человек обратиться позволит большему количеству человек обратиться 
за госсубсидией, а значит остаться работать в за госсубсидией, а значит остаться работать в 
Приднестровье.Приднестровье.

В список получателей госсубсидий на приобрете-В список получателей госсубсидий на приобрете-
ние жилья с 2024 года включены ние жилья с 2024 года включены аттестованные со-
трудники Следственного комитета ПМР. Работники 
органов Прокуратуры ПМР смогут реализовать свое  смогут реализовать свое 
право на получение государственной поддержки, право на получение государственной поддержки, 
начиная начиная с 1 января 2025 года..

ПРОЗРАЧНОСТЬ РАСХОДОВАНИЯ БЮДЖЕТАПРОЗРАЧНОСТЬ РАСХОДОВАНИЯ БЮДЖЕТА
С 1 января 2025 года вводится административная С 1 января 2025 года вводится административная 

ответственность за нарушение законодательства в ответственность за нарушение законодательства в 
сфере осуществления закупок. Изменения внесены сфере осуществления закупок. Изменения внесены 
в в Кодекс об админправонарушениях. Главная цель . Главная цель 
– это четко и прозрачно проводить процедуру за-– это четко и прозрачно проводить процедуру за-
купки и распоряжаться каждым рублем, который купки и распоряжаться каждым рублем, который 
заложен в республиканском бюджете. Будет ли заложен в республиканском бюджете. Будет ли 
приобретен товар по низшей цене, будут ли до-приобретен товар по низшей цене, будут ли до-
пущены все участники торгов к заседаниям – в пущены все участники торгов к заседаниям – в 
этих сферах возможны различные манипуляции, этих сферах возможны различные манипуляции, 
отметили в парламенте. После первого нарушения отметили в парламенте. После первого нарушения 
закона о закупках возможно предупреждение, закона о закупках возможно предупреждение, 
а далее – административная ответственность и а далее – административная ответственность и 
штрафные санкции.штрафные санкции.

В законе В законе закреплено, что административную , что административную 
ответственность несут в том числе и лица, осу-ответственность несут в том числе и лица, осу-
ществляющие работу членов комиссии по закупке ществляющие работу членов комиссии по закупке 
товаров, работ, услуг для обеспечения государ-товаров, работ, услуг для обеспечения государ-
ственных и муниципальных нужд. Максимальная ственных и муниципальных нужд. Максимальная 
сумма штрафа для лиц, применяющих закон о сумма штрафа для лиц, применяющих закон о 
закупках, за нарушение законодательства в сфере закупках, за нарушение законодательства в сфере 
осуществления закупок товаров, работ и услуг со-осуществления закупок товаров, работ и услуг со-
ставит 75 РУ МЗП, это 1380 рублей.ставит 75 РУ МЗП, это 1380 рублей.

НОВЫЕ ЗАКОНЫ И ГОСПРОГРАММЫНОВЫЕ ЗАКОНЫ И ГОСПРОГРАММЫ
В правовом поле республики начал действовать В правовом поле республики начал действовать 

закон «Об органах внутренних дел Приднестров-
ской Молдавской Республики». Новый закон . Новый закон 
разрабатывался с учетом изменений в правоохра-разрабатывался с учетом изменений в правоохра-
нительной сфере. нительной сфере. Закреплены законодательные  законодательные 
основы госслужбы в аварийно-спасательных фор-основы госслужбы в аварийно-спасательных фор-
мированиях и в подразделениях противопожарной мированиях и в подразделениях противопожарной 
службы как самостоятельных видов государствен-службы как самостоятельных видов государствен-
ной службы ПМР. Новый закон усиливает анти-ной службы ПМР. Новый закон усиливает анти-
коррупционную составляющую в работе органов коррупционную составляющую в работе органов 
внутренних дел. внутренних дел. 

В ПМР вступил в силу В ПМР вступил в силу закон «Об установлении 
для отдельных категорий лиц льгот по проезду 
транспортом общего пользования». В нем про-. В нем про-
писаны все действующие льготы на проезд в писаны все действующие льготы на проезд в 
общественном транспорте для детей, школьников общественном транспорте для детей, школьников 
и студентов. Ранее они были и студентов. Ранее они были зафиксированы в  в 
постановлении Правительства и в законе о респуб-постановлении Правительства и в законе о респуб-
ликанском бюджете. ликанском бюджете. 

В 2025 году в ПМР начнет действовать новая В 2025 году в ПМР начнет действовать новая 
государственная целевая государственная целевая программа в сфере  в сфере 
здравоохранения – «Профилактика и лечение здравоохранения – «Профилактика и лечение 
ВИЧ-инфекции, вирусных гепатитов и инфекций, ВИЧ-инфекции, вирусных гепатитов и инфекций, 
передающихся половым путем». В 2024 году ис-передающихся половым путем». В 2024 году ис-
тек срок действия двух профильных госпрограмм. тек срок действия двух профильных госпрограмм. 
Новая рассчитана до 2028 года и предусматривает Новая рассчитана до 2028 года и предусматривает 
мероприятия, направленные на сдерживание мероприятия, направленные на сдерживание 
распространения ВИЧ/СПИД-инфекций, вирусных распространения ВИЧ/СПИД-инфекций, вирусных 
гепатитов и ИППП, снижение заболеваемости и гепатитов и ИППП, снижение заболеваемости и 
улучшение качества жизни людей, живущих с улучшение качества жизни людей, живущих с 
данными заболеваниями. Предполагается тести-данными заболеваниями. Предполагается тести-
рование населения на данные заболевания, вак-рование населения на данные заболевания, вак-
цинация против вируса гепатита В, обеспечение цинация против вируса гепатита В, обеспечение 
всеобщего доступа к лечению, информирование всеобщего доступа к лечению, информирование 
населения о способах передачи ВИЧ-инфекции, населения о способах передачи ВИЧ-инфекции, 
вирусных гепатитов и ИППП и проведение посто-вирусных гепатитов и ИППП и проведение посто-

янного мониторинга.янного мониторинга.
С 1 января вступает в силу действие новой С 1 января вступает в силу действие новой 

госпрограммы госпрограммы «Развитие государственного об-
разовательного учреждения «Приднестровский 
государственный университет им. Т. Г. Шевченко» 
на 2025-2029 годы». Главная цель – развитие на-. Главная цель – развитие на-
учно-образовательного и инновационного потен-учно-образовательного и инновационного потен-
циала ведущего вуза ПМР, модернизация системы циала ведущего вуза ПМР, модернизация системы 
образования, расширение научной деятельности и образования, расширение научной деятельности и 
международного сотрудничества, а также международного сотрудничества, а также подго-
товка высококвалифицированных конкурентоспо- высококвалифицированных конкурентоспо-
собных кадров, способных к профессиональному собных кадров, способных к профессиональному 
росту и мобильности.росту и мобильности.

НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ ДЛЯ ПЕДАГОГОВНАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ ДЛЯ ПЕДАГОГОВ
Расширена категория «молодой специалист». Расширена категория «молодой специалист». 

Педагог, который работает в учебном заведении, Педагог, который работает в учебном заведении, 
но не имеет педагогического образования, сможет но не имеет педагогического образования, сможет 
получать положенный ему стандартный получать положенный ему стандартный налоговый 
вычет. Изменения внесены в . Изменения внесены в закон «О подоходном 
налоге с физических лиц». Налоговый вычет в . Налоговый вычет в 
размере 70 РУ МЗП предоставляется молодым размере 70 РУ МЗП предоставляется молодым 
специалистам возрастом до 35 лет включительно, специалистам возрастом до 35 лет включительно, 
которые впервые получили профессиональное которые впервые получили профессиональное 
образование и впервые устроились на работу по образование и впервые устроились на работу по 
полученной специальности в течение 1 года со дня полученной специальности в течение 1 года со дня 
получения диплома. Налоговый вычет молодой получения диплома. Налоговый вычет молодой 
специалист получает в течение первых 3 лет, это специалист получает в течение первых 3 лет, это 
предполагает, что каждый месяц сумма в размере предполагает, что каждый месяц сумма в размере 
70 РУ МЗП (728 рублей) не облагается подоходным 70 РУ МЗП (728 рублей) не облагается подоходным 
налогом.налогом.

ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНЕ «О ГОСПОШЛИНЕ»ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНЕ «О ГОСПОШЛИНЕ»
Жители сел и поселков освобождаются от Жители сел и поселков освобождаются от 

уплаты госпошлины при регистрации земельных уплаты госпошлины при регистрации земельных 
участков, предназначенных для садоводства, ого-участков, предназначенных для садоводства, ого-
родничества и для личного подсобного хозяйства родничества и для личного подсобного хозяйства 
при условии обращения в соответствующий орган при условии обращения в соответствующий орган 
за регистрацией прав на земельный участок. Дан-за регистрацией прав на земельный участок. Дан-
ная ная льгота будет действовать до конца 2025 года.  будет действовать до конца 2025 года. 
Норма закреплена в законе «О государственной Норма закреплена в законе «О государственной 
пошлине».пошлине».

Отменена Отменена уплата госпошлины некоторым катего- некоторым катего-
риям граждан за обращения в суд для обжалования риям граждан за обращения в суд для обжалования 
решения о направлении в лечебно-трудовой про-решения о направлении в лечебно-трудовой про-
филакторий или в психиатрическое учреждение в филакторий или в психиатрическое учреждение в 
недобровольном порядке либо о принудительной недобровольном порядке либо о принудительной 
госпитализации для обследования и лечения от госпитализации для обследования и лечения от 
туберкулеза. При неуплате госпошлины гражданам туберкулеза. При неуплате госпошлины гражданам 
в любом случае гарантируется право на судебную в любом случае гарантируется право на судебную 
защиту. Дополнения были внесены в защиту. Дополнения были внесены в закон «О 
государственной пошлине»..

В Приднестровье на законодательном уровне В Приднестровье на законодательном уровне 
вводится дифференцированный размер госу-вводится дифференцированный размер госу-
дарственной пошлины за оформление паспорта, дарственной пошлины за оформление паспорта, 
водительского удостоверения и за регистрацию водительского удостоверения и за регистрацию 
транспорта в зависимости от сроков подготовки транспорта в зависимости от сроков подготовки 
документов. Изменения внесены в документов. Изменения внесены в закон «О го-
сударственной пошлине». Законом определены и . Законом определены и 
льготы для разных категорий граждан. Например, льготы для разных категорий граждан. Например, 
дети-сироты смогут платить 50% госпошлины. При дети-сироты смогут платить 50% госпошлины. При 
этом бесплатно паспорт ПМР, по-прежнему, выда-этом бесплатно паспорт ПМР, по-прежнему, выда-
ется всем достигшим 16 лет гражданам республики. ется всем достигшим 16 лет гражданам республики. 

СТАТУС «МНОГОДЕТНАЯ СЕМЬЯ»СТАТУС «МНОГОДЕТНАЯ СЕМЬЯ»
Статус многодетной семьи теперь могут полу-Статус многодетной семьи теперь могут полу-

чить семьи с тремя и более детьми, у которых есть чить семьи с тремя и более детьми, у которых есть 
регистрация по месту пребывания от 1 года. Ранее регистрация по месту пребывания от 1 года. Ранее 
возможность получить такой статус была только возможность получить такой статус была только 
у многодетных семей, имеющих гражданство ПМР у многодетных семей, имеющих гражданство ПМР 
и прописку или регистрацию по месту жительства и прописку или регистрацию по месту жительства 
на территории республики, а также у иностранных на территории республики, а также у иностранных 
граждан и лиц без гражданства, имеющих вид на граждан и лиц без гражданства, имеющих вид на 
жительство в ПМР. Соответствующие дополнения жительство в ПМР. Соответствующие дополнения 
внесены в внесены в закон «О государственной поддержке 
многодетных семей». . 

ВЫПЛАТА ПОСОБИЙВЫПЛАТА ПОСОБИЙ
С 2025 года получить единовременное пособие С 2025 года получить единовременное пособие 

можно при усыновлении ребенка в возрасте до 18 можно при усыновлении ребенка в возрасте до 18 
лет, раньше возраст был до 14 лет. Размер пособия лет, раньше возраст был до 14 лет. Размер пособия 
составляет 242 РУ МЗП (2 589 рублей). Кроме этого, составляет 242 РУ МЗП (2 589 рублей). Кроме этого, 
повышен размер единовременного пособия при  размер единовременного пособия при 
усыновлении ребенка-инвалида, ребенка старше усыновлении ребенка-инвалида, ребенка старше 
7 лет и детей, являющихся братьями и сестрами. 7 лет и детей, являющихся братьями и сестрами. 
Размер такой выплаты с 1 января составляет 2 500 Размер такой выплаты с 1 января составляет 2 500 
РУ МЗП (порядка 26 тысяч рублей). Новые нормы РУ МЗП (порядка 26 тысяч рублей). Новые нормы 
отражены в отражены в законе «О государственных пособиях 
гражданам, имеющим детей». . 

ЗАЩИТА ДЕТЕЙ ОТ ВРЕДНОЙ ИНФОРМАЦИИЗАЩИТА ДЕТЕЙ ОТ ВРЕДНОЙ ИНФОРМАЦИИ
В В законе «О защите детей от информации, при-

чиняющей вред их здоровью и развитию» закре- закре-
пили нормы, позволяющие проводить экспертизу пили нормы, позволяющие проводить экспертизу 
фильма или мультфильма также специальной фильма или мультфильма также специальной 
межведомственной экспертной комиссии при межведомственной экспертной комиссии при 
Правительстве ПМР. Оценивается тематика инфор-Правительстве ПМР. Оценивается тематика инфор-
мационной продукции, жанр, содержание, художе-мационной продукции, жанр, содержание, художе-
ственное оформление, особенности восприятия ственное оформление, особенности восприятия 
содержащейся в ней информации детьми опреде-содержащейся в ней информации детьми опреде-
ленной возрастной группы, а также вероятность ленной возрастной группы, а также вероятность 
причинения вреда здоровью и развитию детей. За причинения вреда здоровью и развитию детей. За 
проведение такой экспертизы межведомственной проведение такой экспертизы межведомственной 
комиссией с 1 января изменениями в комиссией с 1 января изменениями в закон «О 
государственной пошлине» устанавливается плата  устанавливается плата 
в размере 20 РУ МЗП. в размере 20 РУ МЗП. 

Кроме этого, в профильном законе Кроме этого, в профильном законе уточнили не- не-
обходимость размещать знак возрастной маркиров-обходимость размещать знак возрастной маркиров-
ки перед демонстрацией фильмов в кинотеатрах, ки перед демонстрацией фильмов в кинотеатрах, 
на киноустановках, видеоустановках, каналах на киноустановках, видеоустановках, каналах 
телевидения. Размер такого знака должен состав-телевидения. Размер такого знака должен состав-
лять не менее 5% площади экрана. За нарушение лять не менее 5% площади экрана. За нарушение 
этих требований предусмотрена административная этих требований предусмотрена административная 
ответственность.ответственность.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ УЧАЩИХСЯ И ДОШКОЛЯТАХИНФОРМАЦИЯ ОБ УЧАЩИХСЯ И ДОШКОЛЯТАХ
В Приднестровье создадут В Приднестровье создадут Единую информа-

ционную систему обучающихся и воспитанников.  обучающихся и воспитанников. 
В В законе «Об образовании» прописали перечень  прописали перечень 
сведений, необходимых для формирования этой сведений, необходимых для формирования этой 
системы и ее ведения. Одна из главных целей системы и ее ведения. Одна из главных целей 
введения информационной системы – получать введения информационной системы – получать 
своевременную и достоверную информацию обо своевременную и достоверную информацию обо 
всех детях в республике, которые числятся в ор-всех детях в республике, которые числятся в ор-
ганизациях дошкольного и общего образования.  ганизациях дошкольного и общего образования.  

РАБОТА НА «УПРОЩЕНКЕ»РАБОТА НА «УПРОЩЕНКЕ»
С 1 января сотрудники геодезических МУПов С 1 января сотрудники геодезических МУПов 

и ГУПов и ГУПов могут работать по упрощенной системе  по упрощенной системе 
налогообложения. Это позволит повысить кон-налогообложения. Это позволит повысить кон-
курентоспособность в сфере геодезических и курентоспособность в сфере геодезических и 
картографических услуг, а значит может повлиять картографических услуг, а значит может повлиять 
на снижение стоимости работ в этих сферах. Из-на снижение стоимости работ в этих сферах. Из-
менения внесены в менения внесены в закон «Специальный налоговый 
режим – упрощенная система налогообложения»..

РАЗВИТИЕ ТУРИЗМАРАЗВИТИЕ ТУРИЗМА
Создать более благоприятные условия для раз-Создать более благоприятные условия для раз-

вития туризма в Приднестровье призваны измене-вития туризма в Приднестровье призваны измене-
ния в ния в закон «О таможенном тарифе». Они пред-. Они пред-
полагают освобождение от таможенных пошлин полагают освобождение от таможенных пошлин 
товаров, ввозимых для реализации туристических товаров, ввозимых для реализации туристических 
проектов, если эти проекты финансируются за счет проектов, если эти проекты финансируются за счет 
государственных грантов, выданных на развитие государственных грантов, выданных на развитие 
внутреннего, в том числе сельского туризма. Та-внутреннего, в том числе сельского туризма. Та-
ким образом, с 1 января предприниматели ким образом, с 1 января предприниматели могут 
ввозить необходимые товары и оборудование без  необходимые товары и оборудование без 
дополнительных затрат.дополнительных затрат.

ДЛЯ УДОБСТВА СЕЛЬЧАНДЛЯ УДОБСТВА СЕЛЬЧАН
Жители сел Жители сел могут обращаться в местную админи- в местную админи-

страцию, чтобы оформить, получить или заменить страцию, чтобы оформить, получить или заменить 
приднестровский паспорт либо чтобы зарегистри-приднестровский паспорт либо чтобы зарегистри-
роваться по месту жительства или месту пребы-роваться по месту жительства или месту пребы-
вания, а также сняться с регистрационного учета. вания, а также сняться с регистрационного учета. 
Норму прописали в законах Норму прописали в законах «Об органах местной 
власти, местного самоуправления и государствен-
ной администрации в ПМР» и  и «О миграционном 
учете иностранных граждан и лиц без гражданства 
в ПМР». Раньше с документами сельчанам при-. Раньше с документами сельчанам при-
ходилось ехать в городские паспортные отделы и ходилось ехать в городские паспортные отделы и 
органы миграционного учета. органы миграционного учета. 

СТРОИТЕЛЬНАЯ АМНИСТИЯСТРОИТЕЛЬНАЯ АМНИСТИЯ
До конца 2025 года приднестровцы смогут без До конца 2025 года приднестровцы смогут без 

штрафа оформить свои постройки, которые в штрафа оформить свои постройки, которые в 
нарушение установленного законодательством нарушение установленного законодательством 
порядка были возведены на земельных участках порядка были возведены на земельных участках 
до 2023 года. Речь идет о жилых, садовых домах, . Речь идет о жилых, садовых домах, 
дачах и пристройках к ним. Также под амнистию дачах и пристройках к ним. Также под амнистию 
подпадают различные хозяйственные строения. подпадают различные хозяйственные строения. 
Данная мера господдержки граждан прописана Данная мера господдержки граждан прописана 
в законе «О некоторых дополнительных государ-в законе «О некоторых дополнительных государ-
ственных мерах, направленных на минимизацию ственных мерах, направленных на минимизацию 
негативного воздействия внешних экономических негативного воздействия внешних экономических 
факторов». факторов». 

КОРРЕКТИРОВКА ЗАКОНА «ОБ ИСПОЛНИТЕЛЬНОМ КОРРЕКТИРОВКА ЗАКОНА «ОБ ИСПОЛНИТЕЛЬНОМ 
ПРОИЗВОДСТВЕ»ПРОИЗВОДСТВЕ»

Запрещено взыскание по исполнительным до-Запрещено взыскание по исполнительным до-
кументам, если после удержаний доход должника кументам, если после удержаний доход должника 
будет меньше величины прожиточного минимума. будет меньше величины прожиточного минимума. 
Это правило прописали в Это правило прописали в законе «Об исполни-
тельном производстве». Уточнены случаи, когда у . Уточнены случаи, когда у 
должника на иждивении должника на иждивении находятся неработающие  неработающие 
граждане.граждане.

УЧЕТ МУЗЕЙНЫХ ЭКСПОНАТОВУЧЕТ МУЗЕЙНЫХ ЭКСПОНАТОВ
Усовершенствован Усовершенствован порядок учета и защиты  

культурных ценностей, которые находятся в музеях культурных ценностей, которые находятся в музеях 
Приднестровья. Изменения внесены в Приднестровья. Изменения внесены в закон «О 
Музейном фонде и музеях в Приднестровской Мол-
давской Республике». Будут проводиться два вида . Будут проводиться два вида 
государственного учета: первичный и централизо-государственного учета: первичный и централизо-
ванный. Первичный учет предполагает экспертизу ванный. Первичный учет предполагает экспертизу 
и регистрацию музейных предметов и коллекций и регистрацию музейных предметов и коллекций 
для последующего включения в Музейный фонд, для последующего включения в Музейный фонд, 
в то время как централизованный учет обеспечит в то время как централизованный учет обеспечит 
систематизацию информации в Государственном систематизацию информации в Государственном 
каталоге Музейного фонда.каталоге Музейного фонда.

РЕЕСТРЫ ЗАБРОШЕННЫХ ЗДАНИЙРЕЕСТРЫ ЗАБРОШЕННЫХ ЗДАНИЙ
Города и районы будут вести Города и районы будут вести реестры бес- бес-

хозяйственно содержимых нежилых зданий и хозяйственно содержимых нежилых зданий и 
помещений по видам форм собственности. Это помещений по видам форм собственности. Это 
объекты розничной торговли, общественного объекты розничной торговли, общественного 
питания и бытового обслуживания, отдельно сто-питания и бытового обслуживания, отдельно сто-
ящие здания и сооружения, а также комплексы ящие здания и сооружения, а также комплексы 
зданий и сооружений, объекты незавершенного зданий и сооружений, объекты незавершенного 
строительства, нежилые помещения жилых домов строительства, нежилые помещения жилых домов 
и другие объекты, не являющиеся жилой едини-и другие объекты, не являющиеся жилой едини-
цей. Такие реестры опубликуют на официальных цей. Такие реестры опубликуют на официальных 
сайтах госадминистраций. Соответствующие нормы сайтах госадминистраций. Соответствующие нормы 
прописали в прописали в законе «Об органах местной власти, 
местного самоуправления и государственной ад-
министрации в ПМР»..

СНИЖЕНИЕ АРЕНДНОЙ ПЛАТЫСНИЖЕНИЕ АРЕНДНОЙ ПЛАТЫ
Местные власти могут применять понижающий Местные власти могут применять понижающий 

коэффициент для инвестиционно непривлека-коэффициент для инвестиционно непривлека-
тельного муниципального имущества. Размер тельного муниципального имущества. Размер 
понижающего коэффициента понижающего коэффициента с 1 января может  может 
составлять не менее 0,5 к сумме арендной платы. составлять не менее 0,5 к сумме арендной платы. 
Часть муниципального имущества пока не вос-Часть муниципального имущества пока не вос-
требована из-за отсутствия ремонта. Понижающий требована из-за отсутствия ремонта. Понижающий 
коэффициент позволит снизить арендную плату и коэффициент позволит снизить арендную плату и 
привлечь арендаторов. Изменения внесены в привлечь арендаторов. Изменения внесены в закон 
«Об аренде государственного и муниципального 
имущества»..




